
Бизнесменам 
обрежут 
проводки
Предпринимателям-
неплательщикам 
откажут в банках  
как физлицам

Минфин настаивает на том, что 
банки обязаны тотально прове-
рять граждан при открытии сче-
тов на наличие у них предприни-
мательских долгов по налогам. 
И тем, чьи счета были заблоки-
рованы налоговиками, отказы-
вать в открытии счетов и вкладов 
в личных целях. Но это основание 
для попадания в черный список 
Росфинмониторинга и ЦБ, меха-
низм исключения из которого не 
предусмотрен. Даже заплатив 
налоги, бизнесмен в результате 
рискует лично остаться персоной 
нон грата для банков.

На днях Ассоциация российских 
банков (АРБ) обнародовала ответ 
Минфина на ее запрос, посвящен-
ный запрету открывать не связан-
ные с предпринимательской дея-
тельностью счета и вклады тем гра-
жданам, кто одновременно являет-
ся индивидуальным предпринима-
телем (ИП) и чей счет заблокирован 
по решению налоговиков (см. 

”
Ъ“ 

от 16 января и 12 июля 2016 года). В 
АРБ указывают, что применение та-
кого подхода создает сложности как 
гражданам, так и банкам. «Возника-
ют проблемы при открытии вкла-
да на третье лицо, когда выгодопри-
обретателем является ИП с забло-
кированным счетом,— поясняют в 
правовом департаменте АРБ.— По-
добный ИП не может устроиться на 
работу наемным работником и по-
лучать зарплату на карту, он не смо-
жет открыть счет для получения со-
циальных пособий. У физлиц с рас-
пространенными фамилиями есть 
шанс найти однофамильца-ИП и по-
лучить отказ в обслуживании вооб-
ще без оснований». 

Налоговый кодекс разрешает бло-
кировать счета налогоплательщи-
ков в случае непредставления декла-
рации, для обеспечения решения о 
взыскании налогов, при нарушении 
порядка обмена информацией с ин-
спекцией по телекоммуникацион-
ным каналам связи.

деловые новости — с8

К паспорту РФ  
припишут устную форму
Перед получением российского гражданства  
могут разрешить публично отрекаться от украинского

Как стало известно ”Ъ“, 
законопроект, который 
позволит отменять ре-
шения о предоставлении 
гражданства осужден-
ным за терроризм, может 
быть еще раз скорректи-
рован. К заседанию коми-
тета по законодательству 
11 июля должна появить-
ся поправка, позволяю-
щая жителям Украины, ко-
торые не могут получить 
справку о выходе из граж-
данства этой страны для 
вступления в гражданст-
во РФ, официально пу-
блично отказываться от 
него. Ведется дискуссия 
и о порядке принесения 
присяги: должна ли она 
приноситься до или после 
получения паспорта гра-
жданина РФ или документ 
будет выдаваться во вре-
мя торжественной клятвы.

Законопроект, который 
позволит отменять решения 
о предоставлении гражданст-
ва осужденным за терроризм 
и экстремизм, должен быть 
рассмотрен Госдумой во вто-
ром чтении 12 июля. 4 июля 
комитет нижней палаты по 
законодательству рассмотрел 
подготовленный ко второму 
чтению текст с поправками: 
его дополнили нормой о при-
несении присяги перед всту-
плением в гражданство РФ (ее 
также надо будет подписать). 
Предполагалось, что только 
после этого МВД будет прини-

мать решение о выдаче граж-
данства (см. 

”
Ъ“ от 5 июля).

Однако, по сведениям 
”
Ъ“, 

законопроект вновь будет вы-
несен на заседание комитета 
11 июля. Он может быть еще 
раз скорректирован. В частно-
сти, речь идет о том, в какой 
момент новый гражданин РФ 

будет получать паспорт — до 
или после принесения прися-
ги или даже во время произ-
несения клятвы. Глава коми-
тета по законодательству Па-
вел Крашенинников («Единая 
Россия») считает, что лучше 
всего было бы выдавать па-
спорт во время принесения 
присяги: «Присягнул и сразу 
получил, чтобы не было ни-
какого временного зазора». 
Ранее некоторые юристы от-
мечали: принесение присяги 

до получения паспорта — это 
уже точка отсчета для появле-
ния прав и обязанностей гра-
жданина. Впрочем, в Думе го-
ворили 

”
Ъ“, что разрыв в сро-

ках принесения присяги и 
получения паспорта был бы 
минимален и не привел бы к 
правовой коллизии.

Кроме того, по словам Пав-
ла Крашенинникова, на засе-
дание комитета 11 июля при-
глашены представители миг-
рационного и правового де-

партаментов МВД. Они рас-
скажут о ситуации вокруг гра-
ждан Украины, которые же-
лают получить гражданство 
РФ, но не могут для этого по-
лучить справку о выходе из 
гражданства Украины. «Есть 
страны, у которых получить 
такую справку сложно, но Ук-
раина их просто перестала 
выдавать»,— говорит госпо-
дин Крашенинников. По его 
словам, для таких граждан за-
конопроект установит проце-

дуру «публичного отречения 
от гражданства Украины». От-
метим, что данная поправка 
нарушает изначальную кон-
цепцию законопроекта, кото-
рый посвящен случаям отме-
ны решения о предоставле-
нии гражданства. 

Решение дополнить зако-
нопроект нормой о публич-
ном отказе от прежнего граж-
данства было принято в Думе 
несколько дней назад. Собе-
седник 

”
Ъ“ в нижней палате 

парламента отмечает, что «си-
туацию, связанную со справ-
ками от Украины, последние 
недели две обсуждали в раз-
ных кругах, в том числе в пра-
вительстве и МВД». Изначаль-
но предполагалось, что необ-
ходимые изменения можно 
было бы внести в регламент 
МВД, однако правоохраните-
ли настаивают именно на из-
менении закона. Отметим, 
что в конце мая газета «Ведо-
мости» писала, что, по словам 
спикера Госдумы Вячеслава 
Володина, в нижней палате 
парламента стало меньше ве-
домственного лоббизма.

Предложение «исключить 
справку о выходе из граждан-
ства той страны», где человек 
сейчас состоит, если он не 
может ее получить, обнаро-
довал на встрече с президен-
том Владимиром Путиным 
лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский.

новости — с3

Штрафы снимут с поезда 
Пени ОАО РДЖ за просроченную доставку 
могут резко уменьшиться

Ответственность ОАО РЖД за сроки пе-
ревозки может серьезно снизиться — 
депутаты Госдумы хотят уменьшить 
штрафы для железнодорожников. Если 
сейчас монополия платит по 9% стоимо-
сти перевозки за сутки просрочки вплоть 
до полной потери дохода, то по новым 
правилам пеня упадет до 6% и не превы-
сит 30% платы. Участники рынка опаса-
ются, что в результате ОАО РЖД потеря-
ет стимул для повышения надежности 
доставки грузов, риск этого признают 
и в правовом управлении Госдумы.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Госдуму может 

быть внесен проект поправок к уставу же-
лезнодорожного транспорта, которые за-
метно снижают размер пени, взыскивае-
мой с ОАО РЖД за просрочку доставки гру-
за или порожних вагонов. Сейчас пеня за ка-
ждые сутки просрочки составляет 9% платы 
за перевозку вплоть до 100%. В проекте по-
правок суточная пеня снижена до 6% и уста-
новлен предел ее общего размера в 30% про-
возной платы.

Автор документа депутат Владимир Афон-
ский в пояснительной записке объясняет: 
нужно гармонизировать российские нормы 
с законодательствами стран—членов ЕЭС и 

Соглашением о международном железнодо-
рожном грузовом сообщении (СМГС), где от-
ветственность, как правило, начинается с 6% 
платы за перевозку и ограничена 30%. Но в 
заключении правового управления Госду-
мы отмечается, что снижение пени и ее пре-
дельного размера «негативно скажется на 
стимулировании перевозчика надлежащим 
образом исполнить свои обязательства».

Условия доставки грузов ужесточились 
для ОАО РЖД в 2003 году, когда предел об-
щего размера пени увеличили с 50% до 100% 
стоимости перевозки. В ОАО РЖД уверяют, 
что за последние годы монополия сущест-
венно повысила надежность доставки. «В 
2016 году в установленные сроки доставлено 
96,7% груженых отправок, с начала года — 
97,5%,— поясняют в ОАО РЖД.— Соответст-
венно, снизился и объем претензий за прос-
рочку». Один из участников рынка уточняет, 
что раньше у ОАО РЖД была «масса проблем 
с доставкой вовремя», то сейчас «по грузам 
сроки плюс-минус исполняются», а основ-
ной объем пени начисляется по претензи-
ям операторов в рамках перевозки порож-
них вагонов.
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Бенефициаров банкротов 
ждет расплата
Правительство предлагает  
усилить ответственность  
контролирующих лиц компаний

Правительство намерено снова ужесто-
чить ответственность контролирующих 
лиц и руководителей компаний-долж-
ников. Арбитражным судам предлагает-
ся определять контролирующее лицо по 
своему усмотрению, номинальные ди-
ректора смогут избежать ответственно-
сти, если сдадут реального бенефици-
ара, а самим контролирующим лицам 
разрешат заключать мировые соглаше-
ния с кредиторами. Юристы видят труд-
ности в применении новаций: борьба 
с недобросовестными руководителями 
и владельцами банкротов затронет и до-
бросовестных.

Государство предпринимает новую по-
пытку повысить эффективность банкротст-
ва в РФ. В пятницу Белый дом опубликовал 
новые поправки к принятым в апреле 2016 
года в первом чтении изменениям в закон 
о банкротстве, в которых речь шла о новых 
обязанностях СРО арбитражных управляю-
щих. Новые же инициативы правительства 
касаются других вопросов.

Так, в законе о банкротстве предлагается 
создать отдельную главу, куда будут перене-
сены определение «контролирующего лица» 
и положения об ответственности руководи-
телей банкрота и иных лиц с уточнениями 
и дополнениями. Сами нормы, ужесточаю-
щие привлечение к субсидиарной ответст-
венности, введены в декабре 2016 года и об-
рели силу после 1 июля. Новые же поправ-
ки систематизируют их и содержат ряд но-
велл. «Эффективная субсидиарная ответст-
венность может стать ключевым мотивато-
ром к финансовому оздоровлению. Если вла-
дельцы предприятий будут вынуждены га-
сить возникшие в результате их злоупотре-
блений задолженности должника как соб-
ственные, это может подтолкнуть их к пои-
ску договоренностей с кредиторами и к со-
гласительным процедурам, а не к попыткам 
вывести активы»,— поясняет идею измене-
ний источник 

”
Ъ“, близкий к разработчику 

поправок.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,5

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к валютам стран—
основных торговых партнеров в июне по сравнению с маем 2017 года, сообщил ЦБ. В июне реаль-
ный эффективный курс рубля снижался второй месяц подряд, в результате темпы его укрепления замед-
лились с 9,2% за первый квартал до 0,6% за второй квартал 2017 года. При этом в первом полугодии 
2017-го реальный эффективный курс рубля оставался на 26,7% крепче, чем год назад. В июле его осла-
бление может оказаться еще более значительным на фоне снижения цены нефти, аппетита инвесторов к 
рисковым активам развивающихся рынков и ускорения инфляции в РФ из-за роста регулируемых тарифов.

РЕЙТИНГИ 

Финансовая  
грамотность россиян 
оказалась средней

Россия заняла девятое место в со-
ставленном ОЭСР рейтинге финан-
совой грамотности населения стран 
G20. В исследовании оценивались 
финансовые знания, установки и 
поведение респондентов. В России 
исследование по инициативе 
Минфина проводило Национальное 
агентство финансовых исследова-
ний (НАФИ). Каждая страна могла 
получить максимум 21 балл, оценка 
РФ — 12,2 балла при средних для 
G20 12,7 балла.

В целом наиболее финансово 
грамотными оказались жители 
Франции, Канады и Китая, набрав-
шие соответственно 14,9, 14,6 
и 14,1 балла. В первую пятерку 
и вошли Южная Корея (13,9 балла) 
и Германия (13,8). Последние 
места в рейтинге заняли Италия 
(11 баллов) и Саудовская Аравия 
(9,6). Отметим, что по отдельным 
странам G20 (США, Австралия) со-
поставимых данных нет и в рейтинг 
они не вошли.

Первая составляющая 
рейтинга — уровень финансовых 
знаний — оценивалась с помощью 
теста на финансовую арифметику 
и понимание терминов (инфля-
ция, финансовые риски и т. д.). 
Наиболее высокий уровень знаний 
отмечен в Южной Корее (62% 
участников набрали минималь-
ный необходимый балл), самый 
низкий — в Южной Африке (31%). 
В РФ необходимый минимум про-
демонстрировали 45% опрошенных 
(схожие показатели у Великобрита-
нии — 47% и Бразилии — 48%).

Финансовое поведение было 
изучено по таким параметрам, как 
планирование личного или семей-
ного бюджета, способность к обду-
манным покупкам, своевременная 
оплата счетов и поддержка поло-
жительного платежного баланса. 
Больше всего опрошенных набрали 
минимально необходимый балл 
во Франции (85%), меньше всего 
в Аргентине (25%). В РФ минимум 
по этому показателю набрали 44% 
респондентов. 55% россиян активно 
сберегают (в среднем по G20 — 
64%), 70% вовремя оплачивают 
счета (75%), 65% следят за со-
стоянием своих финансов (68%), 
46% формулируют долгосрочные 
финансовые цели (53%).

Третья составляющая рейтинга 
— финансовые установки людей — 
оценивалась по стремлению жить се-
годняшним днем, балансу трат и сбе-
режений, пониманию функции денег 
в частной жизни. Минимальный балл 
по этому показателю в среднем по 
G20 набрали 48% респондентов, 
выше всего их доля в Индонезии 
(75%), ниже всего — в Саудовской 
Аравии (5%), в РФ таких 40%.

Анастасия Мануйлова

РЕЙТИНГ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ 
В СТРАНАХ G20 (БАЛЛЫ)
ИСТОЧНИКИ: ОЭСР, МИНФИН РФ.
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Финансовые знания Финансовое поведение 

Поручения президента по страхо-
ванию имущества возобновили 
дискуссию о самом масштабном 
страховом проекте последних 
лет — защите жилья граждан от 
чрезвычайных ситуаций (ЧС). 
 Замглавы Минфина Алексей 
 Моисеев заявил о необходимо-
сти вернуть в проект ведомства 
норму о включении платы за стра-
хование в платежку за ЖКХ. По 
данным ”Ъ“, ранее на исключе-
нии этой нормы настоял Кремль. 
Страховое лобби уверяло, что та-
кой шаг существенно снизит ох-
ват этим видом страхования, те-
перь с ним согласен и Минфин.

Как заявил в пятницу замглавы 
Минфина Алексей Моисеев, в кви-
танции на оплату коммунальных 
услуг следует вернуть плату за стра-
хование, доработав законопроект 
о защите имущества граждан от ЧС. 
Документ принят Госдумой в первом 
чтении 27 февраля 2015 года, но да-
лее его движение застопорилось. В 
мае Минфин разместил для публич-
ного обсуждения поправки ко второ-
му чтению, исключив новеллу о по-
лучении гражданами от государства 
жилья на условиях соцнайма взамен 
утраченного из-за ЧС, если оно не бы-

ло застраховано, и норму о включе-
нии платы за страхование в платеж-
ку за услуги ЖКХ (см. 

”
Ъ“ от 18 мая).

Однако, по словам Алексея Моисе-
ева, без решения этого вопроса «ника-

кого охвата» страхованием граждан 
не будет и «не удастся исполнить пору-
чение, данное президентом РФ на эту 
тему», цитирует чиновника «Интер-
факс». Напомним, 5 июля Владимир 

Путин поручил правительству и ЦБ 
представить предложения по обеспе-
чению доступности механизмов стра-
хования имущества от рисков ЧС (к 
1 марта 2018 года) и по созданию еди-
ной базы о договорах страхования с 
привязкой к единому реестру недви-
жимости (к 1 сентября 2017 года). За-
мминистра напомнил, что в Москве 
расходы на страхование жилья вклю-
чаются в единую платежку. «Нам гово-
рят оппоненты, что это ущемляет ин-
тересы граждан. Я не очень понимаю 
как, ведь решение об оплате конкрет-
ной суммы премии принимается вла-
дельцем жилья добровольно»,— гово-
рит Алексей Моисеев.

В Москве действует так называе-
мая льготная система страхования 
жилья, по которой городские квар-
тиры страхуются на случай пожа-
ра, взрыва, залива, ЧС. В этом году 
ставка страхового взноса при упла-
те с использованием ЕПД составила 
1,62 руб. за 1 кв. м в месяц. Страховая 
стоимость 1 кв. м установлена в раз-
мере 36,3 тыс. руб. При наступлении 
страхового случая город выплачива-
ет субсидию — 15% суммы рассчитан-
ного ущерба, 85% составляют выпла-
ты страховой компании. Есть и вари-
ант, при котором 1 кв. м оценивается в 

32,64 руб., страховая стоимость равна 
уже 54,45 тыс. руб., субсидия состав-
ляет 5% суммы ущерба, 95% возмеща-
ет страховая компания. Такое стра-
хование в городе существует уже 21 
год. За 2016 год москвичи получили 
в 6709 страховых случаях 212,6 млн 
руб., включая 31,8 млн руб. субсидий. 
Алексей Моисеев рассчитывает, что, 
прочитав поручение президента, оп-
поненты согласятся с позицией Мин-
фина. По сведениям 

”
Ъ“, при подго-

товке проекта ко второму чтению на 
исключении расходов на страхова-
ние из коммунальных квитанций на-
стояли в администрации президента: 
там не хотят провоцировать в предвы-
борный год недовольство граждан. 

Вице-президент Всероссийского 
союза страховщиков Светлана Гусар 
надеется, что работа над проектом 
ускорится. «Мы уже готовим свои 
предложения по теме»,— говорит 
она. По словам главы Российской на-
циональной перестраховочной ком-
пании Николая Галушина, гражда-
нам нужно дать широкий спектр ва-
риантов оплаты — «не только в виде 
включения в коммунальные квитан-
ции, но и через интернет, сайт госу-
слуг и прочее».

Татьяна Гришина

Страхование  
стремится в платежку ЖКХ
Минфин готов изменить проект о страховании жилья граждан от ЧС

Собравшиеся в ФАС чиновники и 
предприниматели обсудили спо-
собы стимулирования населе-
ния к раздельному сбору твердых 
коммунальных отходов (ТКО). 
Среди идей — как снижение, так 
и рост тарифов на вывоз мусо-
ра, а также самоорганизация на-
селения для продажи вторсы-
рья. Часть экспертов настаивает 
— без демонополизации рынка и 
вменения платы за мусорообра-
зование эффективными все эти 
меры не будут: сейчас захороне-
ние отходов рентабельнее пере-
работки.

Мусорную тему обсуждали на за-
седании рабочей группы по обраще-
нию с отходами при экспертном со-
вете ФАС по вопросам ЖКХ. По сло-
вам главы профильного управления 
службы Алексея Матюхина, для эф-
фективного стимулирования раз-
дельного сбора отходов необходи-

ма дифференциация мусорных та-
рифов, но этот вопрос недостаточно 
проработан в нормативно-правовых 
актах. Впрочем, простое снижение 
тарифов не будет достаточно стиму-
лировать жителей сортировать му-
сор, полагает господин Матюхин. Бо-
лее перспективным вариантом мо-
жет стать снижение норматива нако-
пления ТКО на человека или едини-
цу площади жилья, который исполь-
зуется при расчете тарифа.

Исполнительный директор ас-
социации ЖКХ «Развитие» Алексей 
Макрушин согласился, что сниже-
ние тарифа на 5–10 руб. будет иметь 
слабый стимулирующий эффект, но 
на фоне отсутствия точной статисти-
ки по количеству отходов манипу-
лирование нормативами накопле-
ния он полагает нежелательным. В 
то же время население может с эн-
тузиазмом отнестись к идее сниже-
ния платы за вывоз или даже полно-

стью бесплатного вывоза «чистых» 
бачков, как это сделано, например, 
в Германии.

С точки зрения Владимира Яр-
ченкова, представителя региональ-
ного оператора по обращению с ТКО 
Ивановской области «Чистое поле», 
тариф для жителей может быть сни-
жен исходя из тарифа мусоросорти-
рующего завода. На практике это мо-
жет означать его снижение на 5–10%. 
Представители регионов согласи-
лись с необходимостью дифферен-
циации тарифов, но разошлись во 
мнениях о ее стимулирующем или 
запретительном характере. Предста-
витель минэнерго Самарской обла-
сти заявил, что более целесообраз-
ным будет внедрение повышающего 
коэффициента за несортированный 
мусор. Представитель Московской 
области отстаивал противополож-
ную точку зрения: для тех, кто сорти-
рует мусор, тариф надо снижать.

Впрочем, по мнению других 
участников дискуссии, ни пониже-
ние, ни повышение тарифов не бу-
дет эффективным — единственной 
рабочей схемой стимулирования 
может стать самоорганизация соб-
ственников и наделение их правом 
продавать отсортированное вторсы-
рье региональному оператору (что 
предусмотрено поправками Мин-
строя к законодательству об отходах, 
см. 

”
Ъ“ от 7 июня) при сохранении 

прежних тарифов. Для решения про-
блемы собственности на эту катего-
рию отходов их необходимо вывес-
ти из общего объема ТКО. Эта идея 
не очень понравилась представите-
лю ивановского регионального опе-
ратора: это может негативно отра-
зиться на выручке компании.

Ряд участников заседания постави-
ли под сомнение саму идею экономи-
ческого стимулирования населения. 
По словам Алексея Макрушина, там, 

где система сортировки уже успешно 
реализована, как в Саранске, эконо-
мические стимулы не применяются 
вовсе, а с жителями ведется просвети-
тельская работа. Гендиректор москов-
ского «Центра экологических иници-
атив» и муниципальный депутат Вла-
димир Кузнецов называет основной 
проблемой монополизм мусоровы-
возящей компании. Она, по его утвер-
ждению, аффилирована с заммэра по 
ЖКХ Петром Бирюковым, не допуска-
ет малый бизнес на площадки и не за-
интересована в уменьшении объе-
ма ТКО за счет изъятия ценных фрак-
ций. «Пока будет Бирюков, раздельно-
го сбора в Москве не будет»,— заявил 
господин Кузнецов. Участники заседа-
ния также отметили, что сейчас пере-
работка рентабельна для малой части 
отходов — и при низкой плате за вы-
воз и захоронение последние остают-
ся наиболее выгодными.

Надежда Краснушкина

Разделяй и выбрасывай
В ФАС обсудили, как заставить граждан сортировать мусор

Хотя в целом определение контр-
олирующего лица практически не 
изменилось (см. 

”
Ъ-Онлайн“), по-

правки предлагают относить к ним 
и тех, кто извлекал выгоду из не-
законного или недобросовестно-
го поведения лиц, имеющих право 
выступать от имени должника. Бо-
лее того, арбитражный суд вправе 
признать лицо контролирующим 
и по «иным основаниям». По мне-
нию партнера коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Светланы Тар-
нопольской, это слишком широкое 
усмотрение и неясно, какие крите-
рии «контроля» будут использовать-
ся: «Возможно, хватит недоказуе-
мых слухов о 

”
реальном“ владель-

це бизнеса, которого 
”
на Рублевке 

каждая собака знает“». Нельзя бу-
дет признать контролирующим ли-
цом лишь миноритария (доля менее 
10%), получающего обычный доход 
от своей собственности.

Предпринята в поправках и по-
пытка решить проблему фиктив-
ного банкротства и искусственной 
задолженности. Отвечать за убыт-
ки перед кредиторами предлагает-
ся контролирующим должника ли-
цам, если банкротство иницииро-
вано должником при наличии воз-
можности погасить долги либо если 
должник не пытался оспорить нео-
боснованные требования кредито-
ров. Светлана Тарнопольская сомне-
вается в том, что на практике эту нор-
му будет легко применить: проблема 
не в том, что должник не оспаривает 
фиктивное требование, а в том, что 
доказать его фиктивность практиче-
ски невозможно.

Кредиторы получат выбор, как 
распорядиться своим правом требо-
вания к контролирующему лицу — 
взыскать долг самому, продать право 
требования на торгах или уступить 
его другому кредитору. Партнер кол-
легии адвокатов «Муранов, Черня-
ков и партнеры» Максим Платонов 

считает это важным: «Сейчас часто 
такие права требования реализуют-
ся за символическую плату: привле-
чение к ответственности руководи-
телей и контролирующих лиц явля-
ется не просто фикцией, но и проти-
воречит интересам кредиторов».

Номинальным же директорам 
и владельцам дается шанс избе-
жать ответственности, если они не 
контролировали компанию и ука-
жут реального бенефициара либо 
помогут найти имущество должни-
ка или контролирующего его лица. 
«Инициатива интересная, но ген-
директор вполне может оказаться 
марионеткой без имущества, и не-
ясно, чем, кроме его слов, будет до-
казан фактический контроль биз-
неса и как он может помочь найти 

”
скрытое имущество“»,— говорит 

госпожа Тарнопольская. Максим 
Платонов и вовсе не считает такой 
подход верным: «Номинальные ди-
ректора как раз активно способст-
вуют причинению вреда кредито-

рам и государству, поскольку вво-
дят в заблуждение как контраген-
тов компании, так и контролирую-
щие органы. Освобождение от от-
ветственности, по сути, стимули-
рует их к ненадлежащему поведе-
нию»,— отмечает он.

Самим контролирующим лицам 
предоставляется право заключить 
мировое соглашение с кредиторами 
и заплатить за должника доброволь-
но. Поправки вводят и предельные 
сроки привлечения к субсидиарной 
ответственности и взыскания убыт-
ков — и, как замечают юристы, весь-
ма длительные. Общий срок предъ-
явления таких исков — три года с 
момента, как лицо узнало о наличии 
оснований для этого. В некоторых 
же случаях требования можно будет 
заявлять и после завершения бан-
кротства или прекращения банкрот-
ного дела из-за отсутствия средств, и 
срок может быть восстановлен спу-
стя два года после истечения, если 
суд признает причины его пропуска 

уважительными. Имущество ответ-
чиков по таким искам может быть 
арестовано судами в качестве обес-
печительных мер, но только по ито-
гам слушания.

В случае принятия поправки по-
лучат обратную силу: новые прави-
ла привлечения к субсидиарной от-
ветственности смогут применять-
ся к искам, поданным с 1 июля. По 
словам источника 

”
Ъ“, главные но-

веллы были в декабрьских поправ-
ках, нынешние же «устраняют про-
блемы в применении». «Но какими 
благими бы ни были намерения, не-
допустимо исключать общественное 
обсуждение законопроектов и нель-
зя применять новеллы к правоотно-
шениям, возникшим ранее»,— воз-
ражает Эдуард Олевинский. «Ощу-
щение, что хотели бросить мощную 
бомбу в недобросовестных контр-
олирующих лиц, но зацепит она и 
добросовестных»,— говорит Светла-
на Тарнопольская.

Анна Занина

Бенефициаров банкротов ждет расплата
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Динамика реального эффективного 
курса рубля в 2017 году
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Партии подошли 
к фильтру
В регионах заканчивается выдвижение 
в губернаторы

ЦК КПРФ выступило с заявле-
нием о возможности «пере-
смотреть» участие партии в гу-
бернаторских выборах, если 
муниципальный фильтр будет 
препятствовать выдвижению 
ее кандидатов. В большинст-
ве из 16 регионов, где 10 сентя-
бря пройдут выборы глав, кан-
дидаты уже приступили к сбору 
подписей муниципалов. Едино-
россы заявляют о том, что кон-
куренты обращаются к ним за 
помощью в преодолении филь-
тра. При этом в ряде регионов 
активность проявляют спойлеры 
КПРФ — «Коммунисты России» и 
КПСС в лидерах по выдвижению 
среди непарламентских партий.

В большинстве регионов завер-
шился прием документов для уча-
стия в губернаторских выборах, ко-
торые пройдут 10 сентября, в сред-
нем выдвинулось по пять–семь кан-
дидатов. «Единую Россию» везде 
представляют врио губернаторов, 
остальные думские партии делеги-
ровали глав своих региональных от-
делений, депутатов Госдумы и заксо-
браний. В то же время КПРФ заяви-
ла о возможности отказаться от уча-
стия в выборах, если муниципаль-
ный фильтр будет препятствовать 
выдвижению ее кандидатов. «Наибо-
лее слабые кандидаты партии влас-
ти вновь пытаются с помощью мани-
пуляций с фильтром не допустить к 
выборам наиболее опасных для се-
бя соперников»,— говорится в заяв-
лении ЦК КПРФ. В качестве приме-
ра приводится ситуация в Бурятии, 
где кандидат КПРФ Вячеслав Марха-
ев не может получить несколько не-
достающих подписей «из-за спецопе-
рации по тотальному сбору админи-
страцией подписей всех депутатов».

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов заявил 

”
Ъ“, что «непростой» си-

туация остается и в Кировской обла-
сти. По словам коммуниста, лидеру 
КПРФ Геннадию Зюганову удалось 
договориться с врио ярославского 
губернатора Дмитрием Мироновым, 
а «резкие движения» КПРФ будет де-
лать, только если партии не удаст-
ся пройти фильтр в Кирове и Буря-
тии. «Есть прогнозы, что подвижки 
все же будут»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Обухов. В Севастополе и Ярославле, 
по словам коммуниста, КПРФ уже со-
брала подписи и «близка к этому» в 
половине выборных регионов. Ре-
шают коммунисты и ситуацию в Ма-
рий Эл. По словам господина Обу-
хова, президиум партии рекомен-
довал отделению выдвинуть своего 
кандидата, однако они «отказались 
и поддержали врио главы Алексан-
дра Евстифеева». В руководстве пар-
тии «идет поиск формулы, как сохра-
нить в этой ситуации лицо», говорит 
коммунист. Он подчеркнул, что тако-
го «еще не было, чтобы КПРФ поддер-
живала кандидата 

”
Единой России“».

В Севастополе, где в губернаторы 
выдвинулось наибольшее число кан-
дидатов — десять, нужно собрать под-
писи 12 депутатов (75 из 120 — у «Еди-
ной России»). Секретарь отделения 
партии Борис Колесников сообщил 

”
Ъ“, что к единороссам обратились 

представители пяти партий с прось-
бой помочь в преодолении фильтра, 
было принято решение «не запре-
щать» депутатам поддерживать кан-
дидатов других партий. В пресс-служ-
бе томской «Единой России» 

”
Ъ“ ска-

зали, что кандидаты от КПРФ, «Ком-

мунистов России» и «Справедливой 
России» обратились к партии с прось-
бой помочь со сбором подписей. Од-
нако, как пояснили в КПРФ, на самом 
деле «Единую Россию» просили не на-
страивать муниципалов против кан-
дидатов от других партий.

Отметим, что спойлеры КПРФ на 
нынешних выборах оказались в ли-
дерах по выдвижению кандидатов 
среди непарламентских партий. Так, 
«Коммунисты России» выдвинули 
кандидатов в Томской, Ярославской, 
Кировской областях, Бурятии. КПСС 
выдвинула кандидатов в Удмуртии, 
Калининградской области, Севасто-
поле. Причем удмуртскому кандида-
ту КПСС, главному редактору агент-
ства «Столица Ижевск» Андрею Ива-
нову, уже удалось собрать подписи 
для прохождения фильтра. «Власть 
делает ставку на формальное изо-
бражение конкуренции, участвуют 
партии, которые обеспечивают тех-
ническое соперничество. Не исклю-
чаю, что может быть и так, что учас-
тие малых партий простимулирова-
но региональными администраци-
ями»,— сказал 

”
Ъ“ политолог Алек-

сандр Кынев.
Непарламентские партии сосре-

доточились на нескольких регио-
нах. «Зеленые» выдвинули канди-
датов в Калининградской области, 
Марий Эл и Севастополе, «Патрио-
ты России» — в Севастополе, Новго-
родской области и Карелии. Партия 
роста выдвинула кандидатов в Ря-
занской области и Карелии, Партия 
пенсионеров — в Марий Эл и Буря-
тии, «Родина» — в Новгородской об-
ласти и Карелии, партия «Народ про-
тив коррупции» — в Карелии и Се-
вастополе. Партия «Великое Отечест-
во» в Пермском крае выдвинула экс-
министра сельского хозяйства края 
Олега Хараськина, в Севастополе — 
экс-депутата Верховной рады Украи-
ны Вадима Колесниченко.

Партия «Города России» в Перм-
ском крае выдвинула оппозиционе-
ра, лидера движения «Выбор» Конс-
тантина Окунева. Партия родителей 
будущего поучаствует в выборах в Бу-
рятии, Партия мира и единства — в 
Мордовии, «Российский общенарод-
ный союз» и Интернациональная 

партия России — в Севастополе, «Гра-
жданская платформа» — в Марий Эл, 
Партия возрождения России — в Ря-
занской области, «Молодая Россия» — 
в Карелии. Активность непарламент-
ских партий Александр Кынев объяс-
няет и тем, что «традиционные пар-
тии» находятся в глубочайшем кризи-
се и власть им не помогает, несмотря 
на объявленное сотрудничество. «Из-
за запретов и выхолащивания пар-
тийная система в настолько демора-
лизованном состоянии, что это стано-
вится опасным. Те, кто ранее был ак-
тивен, свернули или минимизирова-
ли деятельность. Это частный случай 
общего кризиса партийной системы. 
Все настолько ослаблены после пар-
ламентских выборов, что ни ресур-
сов нет, ни морально-психологиче-
ской способности для участия в вы-
борах»,— пояснил Александр Кынев.

Демократические партии также 
участвуют в выборах точечно. В Яро-
славской области депутат облдумы 
от ПАРНАС Сергей Балабаев не про-
сто выдвинулся, но и стал первым в 
истории кандидатом от партии, со-
бравшим подписи для прохождения 
фильтра. «Яблоко» участвует в выбо-
рах в Новгородской области, где за 
губернаторский пост поборется ли-
дер отделения партии Анна Черепа-
нова. За неделю ей удалось собрать 
чуть более 10% требуемого количе-
ства подписей муниципалов. По ее 
словам, «Яблоку» оказывается про-
тиводействие со стороны властей. 
«Подписи в поддержку врио главы 
Андрея Никитина, а также кандида-
тов от ЛДПР, КПРФ, 

”
Патриотов Рос-

сии“ собирают чиновники област-
ного правительства. Я это видела 
своими глазами в Маревском райо-
не: в здание администрации пригла-
сили 21 депутата из 30. Сотрудники 
правительства с ними провели бесе-
ду, после чего они вышли с листочка-
ми и организованно направились к 
нотариусу»,— рассказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Черепанова. Связаться со штабом 
Андрея Никитина 

”
Ъ“ не удалось.

Как говорится в докладе Комитета 
гражданских инициатив, посвящен-
ном региональной кампании-2017, 
активность партий в регионах по-
сле выборов 2016 года «резко сни-
зилась». «Одни практически сверну-
ли какую-либо деятельность, другие 
впали в политический анабиоз»,— 
говорится в докладе.

Отдел политики

Юго-запад укрепили  
боевыми генералами
Отобраны военачальники, которые будут обеспечивать 
безопасность на границе с Украиной

Как стало известно ”Ъ“, Мино-
бороны РФ завершило подбор 
кадров в руководящий состав 
8-й общевойсковой армии Юж-
ного военного округа (ЮВО). 
Военные говорят, что соеди-
нение будет играть ключевую 
роль в обеспечении безопасно-
сти на юго-западном стратеги-
ческом направлении, прежде 
всего — на границе с Украи-
ной. Многие назначенцы име-
ют опыт чеченских кампаний. 
Как минимум половину из но-
вого командования 8-й армии 
украинская разведка обвиняла 
в участии в боевых действиях 
на стороне самопровозглашен-
ных республик в Луганске и До-
нецке. В Москве эти обвинения 
категорически отрицали.

О том, что президент Владимир 
Путин закрытым указом назначил 
офицеров командования 8-й ар-
мии, 

”
Ъ“ рассказал высокопостав-

ленный источник в Генштабе ВС РФ. 
По его словам, кадровый отбор вел-
ся на протяжении нескольких ме-
сяцев, а часть военачальников при-
нимала участие в стратегических 
командно-штабных учениях «Кав-
каз-2016». Все организационные ме-
роприятия планируется завершить 
до конца 2017 года, после чего 8-я 
армия приступит к исполнению за-
дач в полном объеме, уточнил собе-
седник 

”
Ъ“. Напомним, что коман-

дует 8-й армией генерал-майор Сер-
гей Кузовлев. Участник двух чечен-
ских кампаний, в 2005–2008 годах 
он возглавлял 18-ю отдельную гвар-
дейскую мотострелковую бригаду, в 
2014–2015 годах был начальником 
штаба 58-й армии ЮВО (Владикав-
каз), в 2015–2016 годах командовал 
20-й гвардейской общевойсковой 
армией Западного военного округа 
(Воронеж), а до января 2017 года — 
руководил 58-й армией.

На прошлой неделе были опре-
делены его прямые подчиненные. 
Согласно указу президента от 5 ию-
ля, начальником штаба и первым 
заместителем Сергея Кузовлева на-
значен генерал-майор Олег Цеков. 
Выпускник Челябинского высшего 
танкового командного училища, он 
служил в Туркестанском, Закавказ-
ском, Забайкальском, Сибирском и 
Северо-Кавказском военных окру-
гах, а также в Монголии. В 2007–
2009 годах командовал 74-й отдель-
ной мотострелковой бригадой (Юр-
га), после окончания военной ака-
демии Генштаба ВС РФ в 2011 году 

— командир 200-й отдельной мо-
тострелковой бригады (Печенега). 
Определены и два его заместителя: 
ими стали генерал-майор Геннадий 
Анашкин и полковник Арутюн Дар-
бинян. Первый участвовал в двух 
чеченских кампаниях, в 1999–2000 
годах командовал парашютно-де-
сантным батальоном в составе ми-
ротворческих сил в Боснии и Герце-
говине, а в августе 2008 года, явля-
ясь командующим 104-м гвардей-
ским десантно-штурмовым полком 
(76-я гвардейская десантно-штурмо-
вая дивизия, Псков), одним из пер-
вых принял участие в «пятидневной 
войне» с Грузией. За бой с грузински-
ми войсками в районе села Хетагу-
рово, уничтожение военного скла-
да у села Вариани и захват господст-
вующей высоты с телевышкой Ген-
надий Анашкин был представлен 
к званию Героя России. Карьера же 
полковника Дарбиняна связана с 
ВДВ: он успел покомандовать 76-й и 
83-й дивизиями, а до последнего мо-
мента возглавлял штаб 68-го армей-
ского корпуса (Южно-Сахалинск). 
По данным 

”
Ъ“, за его плечами зна-

чится и командировка в Сирию: там 
он помогал планировать операции 
правительственным войскам, вою-
ющим с боевиками запрещенного в 
РФ «Исламского государства».

Другим заместителем Сергея Ку-
зовлева назначен генерал-майор 
Константин Касторнов. Он считает-
ся опытным военачальником: в 2008 
году он командовал 3-й Висленской 
мотострелковой дивизией (Новый, 
Нижний Новгород), затем — 70-й от-
дельной мотострелковой бригадой 
(Уссурийск), а после был заместите-
лем командующего 5-й общевойско-
вой армией (ее тогда возглавлял ны-
нешний командующий ВДВ Андрей 
Сердюков) и исполняющим обязан-
ности командующего 35-й общевой-
сковой армией (Белогорск). Во время 
учений «Нерушимое братство 2013» 
командовал коллективными мирот-
ворческими силами ОДКБ. Третьим 
замкомандующего армией стал гене-
рал-майор Игорь Красин. Как и гене-
рал Кузовлев, он принимал участие в 
боевых действиях в Чечне, впослед-
ствии они вместе служили в 20-й 
гвардейской общевойсковой армии: 
генерал Кузовлев — командующим, 
а генерал Красин — начальником 
штаба (в 2015 году). До этого назначе-
ния Игорь Красин был замкоманду-
ющего 41-й общевойсковой армией 
(Новосибирск). Генерал-майор Анд-
рей Сычевой, ранее командовавший 

2-й гвардейской мотострелковой Та-
манской дивизией и даже исполняв-
ший обязанности командующего 5-й 
общевойсковой армией (Уссурийск) 
во время российско-индийских уче-
ний «Индра-2016», стал четвертым 
замом генерала Кузовлева. Полков-
ник Виталий Шелепеев занял пост 
замкомандующего и начальника ты-
ла 8-й армии, а генерал-майор Алек-
сандр Худяков — замкомандующего 
и начальника вооружений.

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, офице-
ров в командование 8-й армии отби-
рали с особой тщательностью. По-
мимо рекомендаций с предыдущих 
мест службы в Генштабе ВС РФ обра-
щали внимание на практический 
опыт военачальников, отдавая пред-
почтение тем, кто проявил себя в бо-
евых действиях. Дело в том, что 8-я 
армия вместе с входящей в нее 150-й 
отдельной мотострелковой дивизи-
ей (Новочеркасск) должна стать ос-
новой для прикрытия всей южной 
части юго-западного стратегическо-
го направления. Иными словами, 
вместе с 49-й и 58-й общевойсковы-
ми армиями (управления в Ставро-
поле и Владикавказе соответствен-
но) новое соединение должно обес-
печить безопасность на границе с 
Украиной.

Представители украинских спец-
служб выдвигали обвинения против 
части назначенных генералов. В ию-
ле 2015 года их представители заяв-
ляли, что генерал Кузовлев команду-
ет российскими регулярными вой-
сками в районе Луганска, однако 
сам он эту информацию в разговоре 
с 

”
Ъ“ опровергал: «Непонятно, о чем 

речь идет. Это провокация, которую 
пытаются состряпать украинские и 
американские СМИ» (см. 

”
Ъ“ от 6 ию-

ля 2015 года). Генерала Цекова обви-
няли в работе на территории Луган-
ской области под псевдонимом Олег 
Турнов: якобы он командовал 2-й 
бригадой народной милиции само-
провозглашенной Луганской народ-
ной республики (ЛНР). Генерал Худя-
ков, по данным украинской развед-
ки, курировал поставки вооружений 
на Донбасс, а генерала Красина укра-
инские СМИ в начале 2017 года на-
зывали командующим 2-м армей-
ским корпусом ЛНР. В Минобороны 
РФ эти данные опровергали, гово-
ря, что они не соответствуют дейст-
вительности и что российских офи-
церов на юго-восток Украины никто 
не посылает.

Иван Сафронов

Геннадий Зюганов  
не готов мириться  
с манипуляциями  
на региональных выборах  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К паспорту РФ  
припишут устную форму

 «Из дальних стран, понятно, 
пусть ждет и добьется там, но здесь, 
знаете, по каким-то причинам, имею 
в виду соседнюю страну, из-за них 
проблема остается»,— отметил го-
сподин Жириновский. Президент 
ничего определенного на это не от-
ветил. Он лишь уточнил у лидера 
ЛДПР, как быть со случаями, если че-
ловек все-таки не вышел из граждан-
ства? «Надо внести поправку, пусть 
подумают там, насколько это… Если 
есть какие-то риски»,— сказал в от-
вет господин Жириновский.

Часть стенограммы этой встре-
чи была выложена на сайте Крем-

ля вечером 5 июля. А уже на следу-
ющий день на совете Думы спикер 
нижней палаты Вячеслав Володин 
поднял аналогичный вопрос, рас-
сказал 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от 

ЛДПР Игорь Лебедев. По его словам, 
господин Володин говорил о жите-
лях Крыма и Севастополя, которые 
до сих пор испытывают сложности 
с получением российского граждан-
ства. При этом господин Лебедев 
подчеркивает: 6 июля еще подра-
зумевалось, что для решения про-
блемы будет подготовлен все же от-
дельный законопроект, так как срок 
приема поправок к проекту закона 
об отмене решения о предоставле-
нии гражданства уже истек (был 

установлен до 3 июля). «Впрочем, 
точно сказать не готов, у нас всякое 
бывает»,— добавил вице-спикер.

Президент фонда «Миграция 
XXI век», бывший заместитель гла-
вы ФМС Вячеслав Поставнин гово-
рит, что «ситуация не очень право-
вая»: «Что значит публично отказал-
ся от другого гражданства? Сегодня 
сказал одно, а завтра сказал другое». 
По его словам, Украина продолжит 
считать таких людей гражданами 
своей страны, и, в случае если чело-
век, получивший гражданство РФ, 
окажется на территории Украины, 
его могут обвинить в соответствую-
щих преступлениях.

Софья Самохина

с1
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Как стало известно ”Ъ“, Мещанский рай-
суд Москвы приговорил к трем годам ко-
лонии за мошенничество экс-начальника 
отдела призыва городского военкомата 
Александра Симонова. Прокуратура, по-
считав это решение слишком мягким, об-
жаловала его. Подполковник Симонов 
обвиняется СКР в организации масштаб-
ной схемы по освобождению призывни-
ков от службы в армии за взятки. В ней 
были задействованы руководящие со-
трудники городского и районных военко-
матов, врачи и десятки посредников, 
подбиравших клиентов на досрочное по-
лучение военных билетов. «Синдикат» 
до вмешательства правоохранителей 
успел обслужить сотни или даже тысячи 
призывников.

«Решальщик» из сквера
Участвовавшие в разработке подполковника 
запаса Симонова оперативники, не вдаваясь 
в детали проведенных мероприятий, призна-
ют: выйти на подпольную «антипризывную» 
сеть им удалось в общем-то случайно. Помог 
18-летний футболист Артем. Получив повест-
ку и приехав для прохождения медкомиссии 
в Тверской райвоенкомат Москвы, спортсмен 
разговорился возле здания с «юрким парень-
ком», который предложил организовать осво-
бождение от армии и дал телефон некоего 
Максима. Поскольку идти в армию Артему 
тогда не хотелось — ему как раз предложили 
хорошую работу инструктором в фитнес-цен-
тре, молодой человек воспользовался телефо-
ном. Максим сказал: «Готов решить по тебе во-
прос». Свою услугу он оценил в 190 тыс. руб., а 
деньги попросил привезти через неделю в 
район Алтуфьево, пообещав сообщить после 
расчета дальнейший порядок действий. Одна-
ко за неделю ситуация поменялась: инструк-
торское место заняли, Артем решил отпра-
виться на службу, а перед этим, будучи рас-
строенным, сдать подозрительного алтуфьев-
ского «решальщика» правоохранителям. Он 
написал соответствующее заявление и согла-
сился пойти на так называемый контакт под 
негласным наблюдением.

Найдя в условленном месте в сквере Мак-
сима, оказавшегося представительным муж-
чиной в дорогом костюме, Артем увидел ря-
дом с ним еще нескольких юношей явно при-
зывного возраста. При этом оговоренная за-
ранее кодовая фраза «мне посоветовали к вам 
обратиться» пройти без очереди не помогла 
— как оказалось, остальные приехали с таки-
ми же рекомендациями. Отдав наконец кон-
верт с деньгами, надписью «Тверской» и сво-
ей фамилией, спортсмен получил инструк-
цию, когда ему подъехать «в Тверь» и к кому 
там обратиться. «Я буду курировать тебя до 
окончательного решения вопроса»,— пообе-
щал Максим, подзывая к себе уже следующе-
го призывника.

Задержанный Максим, бывший сотруд-
ник Московского областного военкомата, 
оказался сообразительным человеком и ин-
тересным собеседником. Он сразу выдал 
оперативникам всю пачку полученных от 
призывников конвертов и заявил о своей го-
товности к сотрудничеству со следствием. 
«Знаю всех, решаю все,— пояснил задержан-
ный.— Город, область, любой район, отсроч-
ка, отмазка, военник задним числом для 
больных и старых (последняя услуга востре-
бована вышедшими из призывного возраста 
уклонистами, у которых из-за отсутствия во-
енного билета возникли проблемы с трудоу-
стройством.— 

”
Ъ“)».

С показаний обвиняемого сейчас в «по-
средничестве при передаче взятки» (ст. 291.1 
УК РФ) и находящегося под подпиской о не-
выезде посредника Максима и началось пла-
номерное раскрытие масштабной коррупци-
онной схемы, построенной на досрочной вы-
даче военных билетов за взятки.

Квоты на коммерческое 
освобождение
Задержанный пояснил, что имеет связи во 
всех военкоматах столичного региона, одна-
ко в последнее время решает вопросы через 
начальника отдела связи и автоматизирован-
ных систем управления столичного горвоен-
комата Алексея Оглоблина. Его услуги, мол, 
строго тарифицированы — связист берет 
140 тыс. руб. за каждого уклониста — и это по-
зволяет «низовым» посредникам получать за 
свое участие в схеме приличный процент. По-
средник рассказал, что встречается с Оглоб-
линым где-нибудь недалеко от станции ме-
тро «Проспект Мира» (горвоенкомат находит-
ся на этом проспекте), когда набирает пять—
десять конвертов и готов договориться об оче-
редной встрече.

«Похудевший», как положено, на 50 тыс. 
руб. контрольный конверт с надписью «Твер-
ской» и фамилией Артема в итоге отправил-
ся на проспект Мира. Когда он оказался в 
кармане Алексея Оглоблина, задержанный 
повел себя в уже известной оперативникам 
манере. Он вежливо пояснил, что в заносе 
«контрольного конверта» не было необходи-
мости, поскольку во внутреннем кармане 
его пиджака и так находятся пять нормаль-
ных. Выдал всю наличность и пообещал 
привести правоохранителей к конечному 
взяткополучателю, если те посодействуют 
заключению им досудебного соглашения о 
сотрудничестве с прокуратурой.

По словам задержанного, львиная доля 
вознаграждения предназначалась начальни-
ку отдела призыва горвоенкомата Александ-
ру Симонову. Связист пояснил, что по уста-

новившейся традиции встречается с подпол-
ковником по субботам утром. Симонов под-
нимается со своего четвертого этажа в каби-
нет майора, расположенный на шестом, там 
офицеры запаса пьют чай — и связист пере-
дает начальнику отдела 10–15 собранных за 
неделю конвертов. Такса Александра Симо-
нова, по словам его контрагента, тоже была 
фиксированной и вполне гуманной — по 
110 тыс. руб. с призывника.

Готовясь к проведению оперативного экс-
перимента, Алексей Оглоблин порекомендо-
вал правоохранителям не нарушать заведен-
ный порядок передачи денег, поэтому всем 
пришлось ждать ближайшей субботы — 5 де-
кабря 2015 года. В этот день связист, дождав-
шись гостя и разлив чай, передал Александру 
Симонову все шесть ранее изъятых у него 
конвертов, но подполковник, бегло прочитав 
названия райвоенкоматов на них, вернул 
один конверт обратно. «Там (в военкома-
те.— 

”
Ъ“) новый начальник сейчас,— пояс-

нил он,— еще не пообтерся».
Александр Симонов, в отличие от двух 

своих посредников, внес в рутинную проце-
дуру задержания элемент интриги. «Сейчас-
сейчас...— пугал он правоохранителей, пере-
считывающих изъятую наличность,— вам 
позвонит даже не мой, а ваш начальник, и вы 
повезете меня домой». Начальство не звони-
ло, но и подполковник не терял присутствия 
духа. Взглянув на разложенные на столе 
550 тыс. руб., он тут же заявил, что снял день-
ги в банкомате незадолго до задержания. Ког-
да оперативники попросили офицера пока-
зать терминал, выдающий деньги в конвер-

тах, тот расстроился, а окончательно сник 
уже в ИВС, после того как ему приказали 
снять ремень и вынуть из ботинок шнурки.

Посредник Максим тем временем, отраба-
тывая условия заключенной с прокуратурой 
сделки, пояснил участникам расследования, 
что «город» в лице Александра Симонова са-
мостоятельно освободить призывника от 
службы не может. Все делается через район-
ных военкомов и подконтрольных подпол-
ковнику начальников отделений призыва в 
31 межрайонном военкомате. Симонов, по 
словам Максима, имел в каждом районе при-
мерно 30-процентную квоту на «коммерче-
ское» освобождение от службы, которую под-
чиненные делали для него бесплатно — в об-
мен на лояльность к ним начальника. Таким 
образом, из-за отсутствия накладных расхо-
дов одна и та же махинация, проведенная че-
рез горвоенкомат, обходилась посреднику 
дешевле, поэтому Максим, по его словам, и 
ориентировался в последнее время на со-
трудничество с «городом».

В «районе», по его словам, с него просили 
от 200 тыс. руб., а цена услуги для жителей 
центральной части Москвы могла доходить 
до полумиллиона. Самым дорогим, по мне-
нию посредника, считался Красносельский 
райвоенкомат, однако в рамках начатого со-
трудничества Максим решил «представить» 
правоохранителям военкома Бутырского 
района, своего давнего друга и партнера Ни-
колая Дронова.

19 лет помогала мальчикам 
Взять этого опытного руководителя, что назы-
вается, с налету, не удалось, поскольку по-
средник его услугами в последнее время не 
пользовался. Оперативникам пришлось идти 
кружным путем. Они нашли молодого чело-
века Владимира, который два года назад ку-
пил в «Бутырках» освобождение по болезни за 
250 тыс. руб., и объяснили ему, что отсрочку 
он должен был получить бесплатно — в связи 
с тяжелой болезнью матери. Расстроенный по 
этому поводу Владимир тут же вспомнил по-
средницу, к которой обращался — некую те-
тю Зину, и согласился выйти на подконтроль-
ный контакт с ней. Та откликнулась на звонок 

и, услышав, что у клиента «возникли пробле-
мы с военкоматом», тут же назначила ему 
встречу. Тетя Зина оказалась дородной дамой 
75 лет. В условленное место она приехала на 
пассажирском сиденье внедорожника под 
управлением своего не менее представитель-
ного супруга. Отправив мужа покурить, опыт-
ный «менеджер» по работе с уклонистами 
приказала Владимиру занять его место и, вы-
слушав молодого человека, начала прямо из 
салона автомобиля звонить сотрудникам Бу-
тырского военкомата, выясняя, какие претен-
зии у тех появились к ее клиенту.

Посредницу Зинаиду, в отличие от осталь-
ных, даже не пришлось задерживать — едва 
услышав, что ею заинтересовалось следствие, 
она упала в обморок. Близок к этому состоя-
нию оказался и водитель внедорожника, поэ-
тому пожилую чету пришлось сначала приве-
сти в чувство с помощью нашатыря. Чтобы не 
допустить повторения инцидента, оператив-
ники сразу объяснили тете Зине, что с учетом 
преклонного возраста и давности совершен-
ного преступления рассматривают ее лишь в 
качестве свидетеля. Дама, в свою очередь, со-
гласилась оказать расследованию всесторон-
нюю поддержку. Она рассказала, что «помога-
ет мальчикам» уже 19 лет — с тех пор, как 
вышла на пенсию. Только призывники, с ко-
торых Зинаида, по ее словам, брала «всего-то 
по полтинничку», и помогали ей все это вре-
мя сводить концы с концами. «Без них как бы 
я жила на пенсию 12 тыс. руб.?» — поинтере-
совалась у правоохранителей свидетельница.

Благодаря показаниям Максима, тети Зи-
ны, а затем и штатных сотрудников Бутыр-

ского военкомата правоохранителям удалось 
в конечном счете задержать местного военко-
ма и предметно разобраться в его теневой де-
ятельности. Николай Дронов, как выяснило 
следствие, работал масштабно и с размахом 
— одних только эпизодов «получения взяток» 
(ч. 3 ст. 290 УК РФ) ему сегодня инкриминиру-
ется 27. Кроме того, экс-военком обвиняется в 
«превышении должностных полномочий» 
(ст. 286 УК РФ) — по версии следствия, он вы-
дал военный билет 31-летнему состоящему 
на учете наркоману, дав тому, таким образом, 
путевку в жизнь вместе с правом трудоу-
стройства в силовые и правоохранительные 
органы. Наконец, Дронов, как полагает след-
ствие, не только брал взятки, но и помогал их 
получать своим друзьям. В частности, направ-
лял нескольких обратившихся не по адресу в 
его военкомат уклонистов к военкому Измай-
ловского района Владимиру Кудряшову. За 
это он получил обвинение в «посредничестве 
при передаче взятки» (ст. 291.1 УК РФ).

Интересно, что в самый разгар «зачистки» 
Бутырского военкомата к правоохраните-
лям пришла с повинной главврач местной 
призывной комиссии Мария Зарайская, ру-
ководящая контрольно-медицинским осви-
детельствованием призывников. Благодаря 
ее показаниям следствию удалось устано-
вить механизм незаконного освобождения 
от службы, которое во всех случаях делалось 
через медицину.

По данным Марии Зарайской, независи-
мо от того, происходило освобождение за 
живые деньги или по звонку из горвоенко-
мата, ей выделялась на проведение процеду-
ры одна и та же сумма — €500. (На вопрос, по-
чему сотрудники военкоматов брали деньги 
в рублях, а врачебная доля обязательно пере-
водилась в евро, никто из фигурантов дела 
вразумительно ответить не смог — «так было 
заведено до нас».)

За эти деньги главврач должна была рас-
спросить «коммерческого» призывника о его 
болезнях и по итогам беседы направить на 
обследование в одну из городских больниц к 
аффилированному с ней профильному спе-
циалисту. Перед последним ставилась задача 
усугубить некую обнаруженную у юноши 

проблему со здоровьем до серьезного заболе-
вания, которое включено в утвержденный 
правительством РФ список болезней, исклю-
чающих прохождение срочной службы. Так, 
например, у призывника-аллергика коррум-
пированный гражданский врач диагностиро-
вал астму; близорукому юноше «ухудшал» 
зрение с (–1,5 до –7), а у молодого человека с 
вегетососудистой дистонией обнаруживал 
врожденный порок сердца.

Как Мария Зарайская рассчитывалась со 
своими гражданскими партнерами, никого в 
военкомате уже не волновало — за липовый 
диагноз она могла отдать все €500, половину 
этой суммы или просто откупиться коробкой 
конфет. Между тем заключение врача из гор-
больницы, по сути, давало призывнику га-
рантированное освобождение от службы.

Отметим, что формально такие решения 
принимались не медработником и даже не 
военкомом, а районной призывной комисси-
ей. Однако в случае прохождения процедуры 
по коммерческому варианту ее главные дей-
ствующие лица — военком, начальник отде-
ления призыва и главврач — были, что назы-
вается, в доле. Остальные же — сотрудники 
местной администрации, полиции, службы 
труда и занятости и Министерства образова-
ния — в медицинские аспекты призыва ни-
когда не лезли. Тем более не возражали про-
тив отсрочки для «больного ребенка» обяза-
тельно входящие в комиссию представители 
Комитета солдатских матерей. Таким обра-
зом, для соблюдения регламента военкому 
оставалось лишь торжественно объявить при-
зывнику: «Ваше состояние здоровья дает вам 
право не проходить службу в армии. Желаете 
ли вы воспользоваться этим правом?» и, полу-
чив ожидаемый ответ, передать протокол для 
утверждения остальным членам комиссии.

Чех, он же полковник Чеховский
Наконец, третьим направлением работы 
следственно-оперативных групп стала Мос-
ковская область. Выстроенная правоохрани-
телями цепочка посредников на этот раз 
привела их прямо к начальнику областного 
военкомата полковнику запаса Виктору Че-
ховскому. В системе освобождения от армии 
этот человек, более известный как Чех, счи-
тался либералом — в отличие от своих сто-
личных коллег, он не обременял семьи укло-
нистов запредельными расходами да и с по-
средниками всегда был готов к диалогу. Об-
суждая детали предстоящих сделок в теле-
фонном разговоре с одним из своих задейст-
вованных в схеме приятелей, Чех по-военно-
му четко отвечал: «Серпухов? Сто десять. Сол-
нечногорск? Сто тридцать», а при личной 
встрече взял с друга всего по 95 тыс. руб. за 
каждого призывника.

За 2016 и первую половину 2017 года пра-
воохранителям удалось сломать выстроен-
ную в столичном регионе систему легализа-
ции избавления молодых людей от срочной 
службы, однако проведенные оперативные 
мероприятия и следственные действия 
остались в целом незамеченными. Прои-
зошло это потому, что уже на стадии следст-
вия масштабную коррупционную схему раз-
дробили на отдельные эпизоды, а их рассле-
дование распределили между подразделе-
ниями СКР по территориальному и ведомст-
венному принципу. Соответственно, полу-
чилось, что и обвинительные заключения 
по этим уголовным делам попали в разное 
время и в разные суды.

Так, например, военком Чеховский еще в 
апреле был приговорен Тимирязевским рай-
судом Москвы к восьми с половиной годам 
колонии строгого режима за «получение взя-
ток» (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Его подчиненный во-
енком Солнечногорского района Подмоско-
вья Андрей Наумов получил там же и за те же 
преступления восемь лет. Уголовное дело об 
особо крупных взятках столичных военко-
мов Дронова и Кудряшова слушается сейчас в 
Бутырском райсуде Москвы; признавшую ви-
ну и запросившую особый порядок судопро-
изводства врача Зарайскую тот же суд уже 
приговорил к четырем годам колонии услов-
но. Разбирательство же по обстоятельствам 
коррупции в Московском городском военко-
мате получило довольно неожиданное для 
правоохранителей развитие. Из уголовного 
дела о «получении взяток в особо крупном 

размере», возбужденного военным следст-
венным управлением СКР по Москве, выде-
лили дела Максима, а также Алексея Оглобли-
на, обвиняемых в «посредничестве при полу-
чении взяток» (ст. 291.1 УК РФ) и заключивших 
соглашения о сотрудничестве с прокурату-
рой. Ими занялось гражданское следствие — 
ГСУ СКР по Москве. У военных следователей, 
таким образом, остался один только обвиняе-
мый — подполковник Симонов. Разобрав-
шись с его деятельностью, они передали за-
вершенное дело в Мещанский райсуд Мо-
сквы, однако там с принятой следствием ква-
лификацией преступления не согласились. 
По мнению суда, бывший начальник отдела 
призыва горвоенкомата не освобождал при-
зывников от армии, поскольку не имел для 
этого необходимых полномочий. Вопросы 
освобождения решали его подчиненные и 
врачи, а, следовательно, сам он, принимая 
деньги от посредников, по сути, обманывал 
просителей, намеренно преувеличивая свои 
должностные возможности. То есть совершал 
«крупное мошенничество». На соответствую-
щую ч. 3 ст. 159 УК РФ Мещанский суд и пере-
квалифицировал обвинение подполковни-
ку, приговорив его в итоге к трем годам коло-
нии и штрафу 100 тыс. руб.

Участники разбирательства считают вы-
несенное решение необоснованным и неза-
конным. Суд, по их мнению, проигнориро-
вал представленные обвинением доказа-
тельства причастности подполковника 
именно к получению взяток, которые содер-
жались в показаниях посредников и подчи-
ненных Александра Симонова. Наконец, и 
сам подполковник, годовой доход которого, 
согласно документам, составлял около 
1,5 млн руб., так и не смог объяснить суду, от-
куда в его банковской ячейке появились 
€400 тыс. «Основной организатор и куратор 
преступной деятельности отделался испу-
гом»,— так прокомментировал решение су-
да один из участников расследования.

Дело в том, что ст. 159 УК РФ считается гора-
здо более мягкой, чем ст. 290 УК РФ,— мошен-
никам, в отличие от взяточников, не нужно в 
60-кратном размере погашать заявленный 
ущерб, да и сроки они получают гораздо бо-
лее скромные. Тот же Симонов, отсидевший 
в СИЗО полтора года, уже сейчас может пода-
вать ходатайство об условно-досрочном осво-
бождении, а следствие будет вынуждено вер-
нуть ему арестованное в качестве обеспечи-
тельной меры имущество — две московские 
квартиры, земельный участок с коттеджем в 
Новой Москве, автомобиль и евро. Москов-
ская военная прокуратура, как стало извест-
но 

”
Ъ“, уже обжаловала вынесенное решение 

райсуда в Мосгорсуде.
Между тем масштабное разбирательство 

по эпизодам коррупции в системе призыва в 
столичном регионе продолжается. Опера-
тивники и следователи сейчас проверяют 
все районные военкоматы, устанавливают и 
допрашивают новых задействованных в про-
тивоправных схемах посредников, военных 
и гражданских врачей. Пристальный инте-
рес проявляется и к призывникам, которые 
уже воспользовались услугами «отмазочного 
синдиката». Молодых людей сначала прихо-
дилось вылавливать и терпеливо объяснять 
им, что УК РФ предусматривает суровое нака-
зание не только за получение, но и за «дачу 
взятки» (ст. 291 УК РФ). При этом взяткодатель 
в соответствии с тем же законодательством 
может избежать уголовной ответственности, 
если своевременно и добровольно заявит о 
совершенном преступлении, указав все из-
вестные ему детали. В итоге слухи о либе-
ральном отношении правоохранителей к 
«откосившим» от военной службы распро-
странились в призывном сообществе, и взят-
кодатели стали уже сами приходить с заявле-
ниями в полицию, помогая таким образом 
выявлять оставшихся на свободе участников 
преступной схемы. «Перед нами была по-
ставлена задача ликвидировать коррупцию в 
системе призыва, которую мы сейчас успеш-
но решаем,— пояснил 

”
Ъ“ один из участни-

ков расследования.— Поэтому юные уклони-
сты интересны нам только как свидетели. С 
вопросами же их повторного призыва на 
службу или наоборот, освобождения от нее, 
пусть разбираются военкоматы».

Сергей Машкин

Воинский долг  
призывники отдавали наличными
Раскрыта схема освобождения от службы в армии за взятки

Александра Симонова, Андрея Наумова и Виктора Чеховского (слева направо) суды признали активными участниками масштабной схемы  
освобождения призывников от службы в армии за взятки
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Посредник, отрабатывая условия заключенной 
с прокуратурой сделки, пояснил участникам 
расследования, что «город» самостоятельно  
освободить призывника от службы не может, 
все делается через районных военкомов и под-
контрольных начальников отделений призыва
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В воскресенье от сердечного 
приступа умер известный меди-
аменеджер, журналист, блогер, 
один из создателей рунета Антон 
Носик. Всего неделю назад ему 
исполнился 51 год, он находился 
в расцвете сил, и читатели всерь-
ез желали ему дожить до 100 лет.

Антон Носик родился в Москве 
в 1966 году — в семье писателя Бори-
са Носика и филолога Виктории Мо-
чаловой, позднее его отчимом стал 
художник Илья Кабаков. «Я его зна-
ла еще школьником, и он уже тог-
да так сверкал, что я записала в днев-
нике: 

”
Через два года его будет знать 

вся Москва“»,— говорит певица Анна 
(Умка) Герасимова. Окончив Москов-
ский государственный медико-стома-
тологический университет, в 1990 го-
ду он эмигрировал в Израиль. Там он 
забросил врачебное дело, заинтересо-
вавшись журналистикой и интернет-
технологиями. В 1990–1994 годах он 
был одним из самых активных участ-
ников сети Fidonet — прообраза ин-
тернета. Он интересовался веб-дизай-
ном — еще в то время, когда загруз-
ка одной страницы могла занимать 
пять минут. «Я с ним сначала позна-
комился виртуально, когда он в Изра-
иле владел хостингом Sharat,— вспо-
минает доцент кафедры новых медиа 
и теории коммуникации журфака 
МГУ Леонид Делицын.— Он был и си-
садмином, и веб-мастером, настраи-
вал сервер, смотрел логи… Это по-
зволило ему накопить достаточный 
опыт в раскрутке сайтов. Мало кто 
знает, что он был автором первой на 
русском языке статьи о поисковой оп-
тимизации — она вышла в 1996 году».

В том же 1996 году Антон Носик за-
пустил проект «Вечерний интернет». 
«Носик инициировал движение веб-
обозревателей — это были люди, ко-
торые ежедневно или еженедельно 
публиковали тематически ориенти-
рованные колонки,— говорит госпо-
дин Делицын.— Сейчас это называет-
ся 

”
блогеры“. И статьи Носика были 

очень полезны начинающим поль-
зователям интернета. Он рассказы-
вал, как оптимизировать браузер, как 
пользоваться веб-редактором — то, 
что было нужным огромному коли-
честву людей. Он стал очень популяр-
ным и породил моду на блогерство то-
го времени». При всей любви к Изра-
илю Антону Носику там все-таки ста-
ло скучно — для реализации его идей 
требовался больший простор, чем мо-
гла предложить крохотная ближне-
восточная страна. «В эмиграции моя 
работа была связана с интернетом. 
А в России перспективы его развития 

были раз в 40 шире»,— объяснял он 
в интервью Дмитрию Губину. В 1997 
году он вернулся в Москву, со своим 
опытом и связями Антон Носик быс-
тро стал востребованным в медиасре-
де и интернет-бизнесе. В 1999 году Ан-
тон Носик запустил «Газету.ру.» «Ко-
нечно, в рунете к тому времени уже 
присутствовали СМИ, но 

”
Газета“ ста-

ла первым веб-изданием настолько 
профессионального уровня,— счита-
ет господин Делицын.— Он собрал от-
личную творческую команду и поро-
дил моду на интернет-СМИ. Именно 
из-за него бизнес понял, что россий-
ские интернет-СМИ могут быть при-
быльными, интересными, что в них 
можно вкладывать деньги». «Ему бы-
ло интересно информировать лю-

дей, он был журналист от Бога. И он 
научился делать новые модели изда-
ний, где информация из проверен-
ных источников совмещалась с высо-
чайшей скоростью распространения 
информации. Эта модель задала стан-
дарты для российского медиарын-
ка,— говорит интернет-продюсер, из-
датель 

”
Частного корреспондента“ 

Иван Засурский.— И он был первым 
человеком, который постоянно нахо-
дился в информационном потоке. Он 
стал частью информационного пото-
ка — и приучил к этому всех нас».

После «Газеты» Антон Носик запу-
стил «Ленту.ру», проект NEWSru, од-
но время руководил проектами хол-
динга «Рамблер» (впрочем, эту стра-
ницу своей биографии он считал не-
удачной). Он постоянно занимался 
благотворительностью и в итоге со-
здал фонд Pomogi.org. «Он оплатил 
бессчетное количество операций де-

тям, он спас жизнь куче людей. Ду-
маю, по масштабам добрых дел он 
превосходит любого российского 
миллиардера,— говорит Иван Засур-
ский.— Этим он олицетворял могу-
щество интернета, который позволя-
ет любому частному лицу делать до-
брые дела в масштабе страны».

Год назад Антон Носик написал 
в блоге: «В 50 лет все воспринимается 
не так, как в 25. Тогда мне казалось, 
что свобода — это уехать. Сегодня 
мне кажется, что свобода — это не бо-
яться». Антон Носик действительно 
не боялся откровенно, «неполиткор-
ректно» высказываться — и этим на-
жил много врагов. В 2015 году юрист 
Илья Ремесло (позже стал членом Об-
щественной палаты) пожаловался 
в прокуратуру за пост «Стереть Си-
рию с лица земли» — там господин 
Носик оправдывал российские бом-
бежки в Сирии, утверждая, что «если 
название Сирии исчезнет с карты, то 
никому плохо не будет». Суд признал 
его виновным в экстремизме и на-
значил штраф 300 тыс. руб. Проку-
ратура требовала наказать его двумя 
годами лишения свободы, и на огла-
шение приговора Антон Носик при-
шел с собранными сумками. «Я абсо-
лютно готов к тому, что уже на сле-
дующем заседании суд меня отпра-
вит в СИЗО,— заявлял 

”
Ъ“ Антон Но-

сик.— Я добровольно прихожу в суд 
и жду развязки. Я хочу, чтобы люди 
увидели, к чему приводит эта пра-
ктика осуждения за мысли». Хотя от 
него доставалось всем, свободу выра-
жения мнения Антон Носик считал 
безусловным правом каждого.

Все опрошенные 
”
Ъ“ друзья и кол-

леги Антона Носика отмечают: он 
всегда чутко улавливал перемены, 
не позволял себе устаревать, осва-
ивал все новые тренды, идеи, про-
дукты с каким-то совершенно под-
ростковым азартом и энтузиазмом. 
В том, что касается новых техноло-
гий, он старался быть на шаг впере-
ди. В интервью 2007 года на вопрос 
«Чем ты будешь заниматься через 
20 лет?» Антон Носик ответил: «Боль-
ше думать о своем здоровье».

Кажется, это было единственное 
решение, с которым он опоздал.

Александр Черных

«Он олицетворял  
могущество интернета»
”Ъ“ вспоминает Антона Носика

В Минобрнауки рассматрива-
ют возможность введения обя-
зательных уроков ОБЖ в пятом 
и шестом классах, а не в вось-
мом, как сейчас. Причиной ста-
ли результаты национального 
исследования качества образо-
вания по предмету «Основы без-
опасности жизнедеятельно-
сти» (есть в распоряжении ”Ъ“). 
Контрольная работа и анкетиро-
вание проводились Рособрнад-
зором в апреле этого года с уча-
стием почти 60 тыс. школьников 
по всей России. В целом они по-
казали невысокий уровень зна-
ний по предмету: почти 23% ше-
стиклассников выбрали опасное 
для жизни или здоровья поведе-
ние в тестовой ситуации.

В первом национальном исследо-
вании качества образования (НИКО) 
по ОБЖ в апреле 2017 года участво-
вали более 7 тыс. шестиклассников 
и девятиклассников и 42 тыс. вось-
миклассников из 75 регионов. Уче-
ники восьмых и девятых классов 
писали контрольные работы, а ше-
стиклассники отвечали на вопро-
сы анкеты, которая включала во-
просы о моделях поведения в потен-
циально или реально опасной жиз-
ненной ситуации. Задания относи-
лись к базовому уровню и проверя-
ли знание детьми «основ комплекс-
ной безопасности личности, средств 
защиты от чрезвычайных ситуаций, 
основ противодействия терроризму, 
экстремизму и наркомании», отме-
чают в Рособрнадзоре. Вопросы бы-
ли разделены по тематическим бло-
кам, часть ответов отмечалась как 
«рискованные»: дети, выбравшие 
определенное число таких ответов, 
попадали в зону риска. «Это, напри-
мер, варианты, когда ребенок реша-
ет перейти на красный свет при пу-
стой улице или приглашает в гости 
интернет-знакомого»,— пояснил ру-
ководитель проекта НИКО Сергей 
Станченко.

Как следует из материалов Ро-
собрнадзора, исследование пока-
зало невысокое качество освоения 
школьниками предмета ОБЖ. Сре-
ди шестиклассников в зону риска 
попали почти 23%. Так, выяснилось: 
более четверти шестиклассников 
оценивают свое умение плавать как 
хорошее, то есть, как им кажется, 
могут проплыть несколько сот ме-
тров. Чем выше школьники оцени-
вают свое умение плавать, тем ча-
ще они готовы пойти купаться без 
разрешения родителей. От 18% до 
30% восьми- и девятиклассников 

не усмотрели опасности в ситуаци-
ях съемки селфи на перилах балко-
на или на подоконнике, во время 
езды на велосипеде, приманивания 
дикого животного в зоопарке (с ру-
кой, засунутой в клетку). В контр-
ольной работе подросткам предла-
галось, например, объяснить, чем 
опасна ситуация, когда молодой че-
ловек на роликовой доске цепляет-
ся за движущийся автобус. «Почти 
пятая часть детей не могут объяс-
нить, в чем здесь опасность»,— под-
черкнул господин Станченко.

Среди участников НИКО в шес-
тых классах были как школьники, 
в учебном плане которых есть учеб-
ный предмет «Основы безопасности 
жизнедеятельности» (ОБЖ), так и те, 
которые его не изучают. Шестикласс-
ники, изучающие ОБЖ, на 5% чаще 
выбирали безопасные модели пове-
дения и дали на 7% больше ответов, 
не связанных с рисками при обще-
нии в социальных сетях. «Изучение 
ОБЖ способствует снижению ри-
сков»,— резюмируют в Рособрнадзо-
ре. «ОБЖ — особенный предмет, по 
нему нет государственной итоговой 
аттестации и практически не про-
водится процедур оценки знаний. 
В то же время безопасность жизни 
не просто школьный предмет»,— на-
стаивает господин Станченко. «Сло-
жившаяся система преподавания 
ОБЖ малоэффективна»,— признают 
в Рособрнадзоре. По итогам исследо-
вания в службе предложили ввести 
обязательно изучение предмета с пя-
того класса (сейчас обязательное из-
учение предмета начинается с вось-
мого класса).

В Минобрнауки пообещали рас-
смотреть такую возможность. «Вве-
дение еще одного предмета в более 
ранних классах, конечно же, требует 
обсуждения, и мы это будем вместе 
с коллегами делать»,— отметила за-
мминистра образования и науки РФ 
Татьяна Синюгина. Введение допол-
нительных часов по ОБЖ не долж-
но происходить за счет сокращения 
других предметов, обучение следует 
проводить в рамках внеурочной де-
ятельности, что должно обеспечить 
интерес со стороны самих учеников, 
считает директор центра образова-
ния «Царицыно» Ефим Рачевский: 
«Необходимость введения ОБЖ в пя-
тых-шестых классах есть, но процесс 
изучения ОБЖ можно превратить 
в игру, заниматься практической де-
ятельностью, пойти в лес, например. 
Нужно моделировать ситуации».

Анна Макеева,  
Ксения Шеховцова

Школьников 
не оставят в опасности
ОБЖ может стать обязательным 
уже в пятом классе

Повысить выявляемость онколо-
гических заболеваний на ранних 
стадиях может помочь создание 
на базе ведущих медучреждений 
России сети референсных цент-
ров, полагают в совете при пра-
вительстве РФ по вопросам попе-
чительства в социальной сфере. 
В центры будут направляться ре-
зультаты обследований пациен-
тов поликлиник региона, чтобы 
специалисты онкодиспансеров 
и онкологических клиник «про-
читывали» полученные данные. 
В Татарстане такой механизм за 
несколько лет позволил повы-
сить выявляемость рака молоч-
ной железы в 2,7 раза.

«Многие диагностические иссле-
дования требуют особой подготовки 
и наличия большого опыта у специа-
листов, а его зачастую не хватает»,— 
говорится в материалах попечитель-
ского совета при правительстве РФ 
(возглавляет вице-премьер Ольга 
Голодец), подготовленных к сегод-
няшнему заседанию, посвященно-
му развитию помощи онкологиче-
ским больным. Рентгенолог в поли-
клинике видит сотни снимков пере-
ломов костей и флюорограмм в неде-
лю, но только около десяти маммо-
грамм (обследование молочных же-
лез с помощью рентгеновского аппа-
рата маммографа), уточняют экспер-
ты совета: «В таком случае вероят-
ность что-то не увидеть или недооце-
нить высока. Другое дело, когда спе-
циалист-маммолог смотрит 20 мам-
мограмм в день и находит едва раз-
личимые опухоли размером в не-
сколько миллиметров».

Проблему своевременного выяв-
ления рака затронули на «Прямой 
линии президента РФ» 15 июня: 
24-летнюю жительницу города Апа-
титы Мурманской области Дарью 
Старикову лечили от остеохондро-
за, хотя причиной болей было онко-
логическое заболевание. В июне на 

девятом съезде онкологов России 
в Башкирии представители отрасли 
признали, что раннему выявлению 
болезни препятствует нехватка ква-
лифицированных кадров и техни-
ки. Главный внештатный онколог 
Минздрава Михаил Давыдов сооб-
щил, что в 2016 году на I–II стадиях 
онкологи выявили 54,9% опухолей, 
тогда как в США в 2013 году про-
цент ранней выявляемости соста-
вил 84,2%. Только в Российский он-
кологический научный центр име-
ни Блохина ежегодно поступают на 
лечение 16 тыс. пациентов из реги-
онов, при этом 4,5 тыс.— на III–IV 
стадиях заболевания.

Чтобы повысить раннюю выяв-
ляемость рака, в совете предлагают 
создать специализированные рефе-
ренсные центры на базе ведущих 
учреждений страны. В эти центры 
должны поступать результаты об-
следований пациентов из медучре-
ждений региона, чтобы специали-
сты контролировали качество по-
мощи, верифицировали диагнозы 
и консультировали коллег по слож-
ным случаям. Изображения могут 
передаваться в центр онлайн, в слу-
чае с лабораторными исследовани-
ями необходимо организовать до-
ставку материала, уточняют в сове-
те. Они напоминают, что такой ме-
ханизм уже работает в Татарстане. 
Главный онколог республики Рус-
тем Хасанов рассказал 

”
Ъ“, что ре-

ференсный центр существует в Та-
тарстане с 2008 года: «Он был орга-
низован в Республиканском кли-
ническом онкодиспансере при уча-
стии Минздрава и Фонда обязатель-
ного медицинского страхования. 
Это был первый такой проект в Рос-
сии — за границей этот подход рабо-
тает в странах Европы и ряде стран 
СНГ, например, в Казахстане». Бла-
годаря центру за последние четы-
ре года выявляемость злокачест-
венных новообразований молоч-

ной железы в Татарстане выросла 
в 2,7 раза, шейки матки — в 12 раз, 
толстой кишки — в 6,7 раза, пред-
стательной железы — в 4,7 раза, со-
общил господин Хасанов: «Доля 
ранних форм в этой группе пациен-
тов составляет более 74%. Мы рабо-
таем именно на раннее выявление, 
еще на доклиническом этапе, и ста-
раемся прививать этот принцип 
всем специалистам первичного зве-
на». По его словам, опыт Татарстана 
предложен для включения в Нацио-
нальную стратегию по борьбе с он-
козаболеваниями до 2030 года, ко-
торую разрабатывают Ассоциация 
онкологов РФ и Минздрав РФ.

«Необходимо обобщить опыт ре-
гионов и представить предложения 
по созданию референсных клинико-
диагностических центров на базе ве-
дущих учреждений: онкодиспансе-
ров и крупных онкологических кли-
ник,— заявил 

”
Ъ“ руководитель сек-

ции 
”
Медицина и фармацевтика“ со-

вета при правительстве РФ Петр Ро-
дионов.— Если у региональных уч-
реждений нет такой возможности, 
необходимо подключать либо феде-
ральные центры, либо учреждения 
соседнего региона, тем более что во-
просы взаиморасчета между регио-
нами в рамках ФОМС легко реша-
ются». «Конечно, в наших услови-
ях референсные центры нужны, по-
тому что у нас не хватает специали-
стов,— прокомментировал иници-
ативу главный онколог Северо-За-
падного федерального округа Алек-
сей Беляев.— В регионе на местах 
нужны будут только лаборанты, ко-
торые снимают показания и отправ-
ляют их в референсные центры, где 
и осуществляют расшифровку дан-
ных». В Минздраве РФ 

”
Ъ“ заявили, 

что ведомство «поддержит все ини-
циативы, направленные на повы-
шение качества и доступности меди-
цинской помощи».

Валерия Мишина

Онкологи помогут друг другу
Совет по вопросам попечительства предлагает обобщать 
результаты обследований для лучшей диагностики рака

Антон Носик считал 
 безусловным правом 
каждого свободу выра-
жать любое мнение

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 10 июля 2017 №122/П   l   Коммерсантъ

мировая политика

На юго-западе Сирии вчера всту-
пило в действие перемирие, став-
шее первым результатом перего-
воров президентов России и США 
в Гамбурге. Владимир Путин на-
звал договоренность с Дональдом 
Трампом «одним из прорывов», 
который может создать предпо-
сылки для решения сирийской 
проблемы в целом. А Дональд 
Трамп призвал «двигаться впе-
ред в области дальнейшей кон-
структивной работы с Россией». 
Согласованная при участии Иор-
дании инициатива России и США 
не только служит прообразом си-
рийского урегулирования, но и за-
трагивает стратегические инте-
ресы сразу нескольких соседних 
государств, от позиции которых 
будет во многом зависеть ее реа-
лизация. Главная интрига состо-
ит в том, согласится ли с новым 
планом Иран, ранее выступавший 
против участия США в создании 
зон деэскалации и рассчитывав-
ший превратить юго-запад Сирии 
в свой плацдарм на Ближнем Вос-
токе вблизи израильских границ.

Время собирать  
сирийские камни
Режим прекращения огня в зоне де-
эскалации на юго-западе Сирии, в ко-
торую входят районы Деръа, Эль-Ку-
нейтра и Эс-Сувейда, вступил в дейст-
вие в воскресенье в полдень по дамас-
скому времени. Поступавшие в тече-
ние вчерашнего дня заявления си-
рийских властей, оппозиции и пра-
возащитных организаций зафикси-
ровали отсутствие явных нарушений 
условий меморандума о перемирии, 
согласованного экспертами из Рос-
сии, США и Иордании после встречи 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па «на полях» саммита G20 в Гамбур-
ге. По информации сразу нескольких 
источников, авианалеты и взаимные 
обстрелы правительственными вой-
сками и отрядами оппозиции на юго-
западе Сирии прекратились.

Вчера стала известна первая реак-
ция на новую российско-американ-
скую инициативу сирийских вла-
стей, приветствовавших «любые ша-
ги, которые открывают путь к мир-
ным решениям». Свой первый ком-
ментарий в Twitter после встречи с 

Владимиром Путиным сделал вчера 
и Дональд Трамп. «Мы договорились 
о прекращении огня на части тер-
ритории Сирии, что позволит спас-
ти жизни людей. Настало время дви-
гаться вперед в области дальнейшей 
конструктивной работы с Россией!» 
— написал господин Трамп в своем 
микроблоге. 

«Такие зоны — приоритет для 
США, и мы воодушевлены прогрес-
сом, достигнутым при выработке ны-
нешнего соглашения»,— заявил днем 
ранее, на пути из Гамбурга в Вашин-

гтон, помощник президента США по 
национальной безопасности Герберт 
Макмастер. «Никто не ожидал, что ка-
кие-либо проблемы будут решены на 
этой встрече. Но она стала началом 
диалога по сложным вопросам, над 
которыми мы начинаем работать вме-
сте»,— добавил господин Макмастер.

В свою очередь, российский пре-
зидент подробно изложил свою по-
зицию на пресс-конференции по ито-
гам саммита G20. Владимир Путин 
назвал договоренности по Сирии «од-
ним из прорывов», достигнутым в хо-
де совместной работы с США, Иорда-
нией и другими государствами регио-
на, среди которых он упомянул Изра-
иль. «Опираясь на добрую волю Ира-
на, Турции, разумеется, сирийского 
правительства и президента Асада, 
мы можем сделать дальнейшие ша-
ги»,— заявил Владимир Путин, вы-
разив надежду, что договоренности с 
Дональдом Трампом позволят решить 
сирийскую проблему в целом.

Одна зона на троих
Как следует из разъяснений офици-
альных лиц, ответственность за со-
блюдение режима перемирия в зо-
не деэскалации на юго-западе Сирии 
берут на себя Россия и США, которые 
обеспечат контакты между оппози-
цией и мониторинговым центром, 
создаваемым в Иордании. По словам 
главы МИД РФ Сергея Лаврова, «на 
первых порах безопасность вокруг 
этой зоны будет обеспечиваться с ис-
пользованием сил и средств россий-
ской военной полиции и в координа-
ции с иорданцами и американцами». 
Господин Лавров обратил особое вни-
мание на то, что три страны подтвер-
дили приверженность «суверенитету 
и территориальной целостности Си-
рии и резолюциям СБ ООН, которые 

заложили основу для продвижения 
политического урегулирования».

В то же время госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон отметил, что для ре-
ализации этого предложения «еще 
предстоит согласовать некоторые де-
тали». В дипломатическом ведомст-
ве США уточняют: нынешняя дого-
воренность никак не связана с пре-
дыдущим соглашением о создании в 
Сирии четырех зон деэскалации, до-
стигнутым в начале мая в Астане уси-
лиями трех государств: России, Тур-
ции и Ирана. «Астана — это отдель-
ный процесс, объявленные в Гамбур-
ге усилия были частью переговоров 
с русскими и иорданцами и не были 
частью астанинского процесса, в ко-
тором США остаются наблюдателем, 
а не участником»,— пояснил пред-
ставитель Госдепа.

Напомним, что два месяца назад в 
казахстанской столице была достиг-

нута договоренность о создании в 
Сирии четырех зон деэскалации: в 
провинции Идлиб, в восточной Гуте 
(пригород Дамаска), в районах Хомс 
и Деръа. Впрочем, воплотить ее в 
жизнь пока не удалось. За считанные 
дни до встречи президентов Путина 
и Трампа прошел очередной, пятый 
раунд переговоров в Астане, иници-
ированных Россией, Турцией и Ира-
ном. По его итогам, вопреки ожида-
ниям, так и не был подписан какой-
либо документ, четко определяю-
щий границы зон деэскалации. Гла-
ва сирийской делегации постпред 
страны при ООН Башар аль-Джафари 
обвинил в затягивании переговоров 
Турцию и контролируемую Анкарой 
часть сирийской оппозиции.

В свою очередь, спецпредстави-
тель президента РФ по сирийскому 
урегулированию Александр Лаврен-
тьев, говоря о зоне деэскалации на 

юге Сирии, обратил внимание на то, 
что для ее создания потребуется учас-
тие Иордании и США, имеющих вли-
яние на действующие в этом районе 
группировки оппозиции.

В то время как участники астанин-
ского процесса взяли паузу до следу-
ющего месяца (заседание созданной 
в Астане рабочей группы по деэска-
лации должно пройти 1–2 августа в 
Иране), Москва проявила инициати-
ву, добившись отдельной договорен-
ности с Вашингтоном и Амманом.

Что скажет Иран
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты убежде-

ны: реализация нового предложе-
ния будет зависеть от того, какую по-
зицию займут другие государства ре-
гиона. Главная интрига состоит в том, 
согласится ли с новым планом Иран, 
ранее выступавший против участия 
США в создании зон деэскалации и 
пытающийся превратить юго-запад 
Сирии в свой новый плацдарм.

«Ситуация в создаваемой зоне де-
эскалации на юго-западе Сирии за-
трагивает стратегические интере-
сы сразу нескольких государств: 
Иордании, Израиля, Ирана, монар-
хий Персидского залива. Принци-
пиально важно, что эта зона должна 
пройти вдоль границы между Изра-
илем и Сирией по Голанским высо-
там»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор фа-

культета истории, политологии и 
права РГГУ Григорий Косач. «Созда-
ние подобной зоны неизбежно оста-
новит проникновение в этот район 
тех сил, которые в той или иной сте-
пени контролируются Тегераном, 
однако вряд ли такой сценарий вы-
зовет одобрение Ирана»,— уточнил 
гос подин Косач.

«Выдвинув новую инициативу по 
Сирии, Москва, судя по всему, рас-
считывает убедить в ее целесообраз-
ности Иран. Договоренность с Теге-
раном будет иметь принципиальное 
значение, учитывая, что без Ирана 
астанинский треугольник развалит-
ся»,— продолжает эксперт Москов-
ского центра Карнеги Алексей Мала-
шенко. «Очевидно, что новая иници-
атива не вызовет восторга в Тегера-
не, однако, будет ли готов Иран вы-
ступить против нее, зависит от мно-
гих факторов, включая сложную вну-
триполитическую ситуацию в стра-
не, где продолжается борьба консер-
ваторов и либералов»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Малашенко.
Сергей Строкань

На карте Сирии поставили негорячую точку
Встреча Владимира Путина и Дональда Трампа дала новый импульс мирному урегулированию

Госсекретарь США Рекс Тиллерсон вче-
ра посетил Киев с блицвизитом. У этой 
поездки было две цели — рассказать 
украинскому руководству об итогах пе-
реговоров в Гамбурге президентов США 
и России, а также представить ново-
го, только что назначенного спецпред-
ставителя Вашингтона по Украине Курта 
Волкера. Господина Тиллерсона прини-
мали в Киеве с государственными поче-
стями, а его визит назвали знаковым.

Пять пунктов Петра Порошенко
По итогам переговоров с главой американ-
ской дипломатии президент Украины Петр 
Порошенко был непривычно осторожен в 
терминах, практически не используя сло-
во «агрессор», говоря о России. Как заявил 

”
Ъ“ депутат Верховной рады от «Блока Пет-

ра Порошенко» Александр Черненко, «ви-
зит продемонстрировал поддержку Вашин-
гтоном Украины» и его готовность «не обсу-
ждать тему Донбасса без участия Киева». «Мы 
не могли присутствовать на заседании G20 и 
на встрече Трамп—Путин, но о содержании 
переговоров господин Тиллерсон нам сооб-
щил»,— заметил господин Черненко.

На совместной с президентом Украины 
итоговой пресс-конференции Рекс Тиллер-
сон заявил, что мирное урегулирование в 
Донбассе зависит прежде всего от России. 
«Цель США — восстановить территориаль-
ную целостность и единство Украины, кото-
рой мы дали уже $600 млн с начала кризиса. 
В своих дискуссиях с российскими руководи-

телями я неоднократно заявлял, что Москва 
должна предпринять первый шаг по деэска-
лации, в частности обеспечить прекращение 
огня и вывод тяжелых вооружений»,— сооб-
щил госсекретарь. И добавил: «Мы разочаро-
ваны отсутствием прогресса в выполнении 
минских договоренностей, мы призываем 
Россию выполнять их условия, в частности 

добиться от сепаратистов прекращения бое-
вых действий. Санкции ЕС и США в отноше-
нии России сохранятся до тех пор, пока она 
не прекратит действия, вызвавшие их».

Петр Порошенко, в свою очередь, пред-
ложил программу из пяти пунктов: «России 
надо принять логику всех участников 

”
нор-

мандского формата“ — прекращение огня, 
выведение войск, прекращение запугива-
ния международных наблюдателей, обеспе-
чение надежного контроля на линии столк-
новения. И пятое — освобождение всех за-
ложников, которые удерживаются и на ок-
купированной территории, и в российских 
тюрьмах». Президент также сообщил, что на 
встрече обсуждался «вопрос прекращения 
незаконной аннексии Крыма».

Со своей стороны Киев, по словам Петра 
Порошенко, готов продолжить закупки аме-

риканского угля, строительство при участии 
США завода ядерных отходов, обеспечение 
украинских АЭС американским топливом 
(ранее использовались российские ТВЭЛ). 
Еще одна цель Украины — не допустить стро-
ительства газопровода «Северный поток-2». 
В этом вопросе, как убежден депутат Рады от 
Радикальной партии Игорь Попов, интересы 

Киева и Вашингтона совпадают. «Украина не 
хочет, чтобы в обход ее территории был по-
строен газопровод. В Вашингтоне стремятся 
к тому, чтобы Германия потребляла не рос-
сийский газ, а американский сжиженный, 
доставляемый из США в Польшу»,— поясня-
ет 

”
Ъ“ господин Попов.

Украинским урегулированием 
займется противник  
минского процесса
Особый интерес визиту Рекса Тиллерсона 
в Киев придавал тот факт, что его сопрово-
ждал новый спецпредставитель США по Ук-
раине Курт Волкер. Этот 55-летний карьер-
ный дипломат курировал вопросы евро-
пейской безопасности в пяти администра-
циях США. С 1986 года Курт Волкер работал 
в аналитическом отделе ЦРУ, а с 1988-го — 

в Госдепартаменте. В 2000-х занимал долж-
ность исполняющего директора по делам 
Европы и Евразии в Совете национальной 
безопасности, отвечал за подготовку США 
к саммитам НАТО в Праге (2002) и Стамбу-
ле (2004). В 2008 году Курт Волкер был на-
значен постоянным представителем США 
в НАТО, сменив на этом посту Викторию 
 Нуланд.

Уйдя с госслужбы в 2009-м, когда новым 
хозяином Белого дома стал Барак Обама, го-
сподин Волкер в 2011 году получил руково-
дящий пост в вашингтонской консульта-
тивной и инвестиционной компании BGR 
Group. Этот факт заслуживает отдельного 
упоминания: именно BGR Group была на-
нята администрацией Петра Порошенко 
после победы Дональда Трампа для лобби-
рования интересов Киева в Белом доме. Как 
следует из документов, обнародованных 
отделом регистрации иностранных аген-
тов (FARA) Министерства юстиции США, до 
конца 2017 года Украина должна платить 
BGR Group по $50 тыс. ежемесячно за разра-
ботку «стратегии в сферах развития бизне-
са и межправительственных связей», а так-
же за «организацию встреч» с американски-
ми  чиновниками.

До своего нынешнего назначения Курт 
Волкер был исполнительным директором 
Института международного лидерства Мак-
кейна при Университете штата Аризона, тес-
но связанного с сенатором Джоном Маккей-
ном — одним из самых решительных крити-
ков России среди американских политиков.

«Огромный опыт Курта делает его чрез-
вычайно компетентным кандидатом для 
того, чтобы урегулировать этот конфликт (в 
Донбассе.— 

”
Ъ“). США остаются приверже-

ны минским соглашениям, и Курт продол-
жит усилия, направленные на достижение 
мира на Украине»,— заявил Рекс Тиллер-
сон. Между тем новый спецпредставитель 
США по Украине успел прослыть убежден-
ным противником «нормандского форма-
та», который, по его мнению, играет на ру-
ку Кремлю. Летом 2015 года Курт Волкер на-
звал минские договоренности «соглашени-
ем о разделе Украины, навязанным Киеву 
Германией, Россией и Францией».

Господин Волкер имеет репутацию 
«ястреба» в международных делах, под-
твержденную многими его высказывани-
ями в адрес РФ. «Российские войска окку-
пировали часть Украины, Грузии и Молда-
вии, и, нагло демонстрируя силу, Россия 
просто аннексировала Крымский полуо-
стров»,— заявил, в частности, Курт Волкер 
в апреле 2017 года на слушаниях комитета 
по международным делам Сената. Другая 
его жесткая оценка прозвучала в феврале 
2016 года в комментарии Fox News по Си-
рии: «Мне кажется, русским нравится ка-
заться крепким орешком, пока им не бро-
сят настоящий вызов. Как только они столк-
нутся с настоящей проблемой, думаю, они 
станут уважать границы, если мы их четко 
обозначим».

Янина Соколовская, Киев;  
Георгий Степанов

Рекс Тиллерсон заглянул в Киев по двум делам
Госсекретарь США рассказал о переговорах в Гамбурге и показал нового спецпредставителя по Украине

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С О Б Л Ю Д А Л И С Ь  Р Е Ж И М Ы  П Е Р Е М И Р И Я  В  С И Р И И

В марте 2012 года спецпредставитель ООН 
и Лиги арабских государств Кофи Аннан 
предложил план урегулирования кризиса 
в Сирии. План предусматривал прекра-
щение огня и вывод правительствен-
ных войск и бронетехники из городов. 
Формально перемирие началось 10 апреля, 
но в нескольких ключевых районах бои не 
прекратились. Оппозиционная «Сирийская 
свободная армия» 5 июня окончательно 
объявила о выходе из перемирия.

30 июня 2012 года в Швейцарии 
прошла международная конферен-
ция по урегулированию конфликта 
в Сирии «Женева-1». Страны достигли 
соглашения, которое предполагало создание 
в Сирии переходного правительства с участи-
ем всех заинтересованных сторон, проведе-
ние президентских и парламентских выборов, 
формирование новых органов власти.

27 февраля 2016 года в Сирии 
началось новое перемирие. Согласно 
договоренностям президентов РФ и США 
Владимира Путина и Барака Обамы, режим 
тишины не распространялся на «Исламское 
государство», «Джебхат ан-Нусру» (обе груп-
пировки запрещены в РФ) и другие организа-
ции, признанные Совбезом ООН террори-
стическими. Основной проблемой стало 
размежевание поддерживаемой США 
оппозиции и террористов. 4 июня более 
тысячи боевиков перешли в наступление 
на позиции сирийской армии в районе 
Алеппо.

В ночь на 10 сентября 2016 года по 
результатам 15-часовых переговоров глава 
МИД РФ Сергей Лавров и госсекре-
тарь США Джон Керри договорились 
о перемирии на 48 часов с 12 сентября 
с продлением еще на 48 часов, чтобы затем 

выйти на его постоянное соблюдение. 
При этом руководство 21 вооруженной 
оппозиционной группировки в Сирии, 
в том числе «Ахрар аш-Шама», отка-
залось соблюдать режим тишины.

29 декабря 2016 года Владимир Путин 
сообщил, что сирийское правительство 
и вооруженная оппозиция подписа-
ли документ о прекращении огня. 
Перемирие началось в полночь 30 декабря. 
Бои не прекратились, но сместились на юг 
страны.

С января по июль 2017 года в Астане 
прошла серия переговоров при участии пред-
ставителей РФ, Сирии, Турции, Ирана и ООН, 
а также делегации вооруженной сирийской 
оппозиции. В ходе обсуждений удалось 
подписать меморандум о создании 
зон деэскалации в Сирии.

Тамара Муллаходжаева
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ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ:

ЗОНА ДЕЭСКАЛАЦИИ НА ЮГО-ЗАПАДЕ СИРИИ

Зона деэскалации конфликта,
о которой договорились
президенты РФ и США

Районы недавних авиаударов 
США

0 50 км

1 июля  Израиль нанес 
авиаудар по укрепрайонам 
сирийской армии

20 июня  Правительственные силы 
предприняли неудачное наступление 
в Деръа, погибли более 20 бойцов

2 июля  Боевики обстреляли 
жилые районы в городе Деръа

Сирийские оппозиционе-
ры, получившие в свое рас-
поряжение американскую 
бронетехнику, привыкают 
к перемирию  ФОТО  AFP

Новым спецпредставителем США по Украине 
назначен соратник Джона Маккейна —  
одного из самых решительных критиков России  
среди американских политиков



Отельерам не хватило болельщиков
Загрузка гостиниц упала в ходе Кубка конфедераций
Значительная часть гостиничных се-
тей не смогла заработать во время про-
ведения футбольных матчей Кубка 
конфедераций — своеобразной репети-
ции чемпионата мира 2018 года. Неко-
торые отельеры столкнулись даже с па-
дением загрузки на 15–24%, поскольку 
придержанные для болельщиков номе-
ра оказались невостребованными. Це-
ны на размещения ограничивало госу-
дарство, но многие зрители все равно 
выбирали хостелы и арендованные 
квартиры.

Посетившие Россию в период проведения 
Кубка конфедераций (17 июня—2 июля) ту-
ристы не обеспечили рост загрузки гостиниц 
в Москве, Санкт-Петербурге, Казани и Сочи 
— городах, принимающих соревнования, со-
общили 

”
Ъ“ отельеры. По оценке гендирек-

тора Hospitality Income Consulting Елены Лы-
сенковой, в дни проведения матчей значи-
тельная часть гостиниц, напротив, столкну-
лась с падением загрузки на 15–24%. Исклю-
чением стал Санкт-Петербург, где низкий 
спрос со стороны болельщиков нивелиро-
вался высоким туристическим сезоном. Од-

нако и «ожидаемого взрыва спроса не прои-
зошло: более 70% посетителей матчей оказа-
лись жителями города и близлежащих реги-
онов», отмечает госпожа Лысенкова.

• По данным МВД, в целом 16 матчей Куб-
ка конфедераций посетили 628,3 тыс. чело-
век. При этом в городах-организаторах тур-
нира были поставлены на учет 40,4 тыс. ино-
странных гостей, 23,1 тыс. из которых были 
зарегистрированы в гостиницах.
В Казани в дни турнира средняя загрузка 

гостиниц оценивается участниками рынка в 
60–65% — это ниже, чем было бы в данные не-
дели июня без проведения матчей, говорит 
партнер Cushman & Wakefield Марина Усен-
ко. «Команды и сопровождающие их лица се-
лились в гостиницах, но болельщики часто 
выбирали размещение в хостелах и арендо-
ванных квартирах»,— поясняет она. Это под-
тверждает региональный директор Accor в 
России, Грузии и СНГ Алексис Деларофф: по 
его словам, в Казани и Сочи матчи не оказа-
ли значительного влияния на работу отелей.

«Мы на загрузку в период турнира не жа-
ловались, но в целом проблема чувствова-
лась: рынок явно ожидал большего»,— отме-

чает вице-президент по развитию в России 
и СНГ InterContinental Hotel Group Арон Ли-
бинсон. По его словам, во время матчей мно-
гие гостиницы приняли решение не переда-
вать номера туроператорам, рассчитывая на 
приток болельщиков, но эти ожидания не ре-
ализовались. Не заметили притока болель-
щиков и в Azimut Hotels. На этом фоне стра-
тегия продаж была скорректирована.

Компенсировать падение загрузки за счет 
роста тарифа отельерам не удалось: их мак-
симальный размер регулировался законода-
тельно. Стоимость размещения в гостиницах 
в период с 18 мая по 2 августа (за месяц до на-
чала проведения Кубка конфедераций, в пе-
риод матчей и в течение месяца после их за-
вершения) была утверждена постановлени-
ем правительства РФ в феврале 2016 года. В 
этот период размещение в базовом номере в 
Москве должно было стоить не более 3,3 тыс. 
руб. в сутки за номер в отеле «без звезд» и не 
более 37,5 тыс. руб. за «пять звезд». В Татарста-
не аналогичный коридор был установлен в 
диапазоне 3,2–25,5 тыс. руб., в Санкт-Петер-
бурге — 6,6–122 тыс. руб., в Краснодарском 
крае — 2,8–12,7 тыс. руб.

Проведение матчей Кубка конфедераций 
исходно рассматривалось как серьезная воз-
можность роста для въездного туризма. Не-
посредственно перед проведением соревно-
ваний международные системы поиска ави-
абилетов отмечали рост на 30% числа запро-
сов на поездки в Россию со стороны интури-
стов (см. 

”
Ъ“ от 14 июня).

Но для гостиниц эти показатели оказались 
скромнее. По расчетам Kayak, спрос на отели 
в Москве на период футбольных матчей у пу-
тешественников из разных стран мира увели-
чился на 5% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, в Сочи — на 16%, в Ка-
зани — на 25%. 

Гендиректор Ozon.travel Дмитрий Яковлев 
в принципе не считает такие события, как Ку-
бок конфедераций, определяющими для ро-
ста турпотока. Падение загрузки в Санкт-Пе-
тербурге, поясняет эксперт, происходит на 
фоне слишком высоких цен: в июне—июле 
бывает, что за ночь в мини-отеле просят 8 тыс. 
руб., негативное влияние на рынок Сочи ока-
зала погода.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

На фоне не стихающего кон-
фликта с Киевом Москва про-
должает искать способы про-
дления ресурса самолетов 
украинского семейства «Анто-
нов» — в РФ используются око-
ло 400 таких воздушных судов. 
Как стало известно 

”
Ъ“, статус 

разработчика по Ан-24/26 мо-
жет получить Государственный 
научно-исследовательский ин-
ститут гражданской авиации 
(ГосНИИ ГА). По данным 

”
Ъ“, то-

го же статуса добивается струк-
тура группы «Волга-Днепр», экс-
плуатанта крупнейшего в мире 
серийного грузового самолета 
Ан-124 «Руслан». Но у нее в ре-
зультате могут возникнуть про-
блемы с полетами за рубежом.

Как выяснил 
”
Ъ“, Росавиация мо-

жет аккредитовать в качестве орга-
низации—разработчика самолетов 
семейства «Антонов» ГосНИИ ГА. Та-
кое решение обсуждается на фо-
не многочисленных запросов, по-
ступающих в Росавиацию от экс-
плуатантов этих судов, рассказали 
источники 

”
Ъ“. В Росавиации отка-

зались от комментариев. Сейчас в 
летной годности в РФ числятся око-
ло 400 судов производства КБ «Ан-
тонов» (всего 12 типов с учетом лег-
кого многоцелевого Ан-2). Самыми 
распространенными остаются са-
молеты вместимостью более девяти 
человек — Ан-24 и Ан-26 (всего 236 
самолетов), следует из данных Гос-
НИИ ГА. Держателем сертификата 
типа выступает украинское ГП «Ан-
тонов». Производитель обязан не-
прерывно поддерживать действие 

сертификата, оказывать авторское 
сопровождение в процессе произ-
водства, эксплуатации и ремонта 
техники. Но после разрыва отноше-
ний авиапрома РФ и Украины укра-
инская сторона не отвечает на за-
просы или затягивает прохождение 
технических процедур.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, уточняет: функции раз-
работчика будут переданы Гос-
НИИ ГА только в отношении наи-
более распространенных моделей 
— Ан-24 и Ан-26. В таком случае, 
говорят источники 

”
Ъ“ в одной из 

авиакомпаний, у эксплуатантов не 
должно возникнуть сложностей, 
поскольку самолеты летают вну-

три РФ. От официальных коммен-
тариев перевозчики отказались.

При этом, по данным 
”
Ъ“, статус 

организации разработчика воздуш-
ных судов «Антонова» также может 
запросить одна из зарегистриро-
ванных в Германии дочерних струк-
тур ГК «Волга-Днепр» — эксплуатан-
та крупнейшего в мире серийного 
грузового коммерческого самолета 
Ан-124–100 «Руслан». Сейчас в пар-
ке компании 12 самолетов такого 
типа. С 2016 года «Волга-Днепр» пы-
тается организовать техобслужи-
вание судов в обход их украинско-
го разработчика, не выполнявше-
го свои обязанности своевременно. 
Кроме того, исполнение контрак-

тов затягивается из-за введения на 
Украине новой процедуры согласо-
вания: Киев требует от компаний 
предоставлять гарантии, что про-
дукция не будет использоваться в 
РФ в военных целях.

В 2016 году обсуждался вари-
ант, при котором продлением ре-
сурса и обеспечением жизненно-
го цикла «Русланов» может занять-
ся ОАО «Авиационный комплекс 
имени Ильюшина» (входит в ОАК). 
В марте 2017 года совет директоров 
ОАО одобрил соответствующую 
сделку с ульяновской «Авиастар-
СП» (обладает технологией произ-
водства Ан-124–100 и поддержи-
вает летную годность этих судов, 

находящихся в ведении Минобо-
роны). В июне заместитель главы 
Минпромторга Олег Бочаров гово-
рил, что РФ освоила самостоятель-
ный ремонт самолетов Ан-124–100 
и в ближайшее время закончит ос-
воение ремонта их двигателей. За-
тем РФ планирует развивать ли-
нейку этих машин с использовани-
ем тяжелых авиадвигателей собст-
венной разработки ПД-35.

В «Антонове», компании «Вол-
га-Днепр» и ОАК на запросы 

”
Ъ“ не 

ответили. Но в середине 2016 года 
«Антонов» заявлял, что не будет пе-
редавать права на обслуживание 
Ан-124–100 «Руслан» российским 
авиакомпаниям и конструкторам. 
В случае вывода Ан-124–100 из-под 
надзора «Антонова» предприятие 
грозилось обратиться в междуна-
родные авиационные организа-
ции и снять с себя ответственность 
за безопасную эксплуатацию этих 
самолетов на международных ли-
ниях (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 8 сентября 

2016 года).
Эксперт портала Aviation Explorer 

Владимир Карнозов говорит, что 
уже были случаи, когда произво-
дитель прекращал деятельность, а 
эксплуатация его техники продол-
жалась,— например, голландская 
Fokker или шведская Saab, которая 
остановила выпуск гражданских са-
молетов. Однако ситуация с укра-
инским авиапромом, уточнил экс-
перт, «сильно политизирована», по-
этому гарантировать, что эксплуата-
ция Ан-124–100 будет беспрепятст-
венной, сложно.

Елизавета Кузнецова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19929,09 (–64,97)
РТС 995,24 (−16,55)
FTSE 100 7350,92 (+13,64)

DAX 30 12388,68 (+7,43)
DJIA* 21414,34 (+94,30)
NASDAQ Composite* 6153,08 (+63,62)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.07.17
Австралийский доллар 45,8701
Английский фунт 78,2273
Белорусский рубль** 30,5408
Датская крона* 92,7099

Доллар США 60,3792
Евро 68,9470
Индийская рупия*** 93,4156
Казахский тенге*** 18,6020

Канадский доллар 46,4956
Китайский юань* 88,7942
Норвежская крона* 72,0120
СДР 83,8106

Сингапурский доллар 43,6708
Новая турецкая лира 16,6009
Украинская гривна* 23,2071
Шведская крона* 71,5733

Швейцарский франк 62,7512
Японская иена*** 53,0783
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Победа Эмманюэля Макрона на пре-
зидентских выборах во Франции 
многими рассматривается как свое-
образный ответ электорату в США и 
Великобритании — французский ли-
дер поддерживает «правильные» ве-
щи, вызывающие раздражение у су-
щественной части избирателей До-
нальда Трампа и Терезы Мэй. Однако, 
несмотря на столь существенные раз-
личия в риторике, кабинет господи-
на Макрона обещает реализовать схо-
жие экономические реформы — со-
кратить госрасходы, снизить налоги, 
поддержать занятость. Так, на прош-
лой неделе премьер-министр Эдуард 
Филипп получил вотум доверия на 
реализацию нового экономического 
плана от подавляющего большинст-
ва парламентариев (за проголосова-
ли 370, против — 67).

Как и в США, план предполагает 
сокращение дефицита бюджета, хотя 
и более умеренное — до 3% ВВП (сей-
час 3,2%, показатель десятый год пре-
вышает общую для зоны евро планку 
3%), и при этом снижение ставки кор-
поративного налога с 33,3% до 25% к 
2022 году (в США — с максимальных 
35% до 15%). В обоих случаях обеща-
но сокращение госрасходов при уве-

личении госинвестиций: во Фран-
ции обещают создать особый фонд в 
размере €50 млрд, Дональд Трамп об-
ещал потратить на обновление ин-
фраструктуры $1 трлн — теперь эта 
цифра снижена до $200 млрд. Впро-
чем, французский кабинет ориенти-
руется в первую очередь на близких 
соседей. «В Германии собирают €100 
за счет налогов, но тратят €98, мы со-
бираем €117, но тратим €125, нужно 
побороть эту зависимость от госрас-
ходов»,— призвал, выступая в парла-
менте, господин Филипп.

Первой и одной из наиболее слож-
ных должна стать реформа по либе-
рализации рынка труда — она долж-
на снизить безработицу в стране (в 
среднем ее уровень выше, чем в зо-
не евро,— 9,6%, а в соседней Герма-
нии лишь 3,9%) за счет смягчения ус-
ловий найма. Реформой, которую об-
ещают завершить к концу лета, но-
воизбранный президент занимался 
еще как министр экономики (в янва-
ре 2016 года во время визита в Москву 
на сложности с наймом и увольнени-
ем работников во Франции жалова-
лись даже российские инвесторы). По 
масштабу и сложности она вполне со-
поставима с реформой здравоохране-
ния в США, которая, напомним, зави-
сла в Конгрессе.

Учитывая поддержку парламента, 
можно предположить, что реформы 
во Франции будут реализованы бы-
стрее, чем в США, и успешнее, чем в 
Великобритании. Это парадоксально 
для страны, лидеры которой отнюдь 
не часто выступают за сокращение 
вмешательства государства в эконо-
мику. Безусловно, поддержка обуслов-
лена и не слишком успешным сроком 
представителя социалистов Франсуа 
Олланда — но из этой истории напра-
шивается и другой, хотя и довольно 
очевидный вывод: если до выборов 
не маскировать ключевые реформы 
популярными, но экономически не-
целесообразными (как ограничение 
миграции или торговли), то реализо-
вать их на практике будет проще.

правила  
игры

Кабинет Эмманюэля 
Макрона может ока-
заться успешнее в ре-
ализации республи-
канской повестки 
 Дональда Трампа, 
чем Белый дом

в экономические реформы  
по разные стороны Атлантики 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

Из газет сливают трафик
Издатели объединяют интернет-продажи
Несколько крупных издательских до-
мов, включая «Аргументы и факты», 
Burda и «Российскую газету», планиру-
ют с конца 2017 года начать консоли-
дированные продажи рекламного тра-
фика на своих сайтах. Компании хотят 
объединить аудиторию в пакеты, что-
бы не продавать рекламу слишком де-
шево. Часть издателей сомневаются, 
что это поможет увеличить доходы.

Несколько издательских домов начнут 
совместно реализовывать остаточный тра-
фик — нераспроданные рекламные места на 
своих сайтах, рассказали 

”
Ъ“ несколько собе-

седников на медиарынке. В середине июня 
для этого было зарегистрировано ООО «Ре-
кламный альянс издателей» (РАИ). Единст-
венным учредителем компании стала Гиль-
дия издателей периодической печати, ген-
директором — исполнительный директор 
гильдии Елена Шитикова.

По предварительным договоренностям, в 
проекте участвуют издательские дома «Аргу-

менты и факты», Burda, «Вечерняя Москва», 
«Российская газета» и «Собеседник», расска-
зал один из собеседников 

”
Ъ“. Обсуждается 

участие и других издательских домов. В част-
ности, присоединение к РАИ рассматривает 
Independent Media (журналы Cosmopolitan, 
Esquire и др.). «Мы сейчас ведем перегово-
ры и определяем формат нашего участия. 
Участвовать будем, но детали пока в обсужде-
нии»,— уточнила гендиректор Independent 
Media Мария Комарова. В «Коммерсанте» сом-
неваются, что в итоге войдут в альянс, хотя 
такая возможность обсуждалась, рассказала 
директор по маркетингу ИД Алла Малахова. 
В Hearst Shkulev Media сообщили, что не об-
суждают возможность вхождения в проект. 
«Комсомольская правда» также не планирует 
работать в рамках РАИ, говорит ее гендирек-
тор Владимир Сунгоркин.

Аудитория площадок альянса составляет 
около 20 млн человек, а доступный инвен-
тарь превышает 250 млн показов в месяц, от-
мечает гендиректор «Аргументов и фактов» 

Руслан Новиков. «Даже текущий альянс, ко-
торый включает далеко не всех издателей, за-
нимает второе–четвертое место по совокуп-
ной аудитории в рунете, причем очищенной 
аудитории, без пересечения»,— подчеркива-
ет он. Продажи планируется начать в четвер-
том квартале 2017 года. Прибыль РАИ будет 
распределяться между участниками соглас-
но объему их рекламного трафика, реализо-
ванного в рамках альянса.

РАИ будет реализовывать остаточный тра-
фик входящих в него площадок по модели 
programmatic, то есть автоматизированных 
продаж, уточняет господин Новиков. «У мно-
гих из нас есть довольно приличные объемы 
остаточного трафика, которые мы не хотим 
продавать совсем дешево, но при этом не мо-
жем сформировать внутри себя правильные 
аудиторные пакеты. Если мы объединим не-
сколько ИД для формирования общего про-
дукта, то получим общие гармоничные ауди-
торные пакеты»,— считает он. Один из изда-
телей, впрочем, указывает, что ценовой диа-

пазон, в котором будет продаваться трафик, 
все равно будет достаточно низок. Благода-
ря programmatic-технологиям и данным, 
по рыночной цене уходит показ любому ин-
тернет-пользователю, возражает президент 
IAB Russia Борис Омельницкий. Таким обра-
зом, сам термин «остаточный трафик» изжи-
вает себя, уверен он. По данным Ассоциа-
ции коммуникационных агентств России, в 
2016 году объем интернет-рекламы составил 
136 млрд руб. Объем programmatic-закупок 
за этот период, по данным IAB, составил око-
ло 5,5 млрд руб.

Интеграция может помочь улучшить каче-
ство таргетирования и формировать для ре-
кламодателей качественные медийные про-
дукты, считает руководитель подразделения 
стратегических проектов коммерческого де-
партамента «Яндекса» Роман Кохановский. 
«Яндекс» готов поддерживать объединение из-
дателей своими технологиями, отмечает он.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

Украинской технике нашли 
российского разработчика
Поддержанием летной годности самолетов «Антонов» в РФ может заняться ГосНИИ ГА

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 10 июля 2017 №122/П   l   Коммерсантъ
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Свой вариант решения пробле
мы потери гражданами инвест
дохода при переводе накопле
ний между негосударственны
ми пенсионными фондами 
(НПФ) предложила СРО Ассоци
ация НПФ (АНПФ). Вписав аген
тов в профильный для отрасли 
федеральный закон, лоббист 
предлагает не только ограни
чить их маркетинговые воз
можности, но и обязать предо
ставлять клиентам расчет по
терь инвестдохода. Добыть та
кую информацию агентам бу
дет непросто, тем самым про
цесс переходов усложнится, 
в чем заинтересованы игроки 
пенсионного рынка, не стремя
щиеся к агрессивному привле
чению клиентов.

Проект поправок к закону «О него-
сударственных пенсионных фон-
дах», предусматривающий серьез-
ные ограничения для агентов НПФ (в 
их роли выступают банки, МФО, ка-
дровые агентства, страховые компа-
нии, брокеры и сотовые ритейлеры), 
представил в пятницу президент 
АНПФ Сергей Беляков. В первую оче-
редь ассоциация предлагает ограни-
чить маркетинговые возможности 
агентов — по аналогии с пенсионны-
ми фондами они не смогут предла-
гать какие-либо выгоды гражданам 
или работодателям в целях заключе-
ния договора. В частности, перевод 
накоплений не может быть условием 
выдачи кредита, получения другой 
услуги или подарка. Помимо этого, в 
представленных поправках к закону 
записана необходимость для агентов 
получить и предоставить граждани-
ну письменный расчет возможных 
потерь при досрочном (чаще одного 
раза в пять лет) переходе. И этот рас-
чет агент должен будет получить от 
текущего страховщика.

В интересах клиентов фондов и 
отрасли законодательно урегулиро-
вать и ужесточить требования к аген-
там НПФ как по банковскому, так и 
по другим каналам привлечения, 
уверен господин Беляков. «В против-
ном случае по итогам кампании 
2017 года мы вновь получим всплеск 
жалоб граждан — как на потерю ин-
вестдохода, так и нарушения при пе-
реводе или отказе в переводе нако-
плений»,— подчеркивает он. По 
оценке экспертов, по итогам кампа-
нии 2017 года при среднем счете на 

уровне 75 тыс. руб. потери инвестдо-
хода гражданами могут составить 
30% от этой суммы. Кардинально ре-
шить проблему уведомления гра-
ждан о потере инвестдохода можно 
было бы, изменив порядок перехо-
дов между НПФ — с уведомлением 
текущему страховщику (сейчас под-
ается в ПФР или новому НПФ). «Пока 
такая норма не действует, необходи-
мо уравнять возможности всех участ-
ников рынка и сократить возможно-
сти недобросовестных практик»,— 
резюмирует господин Беляков.

По итогам кампании по переводу 
накоплений 2016 года Банк России 
отмечал многократный рост числа 
жалоб граждан, о десятках тысяч об-
ращений по поводу неправомерного 
перевода или отказа в нем сообщили 
и несколько крупных НПФ (см. 

”
Ъ“ от 

16 мая). Завершившаяся в конце ию-
ня проверка Счетной палаты (СП) 
выявила, что львиная доля догово-
ров о переводе накоплений в НПФ 
по факту заключается агентами. Вме-
сте с тем, по мнению СП, такой поря-
док подписания договоров противо-
речит действующей форме типового 
договора, которая предусматривает 
его подписание уполномоченным 
должностным лицом НПФ, к кото-
рым нельзя отнести агентов (см. 

”
Ъ“ 

от 28 июня). Специализированные 
форумы — как агентов НПФ, так и 
вкладчиков — пестрят всевозмож-
ными схемами и приемами, кото-
рые применяют агенты. Так, договор 

на перевод пенсионных накопле-
ний может рекомендоваться как од-
но из условий получения кредита 
или займа, размещения в базу вакан-
сий, агенты НПФ представляются со-
трудниками госорганов, сулят высо-
кую доходность и проч.

Сейчас фонды работают по вну-
тренним стандартам взаимодей-
ствия с агентами. «Законодательно 
описанная ответственность агентов 
за введение в заблуждение клиентов 
при заключении договора об ОПС 
позволит наказывать недобросо-
вестных агентов. Одно дело — нару-
шить правила работы с фондом, дру-
гое — закон»,— указывает исполни-
тельный директор НПФ «Сафмар» Ев-
гений Якушев. Впрочем, другой его 
коллега из крупного фонда уверен 
— необходимость обращения аген-
тов к текущему страховщику гражда-
нина парализует привлечение: «На 
каком основании НПФ будет выда-
вать такую информацию, кому и как 
скоро — все переводы упрутся в ре-
шение этих вопросов». А такая ситу-
ация на руку тем фондам, которые 
заинтересованы в сохранении кли-
ентской базы, без агрессивного ее 
наращивания.

Информирование об условиях пе-
рехода и возможной потере инвест-
дохода можно автоматизировать, 
подключив НПФ к системе межве-
домственного взаимодействия, от-
мечает гендиректор НПФ Сбербанка 
Галина Морозова. «Тем более у мно-
гих НПФ нет сети офисов обслужива-
ния, которая была бы доступна кли-
ентам во всех населенных пунктах 
России»,— добавляет она. Контроль 
за работой агентов НПФ, по ее оцен-
ке, можно усилить немедленно и без 
правок федерального закона — 
АНПФ достаточно поддержать на 
уровне СРО утвержденный Нацио-
нальной ассоциацией НПФ стандарт 
(по нему за действия агентов НПФ от-
вечают как за свои собственные, см. 

”
Ъ“ от 19 июня).

В пресс-службе Банка России со-
общили, что ЦБ «ведет активную ра-
боту, направленную на изменение 
установленного порядка перехода 
граждан из фонда в фонд». «Мы под-
держивали и поддерживаем иници-
ативы по должному информирова-
нию граждан. Минтруд будет прора-
батывать этот вопрос»,— сообщили в 
пресс-службе министерства.

Павел Аксенов

Агенты пенсионной безопасности
Посредникам между гражданами и НПФ  
предлагается повысить ответственность

Как стало известно 
”
Ъ“, вопрос 

о докапитализации второго 
по величине банка в Крыму — 
Генбанка завис на согласовании 
в ЦБ: регулятор проводит уже 
вторую проверку банка. Между 
тем норматив основного капи
тала Генбанка, для поправки 
 которого он и обращался за под
держкой к государству, находит
ся на крайне низком уровне, 
и решение вопроса для него 
критично.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

знакомые с обсуждением вопроса, 
спустя полгода после обращения Ген-
банка в Минэкономики за докапита-
лизацией за счет средств государства 
в размере 5 млрд руб. просьба не одо-
брена. Банк предлагал использовать 
схему докапитализации, в рамках ко-
торой привилегированные акции 
оплачиваются облигациями феде-
рального займа.

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что «вопрос по-прежнему рассма-
тривается». При этом, по словам од-
ного из источников 

”
Ъ“, не исключе-

но, что сумма докапитализации по 
итогам обсуждения вырастет — с 
5 млрд руб. до 10 млрд руб. Однако со-
беседники, близкие к министерству, 
указывают, что решающее слово в 
этой дискуссии за ЦБ. «После обраще-
ния Генбанка в конце 2016 года за 
увеличением капитала в банк вышла 
проверка ЦБ, которая продолжалась 
несколько месяцев,— рассказывает 
один из собеседников 

”
Ъ“.— По ее 

итогам ничего катастрофичного в 
банке не нашли, однако сразу за ней 
регулятор начал новую проверку». 
Это подтверждает и другой собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в ре-

гионе. «ЦБ пристально анализирует 
деятельность Генбанка, однако 
смысл второй проверки с участием 
тех же людей не вполне понятен»,— 
говорит он, добавляя, что правитель-
ство региона заинтересовано в под-

держке банка. «Сейчас в Крыму ката-
строфически не хватает банков, в 
основном все кредитование прихо-
дится на РНКБ и Генбанк,— продол-
жает он.— При этом крупнейший 
банк Крыма РНКБ очень консервати-
вен и не кредитует ряд важных для 
региона направлений, что, в свою 
очередь, компенсируется деятель-
ностью Генбанка. Однако низкий 
норматив достаточности капитала 
ограничивает Генбанк в кредитова-
нии крымских предприятий». В Ген-
банке от комментариев отказались. В 
ЦБ сообщили, что не комментируют 
действующие банки.

• Генбанк — второй по размеру сети 
банк в Крыму, 50% акций принадле-
жит правительству Крыма и Севас-
тополя. Еще 50% банка распределены 
между семью физлицами с долей каж-
дого менее 10%. Одним из них с долей 
7,2% является Евгений Двоскин — из-
вестный финансист, которого рос-
сийские и международные власти 
многократно, но безуспешно пыта-
лись привлечь к ответственности 
за мошенничество. Банк занимал 
112-е место по размеру активов 
 среди российских банков в рейтинге 
«Интерфакса» на 1 апреля 2017 года.
Судя по отчетности Генбанка за 

первый квартал 2017 года, дела у бан-
ка идут неважно, указывает глава ИК 
«Форум» Роман Паршин. «Убыток бан-
ка — 74 млн руб.— связан не с креди-
тованием, а с низкой эффективно-
стью операций с финансовыми акти-
вами и иностранной валютой, а так-
же валютной переоценкой,— отме-

чает он.— При этом, несмотря на то 
что в прошлом году банк существен-
но свернул сеть, указав в качестве 
причины ее нерентабельность, улуч-
шить финансовые показатели за счет 
этой оптимизации не удалось».

С учетом убытка (то есть невоз-
можности поддерживать капитал за 
счет прибыли) вопрос с давлением 
на нормативы капитала для банка 
критичен. «У Генбанка значительный 
запас по общему капиталу, однако 
невысокие значения норматива до-
статочности основного капитала 
(Н1.2) — 7,7% при минимуме 6% на 
1 июня,— указывает старший анали-

тик АКРА Михаил Доронкин.— Для 
поддержания комфортного уровня 
Н1.2 (выше 8% с учетом планового по-
вышения буферов капитала с 2018 го-
да) при годовых темпах роста, напри-
мер, 20% потребуется привлечение 
дополнительного капитала первого 
уровня в размере приблизительно 
1 млрд руб.». Однако если ЦБ посчита-
ет уровень резервирования кредит-
ного портфеля недостаточным, бан-
ку потребуется капитализация в бо-
лее значительном объеме. «С начала 
2017 года у банка выросла доля про-
блемной задолженности в кредит-
ном портфеле с 2,5% до 5,1%,— указы-
вает ведущий аналитик 

”
Эксперта 

РА“ Иван Уклеин.— При этом полити-
ка резервирования банка не может 
быть признана консервативной — 
уровень покрытия портфеля резерва-
ми около 6%, что является крайне 
низким показателем по сектору».

Юлия Локшина

Генбанк заждался капитала
Вопрос о выделении ему средств так и не решен

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Бинбанку в течение полугода 
необходимо избавиться от про
блемных активов, доставшихся 
ему после слияния с МДМбан
ком в 2016 году. Как выяснил 

”
Ъ“, такое поручение дал совла

делец и председатель правления 
Бинбанка Михаил Гуцериев, 
чтобы высвободить как можно 
больше средств для докапитали
зации Ростбанка (на санации у 
совладельца Бинбанка Микаила 
Шишханова). По мнению экс
пертов, у Бинбанка есть шансы 
распродать намеченные акти
вы в указанный срок. Вряд ли 
цена за них будет высокой, од
нако даже 5% от номинала — 
 заметный результат.

В пятницу Бинбанк раскрыл ин-
формацию о проведении 17 июля со-
вета директоров, где среди прочего 
предполагается обсудить изменения 
работы с проблемной задолженно-
стью, а также реализацию непро-
фильных активов в течение полуго-
да. По данным двух источников 

”
Ъ“, 

близких к банку, речь идет о «про-
блемке», перешедшей Бинбанку от 
МДМ-банка в результате их слияния 
в прошлом году. «В основном это за-
долженность МДМ-банка по креди-
там юрлицам,— рассказал один из 
собеседников 

”
Ъ“.— А именно — 

проблемные ссуды, упакованные в 
категорию 

”
кредиты нерезидентам“, 

а также в категорию 
”
прочие требо-

вания“, где по факту значится переу-
ступка кредитов с отсрочкой плате-
жа аффилированным с банком 
структурам».

Потребность как можно быстрее 
реализовать проблемные активы 
МДМ-банка и высвободить ресурсы 
возникла в связи с тем, что ЦБ велел 
санаторам докапитализировать спа-
саемые банки с целью зарезервиро-

вать переданные туда после начала 
оздоровления проблемные ссуды, 
рассказали источники 

”
Ъ“. Регуля-

тор неоднократно грозил санаторам 
санкциями за использование сани-
руемых банков в качестве «складов 
плохих активов», то есть передачу 
им кредитов ниже второй категории 
качества. Недавно ЦБ включил такой 
пункт в договоры с банками-санато-
рами (см. 

”
Ъ“ от 27 июня).

Формально сейчас сам Бинбанк 
не занимается оздоровлением. В 
конце 2015 года Рост-банк был выве-
ден из группы Бинбанка под непо-
средственное владение ее акционе-
ра Микаила Шишханова, через по-
купку. Сейчас Рост-банк не входит в 
периметр консолидациии Бинбан-
ка, но по-прежнему аффилирован с 
ним. При этом Бинбанк побил ре-
корды по абсолютному объему пе-
редачи активов в аффилированный 
санируемый банк. Так, согласно 
раскрытию информации, на мо-
мент входа Рост-банка в группу Бин-
банка ссуды клиентам составля-
ли 76,2 млрд руб., на выходе — 
273,5 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля 

2016 года). По данным на 1 июня 
2017 года, активы Рост-банка с мо-
мента санации выросли почти в 
пять раз — до 555 млрд руб.

По словам источника, знакомого 
с ситуацией, ЦБ настаивает на том, 
чтобы резервы по проблемным ссу-
дам Рост-банка были сформирова-
ны в течение года. «Однако госпо-
дин Гуцериев ведет переговоры с ре-
гулятором о том, чтобы рассрочить 
график хотя бы на пять лет,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.— Он всеми си-

лами демонстрирует регулятору, 
что принимает все возможные ме-
ры для решения этой задачи. Опера-
тивная продажа проблемных акти-
вов МДМ-банка — одна из них». В 

пресс-службе Бинбанка отказались 
от комментариев. В ЦБ не коммен-
тируют действующие банки.

По словам собеседников 
”
Ъ“, Ми-

хаил Гуцериев распорядился распро-
дать проблемные активы МДМ-банка 
в течение полугода по любым ценам 
с целью выручить за них хоть что-то, 
чтобы не прибегать к списанию. 
«Списание задолженности — слож-
ная процедура, вызывающая боль-
шие вопросы со стороны регулятора. 
Лучше до нее не доводить,— коммен-
тирует партнер компании 

”
Юрпарт-

неръ“ Александр Федоров.— Тем бо-
лее что даже самый неликвидный 
долг можно превратить хоть в какие-
то деньги, и заинтересованные поку-
патели обычно находятся».

По мнению экспертов, продать 
активы дорого будет непросто. По 
словам начальника отдела валида-
ции «Эксперт РА» Станислава Волко-
ва, около двух третей кредитного 
портфеля МДМ-банка составляли 
кредиты предприятиям и организа-
циям, в числе которых также нерези-
денты. «Также около 8% активов, или 
28 млрд руб., составляли так называ-
емые прочие требования, то есть пе-
реуступка кредитов с отсрочкой пла-
тежа»,— добавил господин Волков. 
Активы МДМ-банка на 1 сентября со-
ставили 324,7 млрд руб., в структуре 
активов доминировал кредитный 
портфель с долей чуть менее 40%, 
указано в аналитической справке 
портала Banki.ru. Общая просрочка 
по портфелю на 1 сентября 2016 года 
была отражена на высоком уровне 
— 18,5% по российским стандартам 
отчетности. Даже если банк выручит 
от продажи 5% от номинальной стои-
мости распродаваемых активов, это 
будет заметный результат, заключает 
господин Волков.

Юлия Полякова

Бинбанк почистит портфель  
Проблемные активы выставляются на продажу

Несмотря на доводы АРБ, в Мин-
фине от своей позиции отказываться 
не намерены. Банки обязаны прове-
рять, не является ли клиент пред-
принимателем с заблокированным 
налоговой счетом (с помощью специ-
альных сервисов ФНС), следует из от-
вета Минфина. Если да, то банки не 
вправе открывать этим лицам счета, 
вклады, депозиты, заключают в фи-
нансовом ведомстве. Таким образом 
прямо указывая, что наличие забло-
кированного налоговиками счета в 
рамках предпринимательской дея-
тельности является основанием для 
отказа в открытии счета гражданину.

Такая трактовка создает дополни-
тельные сложности в первую оче-
редь самим предпринимателям, ука-
зывают эксперты. «Отказ в открытии 
счета — это юридически значимое 
действие, и если банк принимает та-
кое решение, он обязан направить 
об этом сообщение в Росфинмонито-
ринг»,— отмечает собеседник из 
банка топ-10. И в итоге информация 
о полученном человеком отказе вы-
ливается в запись в так называемом 

черном списке, откуда стереть дан-
ные уже невозможно. «Полученную 
информацию о фактах отказов в от-
крытии счета мы переправляем в 
Банк России, который доводит ее до 
сведения кредитных организа-
ций,— пояснил статс-секретарь Рос-
финмониторинга Павел Ливад-
ный.— При этом мы не перепрове-
ряем информацию, не редактируем 
ее, основания для отказов — это зо-
на ответственности банков». А зна-
чит, что, даже когда ИП заплатит на-
логи, подаст декларацию или восста-
новит общение по каналам связи с 
ИФНС, он по-прежнему останется в 
черном списке. По словам господи-
на Ливадного, само по себе попада-
ние в черный список не является 
основанием для отказа в открытии 
счета, но банки могут и перестрахо-
вываться и отказывать — тут все от 
политики банка зависит. «Полагаю, 
что распространять на ИП тот же по-
рядок блокировки счетов, что и на 
компании, неправильно,— рассу-
ждает руководитель проекта ОНФ 

”
За права заемщиков“ Виктор Кли-

мов.— Не стоит забывать о социаль-
ной составляющей — предпринима-

телям, как и обычным гражданам, 
необходимо брать займы для лич-
ных нужд, получать пособия, невер-
но лишать их доступа к банковским 
услугам из-за налоговых долгов».

Позиция Минфина добавит хло-
пот и банкам — на «предприимчи-
вость» придется перепроверять всех 
сотрудников компаний — зарплат-
ных клиентов, потребуется пере-
стройка процессов. «Любая подоб-
ная перестройка требует дополни-
тельных затрат, но данные расходы 
банки не переложат на зарплатных 
клиентов, за подобных клиентов 
банки бьются,— отмечает зампред 
правления банка 

”
Санкт-Петербург“ 

Оксана Панченко.— Кредитные ор-
ганизации возьмут расходы на себя». 
Однако по факту эти расходы лягут 
на других клиентов. «Банк определя-
ет расходы по клиенту в целом, и 
если у банка клиент чисто зарплат-
ный и этот проект убыточный, то 
кредитная организация может ком-
пенсировать свои расходы за счет 
кредитования, РКО, других источни-
ков»,— отметил глава Нордеа-банка 
Михаил Поляков.

Вероника Горячева

Бизнесменам обрежут проводки

КОНТЕКСТ

М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р
В ломбардный список 
отберут по рейтингу
Для включения в ломбардный список ЦБ 
с 14 июля 2017 года облигаций субъектов РФ 
и муниципальных образований, а также кре-
дитных организаций будет требоваться нали-
чие у выпусков (эмитентов) кредитного рей-
тинга на уровне не ниже ВВВ агентств «Экс-

перт РА» или АКРА, говорится в сообщении 
ЦБ. Помимо наличия у выпусков ценных бу-
маг указанного рейтинга при принятии реше-
ния о включении в ломбардный список будут 
учитываться результаты оценки ЦБ кредитно-
го качества выпусков, условий их размеще-
ния и обращения и иные обстоятельства. 
Также ЦБ установил параметры корректиров-
ки рыночной стоимости ранее включенных 

в ломбардный список облигаций, выпуски 
которых по состоянию на 13 июля 2017 го-
да не будут иметь необходимых рейтингов. 
В частности, с 1 октября 2017 года по указан-
ным облигациям устанавливается дисконт 
в размере 60%. С 1 января 2018 года они 
не будут приниматься в обеспечение по опе-
рациям кредитования и репо Банка России. 
«Прайм»

Если мы возьмем  
тему переходов,  

то в этом году мы получили 
просто колоссальное 
количество жалоб… 

Очевидно, государство 
будет обращать на это 

очень серьезное внимание
— Владимир Чистюхин,

зампред Банка России,  
28 июня 2017 года

Ц И Т А Т А 5 миллиардов рублей
такой размер докапитализации 
Генбанка из федерального бюджета  
обсуждается профильными ведом
ствами уже полгода

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Французская энергомашино-
строительная Schneider Electric 
заморозила инвестиции в завод 
по производству трансформато-
ров в Самаре, оценивавшиеся 
в 1 млрд руб. В компании, уже 
остановившей завод в Екате-
ринбурге, говорят о снижении 
спроса на трансформаторы 
в России. Инвестпрограммы 
электросетей действительно 
уменьшались с 2012 года 
и  продолжают сокращаться.

Schneider Electric заморозила 
строительство завода трансформато-
ров в Самаре. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

компании, это связано со снижени-
ем спроса на трансформаторы в Рос-
сии. Сейчас, добавляют в Schneider 
Electric, потребности рынка полно-
стью покрываются заводом «Рус-
ский трансформатор» (принадлежит 
входящей в холдинг ГК «Электро-
щит-ТМ Самара»), где недавно начат 
выпуск востребованных моделей 
трансформаторов с сухой изоляци-
ей. Если ситуация будет меняться, 
Schneider Electric вернется к неза-

вершенному проекту (степень готов-
ности производства не уточняется).

Schneider Electric уже вложила в 
российские активы более $1 млрд. 
По данным сайта группы, в стране ра-
ботают шесть заводов Schneider, но 
этот список включает екатеринбург-
ский «Шнейдер Электрик Урал», о за-
крытии которого с середины года 
холдинг уже объявлял. Schneider 
принадлежит 100% акций ЗАО «ГК 

”
Электрощит-ТМ Самара“», актив 

был выкуплен у местных бизнесме-
нов в 2010–2013 годах за 20,4 млрд 
руб. В состав ГК, помимо площадки в 
Самаре, входят петербургский НТЦ 
«Механотроника» и «Русский транс-
форматор». Выручка ЗАО за 2015 год 
по РСБУ — 15,5 млрд руб., чистый 
убыток — 672,9 млн руб.

Еще несколько лет назад планы 
Schneider по развитию в области вы-
глядит весьма амбициозными. 
Французы обещали открыть финан-
совый центр и строить трансформа-
торный завод. Но в 2014 году хол-
динг скорректировал свои заявле-
ния, объяснив, что планов по откры-

тию финансового центра в Самаре 
на самом деле не было. Сроки нача-
ла строительства завода трансфор-
маторов неоднократно переноси-
лись, и к проекту Schneider присту-
пила только в мае 2015 года. Инвес-
тиции холдинг оценивал в сумму бо-
лее 1 млрд руб., сроком сдачи назы-
валась вторая половина 2016 года. 
Завод должен был выпускать распре-
делительные масляные и измери-
тельные трансформаторы, а также 
«трансформаторы с сухой изоляци-
ей, востребованные на рынке».

Экспертов корректировка пла-
нов машиностроителей не удивля-
ет. Инвестиции в электросетевом 
комплексе сокращаются с 2012 года, 
отмечает Наталья Порохова из АКРА, 
и в 2016 году они были в реальном 
выражении на 30% ниже, чем в 2011 
году (с учетом инфляции — более 
чем на 40%). Сокращение инвести-
ций, добавляет эксперт, достигло 
минимума в 2015 году, а в 2016 году 
они выросли впервые с 2011 года на 
12%. В дальнейшем сокращения вло-
жений в секторе ждать не стоит, счи-

тает госпожа Порохова, но «к уров-
ню 2011 года они вряд ли вернутся». 

По данным Минэнерго, вложения 
сетей составили в 2016 году 259,7 мл-
рд руб., «Россети» (включают межре-
гиональные распредсетевые компа-
нии, являющиеся основными закуп-
щиками оборудования) выполнили 
план по инвестициям на 93% 
(225,2 млрд руб.). Глава «Россетей» 
Олег Бударгин в феврале оценивал 
инвестпрограмму «Россетей» на 2017 
год в 276,8 млрд руб. Затем вложения 
планировалось снижать: 262,4 млрд 
руб. в 2018 году, 252,1 млрд руб.— в 
2019-м и 224,3 млрд руб.— в 2020 году.

Гендиректор ИК «Форум» Роман 
Паршин полагает, что в итоге фран-
цузы все же достроят завод, вопрос в 
сроках. Проект начал реализовы-
ваться, поясняет он, а это означает, 
что уже вложенные в завод средства 
просто «повисли в воздухе», что вряд 
ли хорошо скажется на экономиче-
ских показателях компании.

Екатерина Кособокова,  
Самара;  
Татьяна Дятел

Французы отключили трансформатор
Schneider Electric заморозила строительство завода в Самаре

Это подтверждает и статистика са-
мого ОАО РЖД, приведенная в мате-
риалах к заседанию экспортно-кон-
сультативного совета Госдумы на 
прошлой неделе.

С 2014 по 2016 год общий объем 
взысканной с ОАО РЖД пени за прос-
рочку сократился с 7,6 млрд до 1,8 мл-
рд руб. При этом наибольший вес в 
общей сумме поданных исков при-
ходится на операторов. В 2014 году 
10% рассмотренных исков и 20% в об-

щей их сумме приходилось на Пер-
вую грузовую компанию (ПГК) Влади-
мира Лисина, в 2016 году 27% суммы 
взыскивал «Газпромтранс», 25% — 
«РН-Транс». Собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

добавляет, что если грузоотправите-
ли выставляют претензии в соответ-
ствии с уставом, то между ОАО РЖД и 
операторами существует джентль-
менское соглашение о непредъявле-
нии всего объема претензий. Дейст-
вительно, в ПГК, например, 

”
Ъ“, сооб-

щили, что с 2014 года руководство 
компании «в целях развития парт-
нерских отношений с ОАО РЖД» при-
няло решение вообще прекратить 
взыскивать пеню с перевозчика.

Но послабления для железнодо-
рожников сильно беспокоят грузоот-
правителей. Собеседники 

”
Ъ“ среди 

них отмечают, что «логика инициати-
вы выглядит по меньшей мере стран-
ной», поскольку неизбежно «повле-

чет снижение технологической и фи-
нансовой дисциплины ОАО РЖД и 
торможение развития отрасли». Вме-
сто адекватных мер регулирования, 
подчеркивает один из грузоотправи-
телей, наблюдаются «ставшие уже 
нормой для монополии преферен-
ции без учета потребностей осталь-
ных участников рынка».

Источник 
”
Ъ“ среди операторов 

считает, что в качестве компромисса 
можно было бы просто вернуться к 
порогу общего размера пени в 50% 
платы за перевозку. С одной сторо-

ны, поясняет он, если перевозка вы-
полнена, пусть и с задержкой, пере-
возчик должен что-то за нее полу-
чить. С другой стороны, в случае, на-
пример, со скоропортящимся гру-
зом задержка напрямую влияет на 
его качество. По нормативам срок, 
после которого груз считается утра-
ченным, составляет два месяца, но и 
до этого он может полностью поте-
рять свои качества. Синхронизация 
же с международными нормами, 
полагает собеседник 

”
Ъ“,— аргу-

мент, к которому прибегают слиш-
ком избирательно. Например, СМГС 
разрешает перевозку контейнеров в 
полувагонах, но в России запрет это-
го пролоббировал подконтрольный 
ОАО РЖД «Трансконтейнер», и ме-
ждународные стандарты не стали 
аргументом.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Штрафы  
снимут с поезда

Как стало известно 
”
Ъ“, в под-

контрольной «Россетям» Межре-
гиональной распределительной 
сетевой компании (МРСК) Урала 
разворачивается борьба вокруг 
состава совета директоров. «Рос-
сети» созывают внеочередное со-
брание акционеров, чтобы зано-
во избрать совет после того, как 
в июне миноритариям удалось 
включить в него третьего неза-
висимого директора, тогда как 
гендиректор МРСК Сергей Дре-
гваль туда не попал. Увеличение 
числа независимых директоров 
позволило бы эмитенту попасть 
в котировальный список перво-
го уровня на Московской бирже.

В пятницу «Россети» инициирова-
ли проведение внеочередного собра-
ния акционеров МРСК Урала (управ-
ляет распредсетями в Пермском 
крае, Свердловской и Челябинской 
областях), его повестка будет опреде-
ляться 10 июля. Среди вопросов — 
предложения акционеров по выдви-
жению кандидатов в совет директо-
ров. Его состав уже был избран акци-
онерами МРСК Урала на годовом со-
брании 5 июня, но тогда в совет не 
попал генеральный директор Сергей 
Дрегваль. Его сменил независимый 
директор — советник главы Ассоци-
ации профессиональных инвесто-
ров (АПИ) Денис Куликов. В итоге чи-
сло независимых директоров увели-
чилось с двух до трех человек, еще 

двое — гендиректор ООО «Регио-
нальная распределительная сетевая 
компания» Роман Дмитрик (избирал-
ся голосами «Реновы» Виктора Век-
сельберга, которая владеет 7,52% ак-
ций) и глава АПИ Александр Шевчук 
(от кипрской EOS Russia, 6,69%).

Наличие трех независимых ди-
ректоров дает МРСК возможность 
попасть в котировальный список 
первого уровня на Московской бир-
же «при условии решения проблемы 
капитализации компании», считает 
Александр Шевчук. Генеральный ди-
ректор «Россетей» Олег Бударгин и 
его заместитель по корпоративному 
управлению Юрий Гончаров в фев-
рале рассылали миноритарным ак-
ционерам МРСК Урала письма с 
предложением «обеспечивать выд-
вижение и избрание необходимого 
количества независимых директо-
ров в соответствии с правилами ли-
стинга» и «при наличии заинтересо-
ванности в нахождении ценных бу-
маг МРСК в высших уровнях котиро-
вальных списков фондовой биржи». 
Сам господин Бударгин в текущем 
году впервые не был выдвинут госу-
дарством в состав членов совета ди-
ректоров «Россетей». Он объяснял 
это 

”
Ъ“ необходимостью увеличения 

числа независимых директоров.
По предложению топ-менедже-

ров «Россетей» миноритарные акци-
онеры избрали третьего независи-
мого директора, объединившись с 

Росимуществом (владеет 3,71% в 
МРСК) и Меткомбанком (17,48%). Еще 
два члена совета были избраны от 
«Реновы» — заместитель главы ГК 
«Газэкс» Наталия Оже и проектный 
директор «Реновы» Яков Тесис.

Госпожа Оже считает, что интере-
сы «Россетей» как основного акцио-
нера соблюдены, поскольку сейчас у 
них 6 из 11 мест в совете. «Внеочеред-
ное собрание, на мой взгляд, созыва-
ется только для удовлетворения ам-
биций 

”
Россетей“ и людей, которые 

отвечают за корпоративное управле-
ние в МРСК Урала»,— отмечает она. 
Для возвращения в состав совета ди-
ректоров представителя «Россетей», 
полагает госпожа Оже, «будет сфор-
мирована соответствующая дирек-
тива для территориального управле-
ния Росимущества». Кто может войти 
в состав совета директоров, источни-
ки 

”
Ъ“ не знают, предполагая, что это 

может быть либо Сергей Дрегваль, 
либо квазинезависимый директор, 
выдвинутый «Россетями».

В МРСК Урала запрос 
”
Ъ“ переадре-

совали в «Россети», там сообщили, что 
поддерживают присутствие незави-
симых директоров в составах советов 
своих зависимых обществ. «В том чи-
сле это касается и Дениса Куликова, 
который имеет большой опыт рабо-
ты члена совета директоров в компа-
ниях группы 

”
Россети“»,— утвержда-

ют в госхолдинге. Партнер Saveliev, 
Batanov & Partners Александра Саве-

льева отмечает, что для принятия ре-
шения по отдельным вопросам — со-
гласно уставу МРСК Урала это вопро-
сы, связанные с взаимоотношения-
ми с дочерними обществами, а также 
вопросы кредитной политики — тре-
буется квалифицированное боль-
шинство голосов в две трети.

Татьяна Дятел

В МРСК Урала просочилась независимость
«Россети» хотят переизбрать совет директоров актива

«Газпром нефть» может стать ос-
новным партнером испанской 
Repsol в России. Стороны будут 
искать новые активы для своего 
СП «Евротэк-Югра», где «Газпром 
нефть» недавно приобрела 25%. 
До сих пор добычные проекты 
у Repsol были только с ННК Эду-
арда Худайнатова, причем с 2014 
года особой активности испан-
ской компании в РФ не наблюда-
лось, в том числе из-за санкций. 
Эксперты полагают, что в силу 
опыта организации паритетных 
СП «Газпром нефть» может ока-
заться более комфортным парт-
нером для Repsol.

«Газпром нефть» и испанская Repsol 
будут рассматривать покупку новых 
лицензионных участков по соседству 
с их СП «Евротэк-Югра», сообщила рос-
сийская компания. «Газпром нефть» 
купила у Repsol долю 25,02% в «Еврот-
эк-Югре» (на прошлой неделе сделка 
была одобрена ФАС) и получила право 
довести ее впоследствии до 50%.

• «Евротэк-Югра» владеет добычны-
ми лицензиями на участки Карабаш-
ский-1 и 2, где было открыто Оурьин-
ское месторождение с запасами около 
34 млн тонн. Кроме того, СП принад-
лежит пять геологоразведочных 
участков. К 2016 году было пробуре-
но девять скважин.
Инвестрешение по Оурьинскому 

месторождению «Газпром нефть» об-

ещает принять до конца 2019 года 
после проведения геологоразведки. 
Исходя из оценки Андрея Полищука 
из Райффайзенбанка, доля «Газпром 
нефти» могла стоить около $80 млн. 
Как предполагали источники 

”
Ъ“, 

дополнительный интерес «Газпром 
нефти» к активу, вероятно, вызван 
планами Минприроды по распрода-
же в 2017 году и других Карабаш-
ских участков. Основной актив 
Repsol в ХМАО — 49% в газодобываю-
щем СП с ННК Эдуарда Худайнатова. 
Однако сотрудничество может ока-
заться под угрозой из-за недавних 
санкций США в отношении ННК по 
обвинениям в сотрудничестве с 
КНДР. На рынке и раньше обсуждали 
выход Repsol из этого СП, а под влия-
нием санкций это может произойти 
значительно раньше.

«Газпром нефть» вряд ли заинтере-
сует данный газовый проект, по 
крайней мере переговоров, по ин-
формации 

”
Ъ“, с ННК нет. По мнению 

Карена Дашьяна из Advance Capital, 
покупка лишь 25% в проекте связана 
с тем, что «Газпром нефть» сразу не хо-
чет брать на себя излишние финансо-
вые обязательства и риски. Для 
Repsol «Газпром нефть» является са-
мым комфортным партнером для 
совместного операторства с учетом 
опыта в паритетных СП с Shell (Salym 
Petroleum), с «Роснефтью» («Слав-
нефть»), считает господин Дашьян.

При этом «Газпром нефть» давно 
не делала заметных приобретений 
на рынке, а в прошлом году пыта-
лась снизить долговую нагрузку за 
счет продажи «хвостовых активов»: 
как писал 

”
Ъ“, она искала партнера 

на активы в Оренбургской и Том-
ской областях. За первый квартал го-
да нефтекомпания увеличила чи-
стую прибыль на 49%, до 62 млрд 
руб., у нее околонулевой денежный 
поток, однако уже в этом году, по 
мнению аналитиков, компания 
выйдет в плюс. Капзатраты «Газпром 
нефти» в 2017 году планируются на 
уровне 380 млрд руб.

Также впоследствии «Газпром 
нефть» и Repsol могут договориться 
о сотрудничестве в совместных про-
ектах в Иракском Курдистане. «Ком-
пании имеют доли в соседних ме-
сторождениях в курдском регионе 
Ирака. Мы прорабатываем различ-
ные сценарии реализации сотруд-
ничества на них и возможное сов-
местное освоение участков»,— в 
конце мая заявлял директор депар-
тамента «Газпром нефти» Дмитрий 
Дробышев. Repsol владеет 40% в раз-
рабатываемом блоке Kurdamir, а 
также долями в других трех геолого-
разведочных блоках в Курдистане. У 
«Газпром нефти» есть доли в одном 
добычном и двух проектах по геоло-
горазведке.

Дмитрий Козлов

Repsol задержали в Сибири
СП испанской компании с «Газпром нефтью»  
ищет новые активы

апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель

● 31,142

34,0

34,8

35,6

36,4

37,2

38,0тыс. руб. / тонна ● 35,981

0,17%          
40,0

43,2

46,4

49,6

52,8

56,0$ / баррель    ● 45,66

4,52%
4,00 5,50

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5тыс. пунктов ● 4,728

1,10%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,83%
4,20

4,48

4,76

5,04

5,32

5,60

0,22%

● 1,790тыс. пунктов ● 5,226

34,0 38,0 40,0 56,0 4,2 5,6 1,4 2,1

с1

0 процентов
оплаты перевозки получает ОАО РЖД 
при просрочке доставки груза  
на срок свыше 11 суток
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

апрель май июньапрель май июньапрель май июньапрель май июньапрель май июнь

7,0

7,7

8,4

9,1

9,8

10,5тыс. руб.    ● 9,313

1,23%
20,0

24,2

28,4

32,6

36,8

41,0$ ● 34,91

1,27%
140

150

160

170

180

190руб. ● 163,00

0,93%
260

272

284

296

308

320руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

0,00% 1,60%

● 295,20$ ● 3,40

7,0 10,5 20,0 41,0 140 190 260 3203,0 4,2

Урегулирование конфликта 
в одном из крупнейших рос-
сийских онлайн-ритейлеров 
«Юлмарте» остается под вопро-
сом из-за продолжающихся 
проблем с кредиторами. Мос-
ковский арбитраж удовлетво-
рил иск структуры Сбербанка 
о взыскании с компании 
782 млн руб. «Юлмарт» плани-
рует обжаловать решение.

Арбитражный суд города Мо-
сквы принял решение взыскать с 
НАО «Юлмарт» 782 млн руб. в пользу 
ООО «Сбербанк факторинг», следует 
из материалов в картотеке суда. Иск 
о взыскании 706,7 млн руб. долга и 
76,9 млн руб. пеней был подан в ян-
варе 2017 года. Претензия базирует-
ся на договорах факторинга, по ко-
торым работали поставщики «Юл-
марта». Решение суда может быть 
обжаловано в течение месяца. 
Управляющий партнер коллегии ад-
вокатов Pen & Paper (представляет 
интересы «Юлмарта») Валерий Зин-
ченко сообщил 

”
Ъ“, что решение 

«обязательно будет обжаловано». 
Представитель Сбербанка заявил 

”
Ъ“: «Банк продолжает взыскание 

понесенных убытков с компании и 
ее акционеров в рамках судебных 
процессов, а также оспаривает ряд 
незаконных действий, целью кото-
рых было инициирование банкрот-
ства НАО 

”
Юлмарт“».

Проблемы с кредиторами у «Юл-
марта» начались в 2016 году. Тогда 
же возник конфликт между акцио-
нерами компании, который привел 
к фактическому блокированию ра-
боты ее органов управления. Дмит-
рий Костыгин и Август Мейер, 
структурам которых принадлежат 
61,5% «Юлмарта», разошлись во 
взглядах на развитие бизнеса с Ми-
хаилом Васинкевичем, который 
контролирует 38,5% ритейлера. В 
марте текущего года 

”
Ъ“ сообщал, 

что Дмитрий Костыгин и Михаил Ва-
синкевич были близки к заверше-
нию конфликта. Предполагалось, 
что компания может выкупить долю 
Михаила Васинкевича, которая оце-
нивалась в 6–8 млрд руб. Соглаше-

ние планировалось заключить уже в 
апреле, но этого так и не произошло.

Сбербанк вмешался в конфликт 
в декабре 2016 года: его «дочка» 
«Сбербанк факторинг» заявила в Ар-
битражный суд Петербурга и Ле-
нинградской области о претензиях 
к ритейлеру на 1,4 млрд руб. Суд от-
клонил иск, после чего структура 
Сбербанка подала три иска к голов-
ной компании «Юлмарта» в Арби-
тражный суд Москвы. В апреле суд 

удовлетворил иск о взыскании 
437 млн руб. Сейчас общая сумма 
долга «Юлмарта» составляет 2,4 мл-
рд, из которых 1 млрд руб. прихо-
дится на кредит и 1,4 млрд руб.— на 
договоры факторинга, утверждают 
в Сбербанке.

По итогам 2016 года «Юлмарт» по-
терял позицию крупнейшего по про-
дажам онлайн-ритейлера в России, 

следует из рейтинга компании Data 
Insight. Его сменил продавец одежды 
и обуви — компания Wildberries, ко-
торая теперь также столкнулась с су-
дебными претензиями (см. справку). 
Продажи Wildberries оценивались в 
45,6 млрд руб., «Юлмарта» — в 
38,8 млрд руб. По итогам 2016 года 
общий объем рынка электронной 
торговли в России, по данным Ассо-
циации компаний интернет-торгов-
ли, вырос на 21%, до 920 млрд руб.

По мнению гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, проблемы крупнейших интер-
нет-ритейлеров пока нельзя назвать 
тенденцией для всего рынка. Ситуа-
ция в «Юлмарте» связана в основном 
с акционерным конфликтом, уве-
рен эксперт. Кроме того, компания 
совершила стратегическую ошибку, 
отмечает он. «Акционеры 

”
Юлмар-

та“ чрезмерно увлеклись инвести-
циями в альтернативные рознич-
ные проекты и излишне нарастили 
инвестиции в логистическую ин-
фраструктуру, в то время как компа-
ния теряла долю на ключевом для 
себя рынке компьютерной техники 
из-за снижения ценовой конкурен-
тоспособности и ухудшения качест-
ва сервиса для корпоративных кли-
ентов»,— считает господин Бурми-
стров. По его оценке, ситуация с 
Wildberries принципиально отлича-
ется: компания аккуратно инвести-
ровала в развитие и только в 2016 го-
ду начала агрессивно наращивать 
количество центров выдачи това-
ров, а в 2017-м — инвестировать в 
собственную логистическую инфра-
структуру.

Юлия Тишина

«Юлмарту»  
выставили новый счет
Сбербанк добился взыскания с ритейлера 
очередного долга

IT-разработчик VisionLabs запу-
стил подразделение анализа 
и синтеза лиц, в число руково-
дителей которого вошел экс- 
глава направления нейросетей 
«Яндекса» Александр Чигорин. 
Первым крупным клиентом 
проекта стала Mail.ru Group, 
 которой контракт с VisionLabs, 
позволяющий создавать маски 
для видеозвонков в ICQ и «исто-
рий» «ВКонтакте», мог обойтись 
примерно в 100 млн руб. В ком-
пании также рассчитывают 
на аудиторию мобильных 
 приложений из Азии.

Компания VisionLabs сформиро-
вала подразделение анализа и син-
теза лиц, сообщили 

”
Ъ“ в фонде Sis-

tema_VC (летом 2016 года инвести-
ровал в VisionLabs 350 млн руб.) и 
подтвердила представитель Vision-
Labs Юлия Бибикова. Подразделе-
ние возглавил профессор исследо-
вательского института INRIA Иван 
Лаптев. В число его руководителей 
также вошел экс-глава направления 
нейросетей «Яндекса» Александр 
Чигорин. Кроме того, директором 
по продуктам компании стал Олег 
Данилов, ранее в течение пяти лет 
отвечавший за продуктовый марке-
тинг в Mail.ru Group.

Новое направление занимается 
исследовательской деятельностью в 
области анализа лиц, поиском сце-
нариев применения технологий и 
реализацией коммерческих проек-
тов на их основе, уточняют в 
VisionLabs. Среди них — анализ ди-

намики лиц, выпуск масок и синтез 
фотореалистичных анимированных 
3D-аватаров. Потенциальная аудито-
рия этого направления находится 
преимущественно в Азии — это 
1,5 млрд человек в возрасте 10–30 лет 
с доступом к мобильному интернету, 
говорят в VisionLabs.

У компании уже есть крупный 
клиент в России — Mail.ru Group, ко-
торой VisionLabs продает SDK (soft-
ware development kit — набор средств 
разработки), на его базе Mail.ru Group 
внедрила маски в собственные про-
екты — в видеозвонки ICQ и «исто-
рии» «ВКонтакте». Во «ВКонтакте» и 
Mail.ru Group подтвердили эту ин-
формацию. Стоимость контракта не 
раскрывается. По словам источника, 
знакомого с ходом сделки, она могла 
составить 100 млн руб. Ранее компа-
ния также сотрудничала с Facebook и 
Google, реализовав при их поддер-
жке проект по интеграции двух попу-
лярных платформ для разработчиков 
в области компьютерного зрения 
OpenCV и Torch.

VisionLabs основана в 2012 году 
Александром Ханиным и его партне-
рами. По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка ООО «Вижнлабс» в 
2015 году составила 31,687 млн руб., 
чистая прибыль — 24,448 млн руб. В 
2016 году оборот и прибыль увеличи-
лись «в несколько раз», утверждают в 
компании. Основные акционеры — 
Александр Ханин (45,28%) и Sistema_
VC (25%). До появления нового на-
правления основным продуктом 
компании была платформа Vision-

Labs Luna, которая позволяет в режи-
ме онлайн анализировать фото- и ви-
деоданные, чтобы определять в них 
лица людей и сравнивать их с базами 
данных. Кроме того, в мае VisionLabs 
презентовала технологию Face.DJ, ко-
торая строит 3D-модель лица за пару 
секунд и реализована пока в виде мо-
бильного приложения для iPhone и 
веб-версии для работы в браузере. 
Face.DJ еще тестируется, но потенци-
ально у продукта довольно широкое 
применение, объясняют в VisionLabs: 
компьютерные игры, мессенджеры, 
кино, индустрия моды, а также про-
екты, связанные с виртуальной и до-
полненной реальностью.

В мессенджерах и социальных се-
тях продолжается бум использова-
ния технологий компьютерного зре-
ния, отмечают эксперты. Так, MSQRD 
был куплен Facebook, «выстрелило» 
приложение Prisma, использующее 
схожие технологии для работы, а 
совсем недавно его разработчики 
выпустили приложение Sticky AI, со-
здающее стикеры из селфи на осно-
ве искусственного интеллекта, пере-
числяет партнер iTech Capital Алек-
сей Соловьев. «VisionLabs собрал спе-
циалистов мирового уровня по ком-
пьютерному зрению и машинному 
обучению. В этой отрасли высокий 
порог входа для новых стартапов из-
за ее технологичности. Распознают 
лица тысячи команд программи-
стов, но сделать это на действитель-
но высоком уровне под силу лишь 
десяткам команд»,— отмечает он.

Роман Рожков

VisionLabs присмотрелась к лицам
Компания запустила новое направление

Миллиардер Игорь Кесаев ре-
шил поднять обороты своих 
компаний — торговой сети «Дик-
си» и крупнейшего в России ди-
стрибутора сигарет «Мегаполис», 
объединив их закупки.  Теперь 
часть товаров, получаемая ри-
тейлером напрямую от произво-
дителей, поступает на склады 
оптовика для последующей 
 перепродажи в несетевую роз-
ницу. Это позволяет «Дикси» 
 увеличить выручку и требовать 
больших скидок от поставщи-
ков. Последние такой схемой 
 работы недовольны.

«Мегаполис» значительно расши-
рил ассортимент продаваемой про-
дукции, рассказали 

”
Ъ“ два постав-

щика сети магазинов «Дикси», кото-
рая, так же как и табачный дистрибу-
тор, контролируется Игорем Кесае-
вым (в 2017 году Forbes оценил его 
состояние в $2,4 млрд). По словам од-
ного из них, ритейлер перепродает 
дистрибутору часть закупаемой про-
дукции, которая затем распростра-
няется через небольшие оптовые 
компании и традиционную розницу. 
«Пока это происходит только в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Челябинс-
ке»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“. 

Основная выручка «Мегаполиса» 
приходится на продажу сигарет: в 
2016 году она составляла 93,4% 
(595,99 млрд руб.) от всего оборота 
компании, сказано в отчетности Meg-
apolis Distribution B.V. (головная струк-
тура «Мегаполиса»). На табачную про-
дукцию у группы, указывается на ее 
сайте, в июле приходилось 1,76 тыс. 
SKU (товарная позиция). «Мегаполис» 
— эксклюзивный оптовый продавец 
продукции табачных компаний JTI, 
Philip Morris International и Imperial 
Tobacco. Их общая доля в России в 
прошлом году составляла 65,6% в нату-
ральном и 67,9% в денежном выраже-
нии (данные Nielsen). Еще 6,6% выруч-
ки «Мегаполиса» пришлись на пиво 

«Балтика», чай Dilmah, энергетики 
Red Bull, зажигалки (Cricket, Clipper), 
батарейки (Energizer, Kodak) и презер-
вативы. «Мегаполис» управляет бо-
лее чем 300 офисами в разных регио-
нах России и доставляет товары в бо-
лее чем 160 тыс. торговых точек по 
всей стране. 

Теперь, как видно из июльского 
прайс-листа «Мегаполиса» (есть у 

”
Ъ“), 

в портфель дистрибутора добавились 
672 SKU, в том числе по товарным 
группам, с которыми он прежде не ра-
ботал. Это, в частности, консервы (ку-
куруза и горошек «Бондюэль», шпро-
ты в масле), безалкогольные напитки 
(Coca-Cola, Pepsi, соки «Добрый» и 
«Любимый сад», вода Bonaqua, Aqua 
Minerale, «Боржоми»), кондитерские 
изделия (круассаны 7 Days, шоколад 
Kit-Kat, Twix), снеки (чипсы Lay’s, су-
харики «Хрус Team»), корма для жи-
вотных (Whiskas, Pedigree), бакале я 
(макароны Barilla, «Макфа», лапша 
«Доширак»). 

В «Дикси» и «Мегаполисе» под-
твердили запуск в трех городах пи-
лотного проекта по объединению за-
купок, логистики и дистрибуции. По 
итогам тестового периода будет ре-
шаться вопрос о расширении проек-
та на другие регионы. «Развитая ло-
гистическая сеть 

”
Мегаполиса“ по-

зволит обеспечить высокое качество 
поставок расширенного ассорти-
мента в магазины традиционной 
торговли, многие из которых уже яв-
ляются нашими клиентами»,— гово-
рит гендиректор «Мегаполиса» Алек-
сей Колдунов. Гендиректор «Дикси» 
Сергей Беляков считает, что сотруд-
ничество с «Мегаполисом» может 
дать дополнительный импульс раз-
витию локальных производителей, 
малого и среднего бизнеса, мало-
форматной розничной торговли в 
регионах.

Гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров 
знает, что активную работу по интег-

рации розничных и оптовых заку-
пок «Мегаполис» и «Дикси» начали 
еще в 2016 году. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Дикси», утверждает, что зада-
ча увеличить закупки ритейлера за 
счет их объединения с «Мегаполи-
сом» была в стратегии, подготовлен-
ной McKinsey, где от комментариев 
отказались. «Такой подход поможет 
загрузить производителей продук-
ции под собственной торговой мар-
кой 

”
Дикси“ и снизить закупочную 

цену непосредственно для самой се-
ти»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Увеличение закупок нужно «Дик-
си» для удержания цен, как у конку-
рентов, говорит другой собеседник 

”
Ъ“. В январе—марте 2017 года «Дик-

си» закрыла 89 магазинов, открыв 
лишь 16. На конец первого квартала 
ритейлер управлял 2,73 тыс. магази-
нов против 9,82 тыс. у X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») и 14,31 тыс. у «Магнита». 
Выручка «Дикси» в январе—марте 
снизилась на 6%, до 70 млрд руб.

Проектом «Мегаполиса» и «Дик-
си» недовольны поставщики ритей-
лера. «Закупая больше товара с уче-
том потребностей 

”
Мегаполиса“, 

”
Дикси“ требует увеличить скидку, 

но мы могли бы продать этот объем 
другим оптовым компаниям с боль-
шей выгодой. То есть таким образом 
ритейлер перетягивает себе нашу 
маржу»,— объясняет представитель 
производителя продуктов питания. 
По его словам, перепродажей товара 
третьим организациям с 2016 года 
занимаются многие ритейлеры, на-
пример «Магнит», так как это позво-
ляет им нарастить выручку (см. 

”
Ъ“ 

от 7 июля). Другой производитель 
пожаловался, что небольшие опто-
вики отказывались закупать у него 
продукцию, ссылаясь на то, что «Ме-
гаполис» предлагает его же товар на 
более выгодных условиях.

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова 

«Мегаполис»  
закупается в «Дикси»
Дистрибутор сигарет стал продавать продукты

Один из крупнейших мировых 
торговцев сельхозпродукции 
Bunge меняет схему работы 
 зернового бизнеса в России. 
Компания откажется от экспор-
та через глубоководные порты 
на Черном море и сосредоточит-
ся на поставках через собствен-
ный Ростовский зерновой тер-
минал. Эксперты связывают 
 решение с начавшейся пере-
стройкой рынка и ужесто-
чением конкуренции.

Bunge, оптимизируя зерновой 
бизнес в России, сосредоточится на 
работе через собственный Ростов-
ский зерновой терминал, который 
обслуживает суда класса «река-мо-
ре» грузовместимостью до 5,5 тыс. 
тонн, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор 

ООО «Бунге СНГ» Алексей Механик. 
По его словам, региональные офи-
сы компании в Ставрополе, Ново-
российске, Саратове и Ейске, кото-
рые обрабатывали зерно для отгруз-
ки через глубоководные термина-
лы на Черном море, будут закрыты. 
Причины оптимизации бизнеса в 
компании не раскрывают. По сло-
вам господина Механика, из Росто-
ва-на-Дону Bunge продолжит отгру-
жать зерно в основном в Турцию и 
страны Средиземноморского бас-
сейна. Экспорт Bunge из России из-
за оптимизации бизнеса сократит-
ся, признает он, затруднившись 
дать оценки. По данным федераль-
ного Центра оценки качества зерна, 
в прошлом сезоне Bunge заняла 14-
е место в списке крупнейших рос-
сийских экспортеров с долей 2% 
(723 тыс. тонн). На терминал в Рос-
тове пришлось около 70–80% этого 
объема, подсчитал один из участни-
ков рынка.

Bunge вместе с Cargill, ADM и Lou-
is Dreyfus входит в четверку круп-
нейших мировых торговцев сель-

скохозяйственным сырьем ABCD. В 
России компания работает с 2004 го-
да, занимается заготовкой и экспор-
том зерна, управляет элеваторами в 
Краснодарском крае и Воронежской 
области, а также Ростовским зерно-
вым терминалом перевалочной 
мощностью более 700 тыс. тонн в 
год. Кроме того, Bunge выпускает бу-
тилированное растительное масло 
под брендами «Олейна», Ideal и пр. 
на заводе под Воронежем. В 2015 го-
ду «Бунге СНГ» увеличила выручку с 
23,9 млрд до 30,5 млрд руб. и получи-
ла 453,3 млн руб. чистого убытка 
против 209,7 млн руб. прибыли го-
дом ранее (данные базы «СПАРК-Ин-
терфакс»). Выручка Bunge в 2016 го-

ду сократилась с $43,4 млрд до 
$42,6 млрд, говорится в отчетности 
компании.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с пла-

нами Bunge, говорит, что оптимиза-
ция зернового бизнеса связана с на-
чавшейся перестройкой российско-
го рынка. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в 

мае 2017 года крупнейшие экспор-
теры, включая Bunge, подписали 
хартию, обязывающую их приобре-
тать зерно непосредственно у про-
изводителей или комиссионеров и 
не пользоваться услугами посред-
ников, которые зачастую уходили 
от уплаты НДС. Перестройка рынка 
может занять не один месяц, поэто-
му Bunge планирует оптимизиро-
вать издержки на это время, объяс-
няет собеседник 

”
Ъ“. Гендиректор 

Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько не исклю-
чает, что решение Bunge связано с 
ужесточающейся конкуренцией на 
местном зерновом рынке. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов считает 
решение Bunge сосредоточиться на 
«малой воде» в России странным: 
«Крупнейшие операторы стараются 
торговать и через глубоководные 
порты, GASC, к примеру, принима-
ет зерно только так».

По словам нескольких собесед-
ников 

”
Ъ“ на зерновом рынке, 

Bunge не только оптимизирует ра-
боту в России, но и может в буду-
щем закрыть местное представи-
тельство и выставить на продажу 

некоторые активы. Алексей Меха-
ник это категорически опроверга-
ет: «Россия — важный рынок для 
Bunge, компания продолжит на нем 
работать, местное отделение не за-
крывается, маслозавод в Воронеже 
и Ростовский зерновой терминал 
не продавались и не продаются». По 
словам господина Сизова, трансна-
циональные компании хотят рабо-
тать в Черноморском регионе из-за 
стремительного роста зернового 
экспорта, но, похоже, во многих 
случаях будут выбирать между при-
сутствием в России или на Украине. 
Директор «Совэкона» напоминает, 
что в 2016 году Bunge запустила на 
Украине зерновой терминал мощ-
ностью 3 млн тонн в год за $180 млн.

Анатолий Костырев

Bunge плывет по мелководью
Компания оптимизирует зерновой бизнес в России

Представители Сбербанка 
своими действиями 

наносят ущерб  
как «Юлмарту», 
так и Сбербанку
— Дмитрий Костыгин,

акционер «Юлмарта»  
(«Деловой Петербург», 18 апреля 2017 года)

Ц И Т А Т А

35 миллионов тонн
зерна экспортировано из России  
с июля 2016 по июль 2017 года 
( предварительные подсчеты 
Минсельхоза)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « W I L D B E R R I E S  В Ы З В А Л И  В  С У Д

7 июля московский арбитраж принял к рассмотрению заявление о признании 
 банкротом ООО «Вайлдберриз», управляющего онлайн-ритейлером Wildberries. 
Иск поступил от дистрибутора одежды и обуви ООО «Прайм», которое в апреле 
уже подавало заявление о взыскании с ритейлера 136 млн руб., оставленное су-
дом без движения. Кроме того, в мае 2017 года дистрибутор потребовал через 
суд отменить одно из соглашений с Wildberries, этот иск рассмотрят 24 августа. 
Обоснованность иска о банкротстве суд рассмотрит 12 сентября. С начала года 
в картотеке арбитражных дел зафиксировано 16 исков к Wildberries, из которых 
13 — об экономических спорах. Юлия Тишина



культура В преддверии юбилейного концерта группы «Ленинград»  
Сергей Шнуров дал интервью ”Ъ“
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Сегодня в полдень на брифинге 
в Большом театре его генераль-
ный директор Владимир Урин 
объяснит, почему за три дня до 
выпуска отменилась мировая 
премьера балета «Нуреев».

Двухактный балет о жизни Ру-
дольфа Нуреева был самой ожидае-
мой премьерой не только российско-
го, но и мирового сезона. Балет со-
здавала та же команда, что и успеш-
ного «Героя нашего времени»: музы-
ку написал Илья Демуцкий, либрет-
то, сценографию и режиссуру взял 
на себя Кирилл Серебренников, хо-
реографию создавал Юрий Посохов. 
Правда, на сей раз предмет их твор-
ческих усилий был более рискован-
ным. Во-первых, Нуреев был откры-
тым гомосексуалом, и обойти это 
невозможно: его романы (скажем, 
с датским премьером Эриком Бру-
ном) оказались неразрывно связаны 

с артистической биографией танцов-
щика. Во-вторых, беспутный гений 
славился эксцентричностью в сло-
вах и поступках. Тем не менее театр 
не убоялся провокационной темы: 
работа над балетом шла с февраля 
этого года.

Работу не прервали и следствен-
ные события конца мая, связанные 
с Кириллом Серебренниковым, «Го-
голь-центром» и «Седьмой студи-
ей». Гендиректор Урин обратился 
в тот момент к Владимиру Путину 
с письмом, в котором высказывал-
ся в поддержку Серебренникова. На-
помним, несколькими сезонами ра-
нее в разгар скандала вокруг новоси-
бирского «Тангейзера» гендиректор 
Урин не отменил запланированную 
с опальным Тимофеем Кулябиным 
постановку оперы «Дон Паскуале».

В случае с «Нуреевым» руководст-
во Большого сделало все, чтобы из-
бежать предпремьерных осложне-
ний. В отличие от фильма «Матиль-
да» против готовящейся премьеры 
не возражали ни думцы, ни гражда-
не с «оскорбленными чувствами». 
Меж тем не было секретом, что те-
атр выкупил у Фонда Ричарда Аве-
дона права на фотографию голого 
Нуреева — она должна была стать 
основным фрагментом сцениче-
ского задника. Не составляло тай-

ны и то, что в одном из эпизодов бу-
дут танцевать «трансвеститы» — ар-
тисты кордебалета в платьях, и то, 
что исполнитель главной роли в не-
которых эпизодах будет фигури-
ровать в одном бандаже, и то, что 
среди персонажей балета значится 
«Эрик» и дуэт двух мужчин неизбе-
жен. Похоже, «Нурееву» было пред-
назначено развеять миф о гомофоб-
ских настроениях в России.

Грянувшая утром 8 июля весть об 
отмене «Нуреева» стала абсолютной 
неожиданностью. Само сообщение 
выглядело демонстративно буднич-
но: на сайте театра появилось объ-
явление о замене четырех премьер-
ных представлений на четыре «Дон 
Кихота». От комментариев по горя-
чим следам руководители театра от-
казались. Но прогон «Нуреева», на-
значенный на вечер 8 июля, отме-
нен не был, только закрыт для лю-
бой сторонней публики (среди не 
сторонней были замечены Михаил 
Швыдкой и Роман Абрамович). Про-
гон засняли на видео. Как утвержда-
ют источники, близкие к руководст-
ву Большого, съемку сделали для то-
го, чтобы задокументировать поста-
новку (ведь, по словам Владимира 
Урина, премьера «Нуреева» лишь пе-
ренесена на сезон-2018/19), а после 
первого прогона 7 июля руководи-

тели театра яростно спорили — что 
делать с сырым спектаклем, и глубо-
кой ночью решились взять ответст-
венность за его отмену.

Версия о «неготовности» и будет 
оглашена на брифинге в понедель-
ник. Возможно, с подробностями — 
вроде гастролей балетной труппы 
в Японии, из-за которых прервались 
репетиции «Нуреева». И эта версия 
вызывает недоверие: в марте недо-
статок времени не помешал Боль-
шому выпустить (и показать на ми-
ровых экранах) московскую премь-
еру чудовищно сырых «Этюдов» Ха-
ральда Ландера. В ситуации край-
него цейтнота (тогда труппа отбы-
ла в Южную Америку) готовилась 
и премьера «Героя нашего времени». 
Однако еще ни разу (даже после ка-
тастрофической генеральной репе-
тиции «Дочери фараона» в 2000 го-
ду) премьеры не отменялись. Рус-
ские артисты умеют собраться и со-
вершить невозможное: им, совсем 
по Жванецкому, «большая беда нуж-
на». Недоверие к версии о «неготов-
ности» подкрепляют и появившие-
ся в сети реплики артистов Большо-
го о том, что танцовщики вполне го-
товы к премьере.

В субботу к вечеру сенсационную 
новость вовсю комментировали оте-
чественные СМИ, в воскресенье за 

«Нуреева» взялась западная пресса: 
The Guardian, в частности, ссыла-
лась на Agence France-Presse, AFP — 
на 

”
Ъ“. Версии выдвигались в основ-

ном политические: гонения на Сере-
бренникова. Эти предположения не 
кажутся однозначно убедительны-
ми — если бы руководство театра са-
мо надумало от греха подальше от-
менить «Нуреева», то разумнее было 
это сделать раньше, не доводя дело 
до премьеры.

Еще два слуха витают в околотеа-
тральных кругах. По одному из них, 
отмене поспособствовал донос из са-
мого театра, вызвавший строгий на-
чальственный окрик. По другой вер-
сии, доноса не было, а был звонок 
из высоких инстанций. Звонивший 
порекомендовал не дразнить гусей: 
спектакль-де может спровоцировать 
скандал (возможно, заранее подго-
товленный), в результате чего ген-
директор Владимир Урин потеряет 
свой пост.

Не секрет, что на эту должность 
давно претендует Николай Циска-
ридзе. Роль балетного худрука Боль-
шого, по слухам, не прочь приме-
рить экс-худрук музтеатра Стани-
славского, ныне арт-директор Бавар-
ского балета Игорь Зеленский. У обо-
их есть чрезвычайно влиятельные 
покровители.

Слухи о досрочной отставке 
70-летнего Урина, контракт которо-
го истекал летом 2018 года, особен-
но активно циркулировали этой 
зимой. Однако в феврале этого го-
да Владимир Путин, демонстратив-
но вызвав к себе в резиденцию Вла-
димира Мединского и Владимира 
Урина, продлил контракт гендирек-
тора еще на пять лет. Согласно та-
кой — конспирологической — вер-
сии, Урин отменил премьеру, дабы 
не обмануть доверия первого ли-
ца, ждущего от балета красоты и по-
коя, а не художественных провока-
ций. Авангардный «Нуреев», сме-
шавший балет, оперу и драму, а так-
же все жанры от классики до каба-
ре, вывесивший на заднике фото-
графию голого, хотя и прекрасно-
го мужского тела, исполненный за-
мечательной труппой Большого во 
главе с его отборными премьерами 
и примами (Владиславом Лантрато-
вым, Марией Александровой, Дени-
сом Савиным, Екатериной Шипули-
ной, Вячеславом Лопатиным),— та-
кой спектакль на сцене Большого те-
атра и впрямь мог бы стать мировой 
сенсацией. Слишком уж кричащей 
иллюстрацией толерантности в Рос-
сии и к тому же отличной мишенью 
для отечественных ревнителей мо-
рали и нравственности.

Пляски вокруг «Нуреева»

Н Е К Р О Л О Г

На 88-м году жизни умер 
основатель Российской 
академии живописи, вая-
ния и зодчества, кавалер 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» всех степе-
ней российский художник 
Илья Глазунов. О нем — 
Григорий Ревзин.

 По ряду обстоя-
тельств мне не близко твор-
чество Ильи Сергеевича 
Глазунова. Я помню, когда 
в 1986 году в Москве триум-
фально проходила его вы-
ставка и народ кольцами сто-
ял вокруг Манежа, чтобы ту-
да попасть, нас, студентов-
искусствоведов, специально 
собирали профессора, что-
бы объяснить, чем именно 
плоха эта живопись. Но вряд 
ли сегодня уместно делить-
ся конспектом этих сообра-
жений.

Он, несомненно, был 
не только художником, но 
и мыслителем, обществен-
ным деятелем. Он не обладал 
развитым ораторским или 
логическим даром и про-
игрывал в эмпатии артисту 
Никите Михалкову, а в фи-
лософской подготовке — 
Александру Дугину, но си-
ла его художественной эмо-
ции и масштаб полотен это 
искупали. А в плане убеж-
дений это фигура из той же 
группы проповедников рус-
ского национализма и рус-
ской имперской идеи. На-
следие Глазунова культуро-
логически интересно имен-
но с этих позиций: он отве-
чает на вопрос, что представ-
ляет собой русский нацио-
нализм как художественная 
традиция.

Его поэтика строилась на 
нескольких основаниях.

Во-первых, это русское 
православие. Правда, чисто 
иконописных образов у не-
го немного, но это все рав-
но около сотни произведе-
ний. Его больше интересо-
вало соединение в одном по-
лотне фигур русских святых 
с разнообразными героями 
русской истории: от богаты-
рей и викингов до Сталина 
и Солженицына. Это созда-
ет несколько эклектичный 
строй полотен, но как тео-
логическая идея не лишено 
интереса. Во второй полови-
не жизни Огюст Конт, осно-
ватель позитивизма в фи-
лософии, попытался вне-
дрить светскую религию, со-
здавал сам и предлагал сво-
им последователям строить 
часовни с важными людь-
ми прошлого — художника-
ми, учеными, писателями, 
общественными деятелями 
Европы — и им поклонять-
ся. Тут похожая идея, но на 
русский лад. Особенностью 

православия Ильи Сергееви-
ча является и известная вет-
хозаветность — это завет не 
любви, но ненависти к вра-
гам, не всемирная, а племен-
ная религия. Все его образы 
испепеляют взглядами, би-
чуют взорами и едят глаза-
ми, очень пугают, хотя и не 
очень страшно.

Во-вторых, это тради-
ции «русского стиля» в жи-
вописи, прежде всего Вик-
тора Михайловича Васнецо-
ва, автора «Трех богатырей» 
и других картин из русского 
фольклора. Богатырей, кня-
зей, викингов и прочих Гла-
зунов создал очень много — 
все сравнительно похожи, 
гипнотически одухотворе-
ны и театрально одеты. Из-за 
влияния Васнецова, принес-
шего сказку в русскую живо-
пись, полотна Глазунова от-
части напоминают произве-
дения фэнтези и компьютер-
ные игры, кажется, что если 
кликнуть на князя Игоря 
или Сергия Радонежского, 
то они проснутся, взбодрят-
ся и полетят крушить. В этом 
смысле его творчество более 
современно, чем кажется на 
первый взгляд.

В-третьих, это влияние 
Федора Михайловича Досто-
евского, в особенности позд-
него, времени «Дневника 
писателя», откуда, возмож-
но, произрастал антисеми-
тизм Ильи Сергеевича. Впро-
чем, к антисемитизму До-
стоевского он добавил и тот 

исторический опыт ненави-
сти к евреям, который дал 
ХХ век, подчеркивая — в ду-
хе Солженицына — роль ев-
реев в коммунистической 
революции, а также в кра-
хе СССР и приватизации. На 
его полотнах то и дело появ-
ляются чернявые горбоно-
сые черти, которые воруют, 
убивают, насилуют, а также 
держат плакаты русофобско-
го и общеглумливого содер-
жания. Им с успехом и досто-
инством противостоят арий-
ские блондины. От Достоев-
ского же идет и глубокая ду-
ховность его героев, выража-
ющаяся в нервической воз-
гонке их состояния, измо-
жденности лиц страданием, 
недоеданием, сине-зеленым 
цветом и общей призрачно-
стью на грани бытия. В осо-
бенности это касается жен-
ских образов, которые стро-
ятся на идее преодоленной 
порочности, соблазнитель-
ной невинности женского 
существа, столь важной для 
болезненной сексуально-
сти поэтики Достоевского. 
В иллюстрациях к «Престу-
плению и наказанию» Глазу-
нов создал запоминающий-
ся образ Сонечки Мармела-
довой, и некоторое сходст-
во с этим образом прослежи-
вается во всех его женских 
образах: от княгини Ольги 
до Богоматери.

В-четвертых, это не ак-
центируемое, но и неустра-
нимое влияние сталинской 

академической школы жи-
вописи. В основе компози-
ционного видения Ильи Гла-
зунова — «Сталин на встре-
че с красными командира-
ми» Александра Герасимо-
ва, «Незабываемая встреча» 
Василия Ефанова, «Знаме-
носцы мира» Алексея Соко-
лова и т. д. Несколько стран-
но видеть на месте сталин-
ских мундиров церковные 
облачения, святых с нимба-
ми и писателей в бородах, 
но, если преодолеть эту ко-
стюмную неловкость, стано-
вится понятно, почему его 
учителем в живописи был 
Борис Иогансон. Впрочем, 
речь идет именно о компо-
зиции, сложную науку ака-
демической живописи он не 
использовал.

В-пятых, это глубоко пе-
режитая мирискусническая 
традиция. От «Мира искусст-
ва» — Бенуа, Лансере, Сомо-
ва — графичность Глазуно-
ва, условность цвета, эсте-
тика линии, тяга к стилиза-
ции различных школ — от 
иконописи до авангарда, лю-
бовь к театру и эстетика деко-
рации, с одной стороны, и со-
вершенно искренняя, глубо-
кая, нервная любовь к Петер-
бургу, довольно редкая среди 
русских националистов.

Соединение этих пла-
стов художественной тради-
ции представляло бы для ме-
ня попросту вампуку, если 
бы не одно обстоятельство. 
Однажды, во времена, ког-

да многие люди полагали 
еще приличным для себя хо-
ждение в телевизор, я столк-
нулся с ним на одном ток-
шоу. Речь шла о новом луж-
ковском генплане — в 1971 
году он провалил предыду-
щий, брежневский, и тут то-
же пришел. Мы проговори-
ли почти час, не в кадре, про-
сто зацепились языками. Бу-
дучи представителем не лю-
бимой им национальности 
и либералом по взглядам, 
я не думал, что найду с ним 
хоть какой-то язык, но случи-
лось иначе.

Он был глубоко растерян. 
Со всем своим напором, не-
терпимостью, большим тще-
славием, всенародной сла-
вой, он был растерян, по-
тому что совсем не пони-
мал, куда же все движется. 
И в этой растерянности он 
произвел на меня совершен-
но иное впечатление, пото-
му что не хотел меня унич-
тожить. Я стал восхищать-
ся тем, как много он сделал. 
И остановил уничтожение 
старой Москвы, и создал дви-
жение охраны памятников, 
и академию свою, и храм 
Христа Спасителя приду-
мал восстанавливать (что ни 
говори, а вещь!), а кроме то-
го… да ведь и я считаю До-
стоевского величайшим пи-
сателем (да, антисемит, но 
он же не видел Освенцима 
и вряд ли бы одобрил), обо-
жаю «Мир искусства», Вас-
нецова, в особенности теа-
трального, Билибина, Кори-
на, считаю великим достоя-
нием академическую живо-
пись (не сталинскую халту-
ру, конечно, а мировую, но 
сталинская из этого корня), 
отделяю величайшую духов-
ную традицию — правосла-
вие — от деятельности РПЦ, 
считаю Петербург самым 
совершенным городом ми-
ра и т. д. и т. п. А огонь в че-
ловеке — сильный, пусть за-
мешанный на честолюбии, 
так ведь это художник — чер-
та обаятельная, ею трудно не 
восхититься. Я с удивлением 
и оторопью обнаружил, что 
у нас есть общие ценности, 
их много, есть общий язык, 
нам просто интересно жить 
друг с другом в одно время.

Но это, конечно, прош-
ло. От той растерянности 
ведь не осталось и следа. Его 
идеи — торжествующее им-
перство, национализм, не-
нависть к либерализму, ис-
креннее убеждение, что нас 
все обидели и поэтому мы 
имеем право на месть, пред-
ставление об истории как 
о злых сказках, сочиняемых 
на страх врагу,— стали го-
сподствующей сегодня иде-
ологией. Великая судьба — 
всю жизнь боролся, преодо-
лел растерянность, всех по-
бедил, дожил до 87 лет, умер 
во всенародной славе. Его 
идеи уничтожили все, что со-
ставляло для меня обаяние 
России. Мир его праху.

Победитель
Умер Илья Глазунов

Балетная труппа Музыкально-
го театра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко пред-
ставила первый проект своего 
нового художественного руко-
водителя Лорана Илера, испол-
нив в один вечер три шедевра 
ХХ века: «Сюиту в белом» Сержа 
Лифаря, «Маленькую смерть» 
Иржи Килиана и «Вторую де-
таль» Уильяма Форсайта. Рас-
сказывает Татьяна Кузнецова.

оставшуюся в январе этого 
года Лорану Илеру (этуали 

и бывшему главному репетитору Па-
рижской оперы) московскую труп-
пу ее бывший худрук Игорь Зелен-
ский довел до бедственного состоя-
ния. Разбежалось по разным странам 
больше трех десятков солистов, про-
славившие «Стасик» современные 
балеты исчезли с афиши, репертуар 
(преимущественно из английских 
мелодрам и старой американской 
классики) формировался под един-
ственную звезду — Сергея Полуни-
на. В такой ситуации программа, 
объявленная французским худру-
ком, казалась почти авантюрой — 
особенно «Сюита в белом».

Поставленная в 1943 году Сер-
жем Лифарем, киевлянином-эмиг-
рантом, премьером дягилевских 
«Русских сезонов», возглавлявшим 
Парижскую оперу в общей сложно-
сти 27 лет, «Сюита» на музыку Ла-
ло — образец французской неоклас-
сики, хотя французы считают ее на-
половину русской. Но нет — все эти 
изнеженные руки, победительные 
шаги бедрами вперед на разворо-
ченных выворотных ногах (как у ба-
леринки Дега); пуантная острота, 
бисерное шинкование заносок, не-
жданные остановки на пуантах — 
все это российское имперское ве-
ликолепие сохранилось лишь во 
Франции, преображенное француз-
ской точностью и элегантностью. 
Лифарь, поставивший «Сюиту в бе-
лом» во время оккупации Парижа 
фашистами, сочинил эталонную 
бессюжетную композицию дивной 
красоты и тщательно спрятанной 
технической виртуозности. Трио, 
дуэты, вариации, обрамленные тан-
цующими корифеями и увенчан-
ные кодой, образуют портрет труп-
пы ХХ века с иерархией более де-
мократичной, чем в XIX столетии: 
здесь нет единственной примы, 
здесь каждому дается минута славы.

«Сюита в белом» казалась недося-
гаемой для артистов музтеатра, тра-

диционно не отличавшихся особым 
академизмом. Однако Лоран Илер, 
пригласив в Москву для работы с ба-
леринами Клод Бесси, парижскую 
этуаль, любимицу Лифаря и дирек-
трису Парижской школы с 32-лет-
ним стажем, совершил невозмож-
ное: московская труппа исполнила 
эталонный балет без вопиющего сла-
вянского акцента — почти по-фран-
цузски.

В спектакле были свои герои: 
победительная Оксана Кардаш, ис-
полнившая вариацию под назва-
нием «Сигарета» с таким шармом 
и пластической свободой, будто 
всю жизнь танцевала по-француз-
ски; безупречная по стилю и тех-
нике Ксения Шевцова, превратив-
шая вариацию «Флейта» в триумф 
самоуверенной женственности; на-
родный артист РФ Георги Смилев-
ски будто скинул с плеч лет пятнад-
цать — с такой чистотой, легкостью 
и элегантностью он станцевал «Ма-
зурку». Можно, конечно, отыскать 
и соломинки в глазу, но это лег-
ко исправимые исполнительские 
частности, не омрачающие глав-
ного: новую культуру танца, при-
витую всей труппе. Потрясающая 
синхронность вращений женских 
«четверок», непривычная точность, 
с которой взлетала на одинаковую 
высоту четверка мужчин-солистов, 
выверенный угол кордебалетных 
арабесков, всеобщая округлость 
рук (без единого торчащего «ко-
зой» пальца), спокойное достоинст-
во манеры — все это нехарактерно 
для своевольного советско-русско-
го балета в целом и уж совершенно 
поразительно в «Стасике». При этом 
преображенная труппа не выгляде-
ла натасканной: ее непоказной эн-
тузиазм перелетал через рампу, за-
ряжая зрительный зал.

Два других балета программы — 
бесспорные шедевры, наглядно про-
демонстрировавшие балетную эво-
люцию второй половины ХХ века — 
были исполнены с той же стройно-
стью, интеллигентностью и вооду-
шевлением. Может, с излишним пи-
ететом: красавцам-мужчинам в «Ма-
ленькой смерти» Килиана явно не-
доставало эротичности, а исполни-
телям «Второй детали», идеально 
вычертившим ее сложнейшую про-
странственную композицию — ин-
дивидуальной воли и танцевальной 
отвязности. Но это, в сущности, де-
ло сценического опыта. Зато теперь 
образованная труппа может всту-
пить в ХХI век: программу из хитов 
самых актуальных авторов Лоран 
Илер покажет уже в ноябре.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Станцевали набело
Лифарь, Килиан и Форсайт  
в музтеатре Станиславского

«Сюита в белом» обелила репутацию балетной труппы  
музтеатра Станиславского  ФОТО  ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Татьяна Кузнецова
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В четвертом круге Wimbledon  
Светлана Кузнецова  
сыграет с Агнешкой Радваньской
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Валттери Боттас стал победите-
лем Гран-при Австрии. Для но-
вичка Mercedes это вторая по-
беда в карьере, которая к тому 
же позволила ему сократить от-
ставание от лидера чемпиона-
та Себастьяна Феттеля до 35 оч-
ков. Отрыв все еще серьезный, 
но кто знает, может, именно Бот-
тас, а не Льюис Хэмилтон, у ко-
торого гонка опять не задалась, 
станет основным соперником че-
тырехкратного чемпиона мира в 
борьбе за титул. Заметную гонку 
провел и российский гонщик Toro 
Rosso Даниил Квят, по вине кото-
рого с трассы вылетели сразу два 
соперника.

осле финиша Гран-при 
Австрии Валттери Боттас больше го-
ворил не о том, как все закончилось, 
а о том, как все начиналось. Финн не 
уставал хвалить себя за «идеальный 
старт», отмечая, что именно его уме-
ние безупречно среагировать на по-
гасшие огни и позволило ему сохра-
нить первую позицию, а в дальней-
шем успешно ее защитить. Старт в 
исполнении Боттаса действитель-
но впечатлил, особенно стоявшего 
следом за ним Себастьяна Феттеля. 
Настолько, что немец тут же заявил, 
что это был фальстарт и призывал 
к самому суровому наказанию Бот-
таса. Примечательно, что пару не-
дель назад в Баку, где Феттель, под-
давшись эмоциям, намеренно бод-
нул Mercedes Льюиса Хэмилтона, он 
утверждал, что не стоит остро реаги-
ровать на любой инцидент, и вооб-
ще давал понять, что к людям нужно 
относиться мягче. Но бодрый старт 
Боттаса вызвал у немца настолько 
бурную реакцию, что стюарды ре-
шили все же разобраться в случив-
шемся. Впрочем, учитывая, что та-
кие вещи, как фальстарт, фиксиру-

ются электроникой, разбирательст-
во было быстрым и беспристраст-
ным: Боттаса признали действовав-
шим по правилам.

Нужно сказать, что старт на ав-
стрийском этапе вообще фактиче-
ски предопределил дальнейшее раз-

витие событий. Например, Льюису 
Хэмилтону он не слишком удался. 
У него весь уикенд был сложный. В 
квалификации британский пилот за-
нял третье место, но на стартовом по-
ле стоял лишь восьмым (его наказа-
ли за незапланированную смену ко-
робки передач) и, конечно, рассчи-
тывал быстро прыгнуть вперед, что-
бы попытаться вмешаться в борьбу 

за победу. Не сложилось — Хэмилтон 
ничего толком отыграть не сумел, а 
по итогам гонки сумел подняться 
только на четвертое место.

Еще одному экс-чемпиону мира, 
Фернандо Алонсо, совсем не повезло. 
Причем виновным в этом был при-
знан россиянин Даниил Квят, которо-
го наказали проездом через пит-лейн. 
Гонщик Toro Rosso не сориентировал-
ся в стартовой толчее, врезался в Алон-
со, а тот зацепил еще и Макса Ферстап-
пена. В итоге и испанец, и голландец 
из гонки выбыли, а вот Квят в ней 
остался. Правда, лишь затем, чтобы 
финишировать последним с отстава-
нием в три круга от лидера.

Что касается борьбы за победу, 
то она на последних кругах внезап-
но обострилась. У Боттаса поизноси-
лась резина на задних колесах, чем 
тут же попытался воспользовать-
ся Феттель. И шансы у немца были. 
Сам Феттель позже уверял, что ему 
не хватило пары кругов, чтобы обо-
гнать Боттаса. Но финн дотерпел до 
финиша и все-таки оформил вторую 
в своей карьере победу.

Теперь от Хэмилтона Боттаса от-
деляют только 15 очков, а от Фетте-
ля — 35. Отрывы не настолько боль-
шие, чтобы считать их безнадежны-
ми. И если Хэмилтон в ближайшее 
время не вернется на прежний уро-
вень, может так статься, что состя-
заться с Феттелем за титул будет не 
он, а именно Боттас.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Валттери Боттасу 
хватило старта
Финский гонщик Mercedes  
первенствовал на Гран-при Австрии Клуб Национальной баскетболь-

ной ассоциации (НБА) «Хьюс-
тон Рокетс» подписал рекордный 
контракт с защитником Джейм-
сом Харденом. За следующие 
шесть лет в «Хьюстоне» 27-лет-
ний спортсмен получит в общей 
сложности $229 млн.

луб НБА «Хьюстон Рокетс» 
подписал новый контракт со сво-
им защитником Джеймсом Харде-
ном, который делает его наиболее 
высокооплачиваемым баскетболи-
стом в истории. По действующему 
соглашению, которое истекает че-
рез два сезона, Хардену причита-
ется как минимум $59 млн. Одна-
ко в «Хьюстоне» были столь доволь-
ны игрой Хардена в прошлом сезо-
не, что решили заранее побеспоко-
иться о том, чтобы он не достался 
кому-то еще. А показатели Хардена 
действительно впечатляют: за се-
зон он набирал в среднем 29,1 оч-
ка, что является вторым показа-
телем в лиге, делал 11,2 передачи 
(лучший показатель) и 8,1 подбора. 
И ему совсем чуть-чуть не хватило, 
чтобы стать MVP сезона — приз до-
стался Расселу Уэстбруку из «Окла-
хома-Сити».

В итоге агенты Джеймса Харде-
на согласовали продление контрак-
та еще на четыре года, до заверше-
ния сезона-2022/23. На этом отрез-
ке Харден получит как минимум 
$170 млн. С учетом выплат, пола-
гающихся за следующие два сезо-
на, выходит, что за шесть лет защит-
ник заработает $229 млн (в среднем 
он будет получать более $38 млн за 
сезон). Столь крупных соглашений 
в истории НБА еще не было. Стоит 
отметить, однако, что реальные за-
работки Хардена могут оказаться и 
выше: в контракте есть оговорка, 
что его зарплата может быть увели-
чена, если в НБА в будущем выра-
стет потолок зарплат.

Однако если оценивать доходы ба-
скетболистов не в абсолютных циф-
рах, а по среднегодовой зарплате, то 
Харден все же не станет лидером. Та-
ковым останется Стефен Карри, ко-
торый по пятилетнему контракту 
с «Голден Стейт Уорриорс» получит 
в общей сложности $201 млн, или 
$40,2 млн в среднем за сезон. Вторым 
идет Харден, а замыкает тройку ли-

деров выступающий за «Лос-Андже-
лес Клипперс» Блейк Гриффин — за 
пять лет он получит $172 млн, или 
$34,4 млн в среднем за сезон.

Впрочем, если принимать во 
внимание инфляцию, то получит-
ся, что наиболее высокооплачи-
ваемым игроком в истории НБА  
все еще остается великий Майкл 
Джордан. В конце 1990-х, когда он 
выступал за «Чикаго Буллс», ему 
платили по $35 млн в год, которые 
сейчас соответствуют примерно 
$52,5 млн.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Джеймс Харден  
выбил рекордную сумму
Клуб НБА «Хьюстон Рокетс»  
подписал с ним контракт на $229 млн

Гран-при Австрии — 
девятый этап чемпионата 
мира
Шпильберг, 9 июля
1 (1). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
1:21.48,527. 2 (2). Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — отставание 00,658. 3 (4). Дэниел Риккардо 
(Австралия, Red Bull) — 06,012. 4 (8). Льюис Хэмил-
тон (Великобритания, Mercedes) — 07,430. 5 (3). 
Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 20,370. 6 
(6). Ромен Грожан (Франция, Haas) — 1.13,160. 7 
(7). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1 круг. 
8 (9). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 1. 9 
(17). Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 1. 10 
(18). Лэнс Стролл (Канада, Williams) — 1… 16 (14). 
Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 3.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Феттель — 171 очко. 2. Хэмилтон — 151. 3. Боттас 
— 136. 4. Риккардо — 107. 5. Райкконен — 83. 6. 
Перес — 50. 7. Макс Ферстаппен (Голландия, Red 
Bull) — 45. 8. Окон — 39. 9. Карлос Сайнс (Испания, 
Toro Rosso) — 29. 10. Масса — 22… 16. Квят — 4.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 287 очков. 2. Ferrari — 254. 3. Red Bull 
— 152. 4. Force India — 89. 5. Williams — 40. 6. Toro 
Rosso — 33. 7. Haas — 29. 8. Renault — 18. 9. Sauber 
— 5. 10. McLaren — 2.

Теннис
Третий круг Wimbledon
Женщины. Магдалена Рыбарикова (Словакия)—Леся Цуренко (Украина) 6:2, 6:1. 
Гарбинье Мугуруса (Испания, 14)—Сорана Чирстя (Румыния) 6:2, 6:2. Светлана 
Кузнецова (Россия, 7)—Полона Херцог (Словения) 6:4, 6:0. Петра Мартич (Хор-
ватия)—Зарина Дияс (Казахстан) 7:6 (8:6), 6:1. Коко Вандевей (США, 24)—Элисон 
Риске (США) 6:2, 6:4. Агнешка Радваньска (Польша, 9)—Тимеа Бачински (Швей-
цария, 19) 3:6, 6:4, 6:1. Анжелика Кербер (Германия, 1)—Шелби Роджерс (США) 
4:6, 7:6 (7:2), 6:4. Каролина Возняцки (Дания, 5)—Анетт Контавейт (Эстония) 3:6, 
7:6 (7:3), 6:2.
Мужчины. Григор Димитров (Болгария, 13)—Дуди Села (Израиль) 6:1, 6:1 
(отказ). Адриан Маннарино (Франция)—Гаэль Монфис (Франция, 15) 7:6 (7:3), 
4:6, 5:7, 6:3, 6:2. Сэм Куэрри (США, 24)—Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12) 
6:2, 3:6, 7:6 (7:5), 1:6, 7:5. Милош Раонич (Канада, 6)—Альберт Рамос-Винь-
олас (Испания, 25) 7:6 (7:3), 6:4, 7:5. Томаш Бердых (Чехия, 11)—Давид Фер-
рер (Испания) 6:3, 6:4, 6:3. Новак Джокович (Сербия, 2)—Эрнестс Гулбис (Лат-

вия) 6:4, 6:1, 7:6 (7:2). Александр Зверев (Германия, 10)—Себастьян Офнер 
(Австрия) 6:4, 6:4, 6:2. Доминик Тим (Австрия, 8)—Джаред Доналдсон (США) 
7:5, 6:4, 6:2. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Миша Зверев (Германия, 27) 
7:6 (7:3), 6:4, 6:4.

Волейбол
Мировая лига. «Финал шести» в Куритибе (Бразилия)
Финал. Франция—Бразилия 3:2.
Матч за 3-е место. Канада—США 3:1.

Легкая атлетика
Этап «Бриллиантовой лиги» в Лондоне
Женщины. Прыжки в высоту. 1. Мария Ласицкене (Россия) — 2,00 м. 2. 
Вашти Каннингем (США) — 1,97. 3. Эрика Кинси (Швеция) — 1,94.

РЕЗУЛЬТАТ

В течение ближайших 
шести лет Джеймс Харден 
(с мячом) будет получать  
в среднем более $38 млн  
в год   ФОТО AP

Нападающий «Барселоны» Лионель 
Месси станет первым футболистом 
в мире, который зарабатывает £1 млн 
в неделю, утверждает The Times. «Бар-
селона» в среду на своем официальном 
сайте анонсировала продление конт- 
ракта с аргентинским нападающим  
до 30 июня 2021 года. Контракт будет 
подписан в ближайшие недели, когда 
Месси вернется в расположение коман-
ды на предсезонную подготовку.

По словам источника в клубе, в год 
футболист будет зарабатывать около 
£54,8 млн (€61,9 млн). Таким образом, 
в неделю он будет получать чуть более 
£1 млн, а в случае если отработает кон-
тракт с сине-гранатовыми до конца, 
в общей сложности заработает около 
£220 млн.

Издание утверждает также, что Лио-
нель Месси будет значительно опере-
жать нападающего «Реала» Криштиану 
Роналду, которому мадридцы платят 
£365 тыс. в неделю чистыми, хотя об-
щий доход португальца выше, чем 
у форварда сборной Аргентины. 

«Р-Спорт»

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ  
БУДЕТ ЗАРАБАТЫВАТЬ  
МИЛЛИОН ФУНТОВ

Валттери Боттас считает, 
что финишировал первым 
на Гран-при Австрии  
благодаря безупречному 
старту   ФОТО DPA/ТАСС

П

Мурат Гассиев начинает 
против Кшиштофа 
Влодарчика
Чемпион мира по версии Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) в первой тяжелой весовой ка-
тегории (до 90,71 кг) Мурат Гассиев 
встретится с поляком Кшиштофом 
Влодарчиком во Всемирной боксер-
ской суперсерии (WBSS), сообщает-
ся в официальном микроблоге тур-
нира в Twitter. Жеребьевка четверть-
финальных пар WBSS прошла в суб-
боту в Монако.

Обязательный претендент на ти-
тул чемпиона мира по версии Все-
мирного боксерского совета (WBC) 
россиянин Дмитрий Кудряшов 
встретится с «регулярным» чемпио-
ном мира по версии Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) кубин-
цем Юниером Дортикосом. Осталь-
ные пары составили: чемпион ми-
ра по версии Всемирной боксерской 
организации (WBO) украинец Алек-
сандр Усик и бывший чемпион ми-
ра по версии WBO немец Марко Хук, 
чемпион мира по версии WBC Май-
рис Бриедис из Латвии и кубинец 
Майк Перес.

Всемирная суперсерия бокса — 
ежегодный турнир среди боксеров-
профессионалов с призовым фон-

дом $50 млн. Первый сезон супер-
серии стартует в сентябре этого го-
да, когда состоятся четвертьфиналь-
ные бои. В январе и феврале следую-
щего года состоятся полуфиналы, а 
финальные поединки пройдут в мае. 
Первый сезон серии пройдет в двух 
весовых категориях — до 76,2 кг и до 
90,71 кг. ТАСС

IAAF выдала россиянам 
нейтральный флаг
Международная ассоциация легко-
атлетических федераций (IAAF) до-
пустила еще 16 российских легко-
атлетов к участию в международ-
ных стартах под нейтральным фла-
гом, сообщается в релизе организа-
ции. IAAF в ноябре 2015 года времен-
но отстранила Всероссийскую феде-
рацию легкой атлетики (ВФЛА) и оте-
чественных спортсменов от между-
народных стартов из-за обвинений в 
многочисленных нарушениях анти-
допинговых правил.

В числе допущенных спортсме-
нов оказались Виктор Бутенко 
(диск), Тимофей Чалый (400 м с ба-
рьерами), Данил Данилов (молот), 
Ольга Елисеева (ходьба), Алексей 
Федоров (тройной прыжок), Ирина 
Гуменюк (тройной прыжок), Ирина 
Гордеева (прыжки в высоту), Вяче-

слав Колесниченко (бег), Александр 
Лесной (ядро), Константин Лядусов 
(ядро), Юлия Мальцева (диск), Але-
на Мамина (бег), Александр Мень-
ков (прыжки в длину), Виктория 
Прокопенко (тройной прыжок), 
Илья Шкуренев (десятиборье), Ва-
лентин Смирнов (бег). Также в ре-
лизе сообщается, что Оксана Гата-
уллина (прыжки с шестом), Полина 
Миллер (бег) и Яна Смердова (спор-
тивная ходьба), получившие ранее 
допуски на чемпионат Европы для 
спортсменов не старше 20 лет, до-
пущены к остальным турнирам. С 
учетом спортсменов, ранее допу-
щенных к участию в турнирах, об-
щее количество россиян, получив-
ших право вернуться на междуна-
родную арену, достигло 41.

Вердикт IAAF означает, что Россия 
получит достаточно широкое пред-
ставительство на чемпионате мира, 
который пройдет в Лондоне с 4 по 13 
августа. «Всем спортсменам придет 
приглашение, так что оформление 
виз будет идти по ускоренной схеме. 
Срочную британскую визу сейчас 
можно получить за два-три дня»,— 
отметил президент ВФЛА Дмитрий 
Шляхтин. Прием заявок на участие 
в чемпионате мира завершается 24 
июля. «Р-Спорт», ТАСС

ТУРНИРЫ

К

R
E

U
TE

R
S

Если Льюис Хэмилтон в ближайшее 
время не вернется на прежний уровень, 
может так статься, что состязаться  
с Себастьяном Феттелем за титул  
будет не он, а его партнер по Mercedes
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